
Фильм «Дорогие товарищи!» 

Андрея Кончаловского 

получил специальный приз 

Венецианского фестиваля

ПРОЕКТ МВД разработало новый регламент 
по приему экзаменов

Ученик, не медли

ВЫБОРЫ В России прошел Единый день 
голосования

Избирательный 
подход Ирина Краснопольская

П
андемия, карантин, самоизоляция, 
ежедневные сводки о новых случаях 
заражения, о цифрах излечившихся 

и  унесенных жизней. И упование на созда-
ние вакцины: вот появится она, и тогда…   
Появилась. Не успела заявить о себе в  пол-
ный голос, но успела обзавестись и  сторон-
никами, и ярыми противниками.   Думаю, не 
только потому, что первыми  стали мои соо-
течественники. Так устроен  мир. И вряд ли 
это можно вмиг поменять. Но когда речь о 
средстве спасения жизней…

Мой сегодняшний собеседник — всемир-
но известный врач, ученый, организатор 
здравоохранения, специалист в области ле-
чения детских онкологических заболева-
ний, академик РАН Александр Румянцев. 
Годы прошли, но хорошо помню, с каким за-
интересованным вниманием  восприняли 
его выступление на сессии ООН в Нью-Йор-
ке, посвященное последствиям чернобыль-
ской катастрофы, в числе  ликвидаторов ко-
торой был Александр  Григорьевич. Вот и в 
эту злосчастную пандемию Румянцев уча-
ствовал в проведении исследований коро-
навирусной инфекции в Коммунарке, Скли-
фе и других московских клиниках.   

А нынешний наш разговор начался с пу-
бликации в журнале The Lancet. Это между-

народное издание, выходящее на  англий-
ском языке. Александр Григорьевич  — его по-
стоянный читатель — считает, что The Lancet 
публикует только проверенные результаты. 
И значит, заслуживает доверия. Стоит заме-
тить: ни одной научной публикации по раз-
работанной Национальным центром эпиде-
миологии и микробиологии имени Н.Ф. Га-
малеи вакцине в России не было. Первая поя-
вилась на Западе, и начался шум. The Lancet 
сообщил официальные результаты двух пер-
вых фаз испытаний «Спутника V». 

Александр Григорьевич, что в этих резуль-
татах, на ваш взгляд, главное?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Вакцина обеспечивает хо-
роший ответ антител и не вызывает серьез-
ных побочных эффектов. Испытания про-
должались 42 дня. Они состояли из двух фаз. 
В каждой из них участвовали по 38 здоро-
вых взрослых добровольцев. На первом эта-
пе компоненты вакцины проверяли на без-
опасность. На втором — выясняли, вызовет 
ли вакцина необходимый иммунный ответ. 
Испытывались два вида вакцины — заморо-
женный и лиофилизированный. Второй ва-
риант — обезвоженный и высушенный ваку-
умным способом — предназначен для труд-
нодоступных регионов, где не всег-
да можно обеспечить хранение за-
мороженного материала.

Галина Мисливская, 
Татьяна Замахина

В
чера в России завер-
шился самый нео-
бычный Единый день 
голосования. Он про-
шел в особых услови-
ях, на которые по-
влияли ситуация с 
коронавирусом и из-
менения в законода-

тельство. Голосование в регио-
нах, которое в этом году впер-
вые продлилось три дня, прош-
ло спокойно, без серьезных на-
рушений — такой вердикт вы-
несли ЦИК РФ, МВД и общест-
венные наблюдатели. Предва-
рительные результаты, опу-
бликованные на момент под-
писания номера, говорят о 
том, что победу одержали врио 
губернаторов, а на выборах в 
областные парламенты лиди-
рует «Единая Россия».

Нынешние выборы можно на-
звать самыми масштабными в 
истории избирательной системы 
России. В 83 регионах состоялось 
свыше 9 тысяч кампаний всех 

уровней, в большинстве случаев 
голосование проходило не толь-
ко 13 сентября, но и в предшест-
вующие дни. По итогам будет за-
мещено более 78 тысяч депутат-
ских мандатов и выборных дол-
жностей. В том числе избирались 
18 губернаторов, депутаты 11 
региональных парламентов и го-
родских дум 22 столиц регионов, 
4 депутата Госдумы. А само воле-
изъявление проходило с приме-
нением беспрецедентного коли-
чества цифровых технологий.

В половине регионов, где 
проходили крупные кампании, 
избирательный марафон растя-
нулся на три дня: с 11 по 13 сен-
тября. Жители Ярославской, 

Курской областей и двух окру-
гов Москвы получили возмож-
ность отдать голоса не только на 
традиционных участках, но и 
через интернет. Еще одной тен-
денцией стал масштабный ох-
ват наблюдением — под контр-
олем оказались все 56 тысяч 
участков в стране, за выборами 
следили более 57 тыс. человек, 
сообщили в Общественной па-
лате. «Кампания очень качест-
венная, конкурентная вполне», 
— оценила выборы в регионах 
глава ЦИК Элла Памфилова. 
Один из признаков конкурен-
ции — беспрецедентно малая 
доля отказов в регистрации кан-
дидатов — всего 4,8%.  

Один день — хорошо, 
три — лучше

В 41 регионе, где проходили 
большие кампании — довыборы 
в Госдуму, выборы губернато-
ров и депутатов заксобраний, — 
голосование было трехдневным. 
В ЦИК  считают, что решение 
провести голосование на феде-
ральных и региональных кампа-
ниях в три дня было правиль-
ным. Это позволило воспользо-
ваться своим избирательным 
правом большему количеству 
граждан. К тому же удалось из-
бежать большого скопления лю-
дей на участках, что немаловаж-
но в условиях режима повышен-
ной готовности, действующего в 
ряде регионов из-за коронави-
руса. «Я бы хотела пожелать 
критикам трехдневного голосо-
вания поменьше думать о своем 
пиаре и немного больше — о здо-
ровье и удобстве изби-
рателей», — заявила 
Элла Памфилова. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик РАН  Александр 
Румянцев: С помощью вакцины мы в конце 
концов сможем оборвать пандемию
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В Центризбиркоме результаты 
голосования из всех регионов 
демонстрировали онлайн 
на специальном мониторе.

А К Ц Е Н Т

Партии, кандидаты и общественные 
палаты направили 
на избирательные участки 
более 230 тысяч наблюдателей

Австралийский доллар 54,5870
Азербайджанский манат 44,0786
Армянский драм** 15,3368
Белорусский рубль 28,8392
Болгарский лев 45,3382
Бразильский реал 14,0722

Венгерский форинт** 24,8188
Вон Республики Корея*** 63,1101
Гонконгский доллар* 96,6268
Датская крона 11,9185
Доллар США 74,8896
Евро 88,6768

Индийская рупия* 10,1841
Казахстанский тенге** 17,5287
Канадский доллар 56,8508
Киргизский сом** 94,7970
Китайский юань 10,9544
Молдавский лей* 44,9787

Новый туркменский манат 21,4276
Норвежская крона* 83,0114
Польский злотый 19,9127
Румынский лей 18,2591
СДР  105,8355
Сингапурский доллар 54,7959

Таджикский сомони* 72,5674
Турецкая лира 10,0275
Узбекский сум**** 72,9349
Украинская гривна* 26,8181
Фунт стерлингов 96,0534
Чешская крона* 33,4202

Шведская крона* 85,5002
Швейцарский франк 82,3506
Южноафриканский рэнд* 44,6907
Японская иена** 70,5175

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.09.20

Что будет, 
если малоимущих 
и самозанятых 
освободить
от налога

Осень: 
на улицах Парижа 
снова желтые 
жилеты

За нелегальные ящики 
для сбора пожертвований 
можно будет 
получить штраф

В России назван 
«Автомобиль года» 
в 24 номинациях
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МИГРАЦИЯ Иностранцев, 
находящихся в России более 
30 суток, дактилоскопируют

Фото, пальцы, 
медосмотр

Иван Петров

МВД России намерено обязать 
всех прибывающих в нашу стра-
ну более чем на 30 суток ино-
странцев сдавать отпечатки 
пальцев, фотографироваться, 
проходить медосвидетельство-
вание, а также заводить ID-кар-
ту, где будут храниться все дан-
ные о госте. 

Параллельно планируется 
отменить выдачу таких доку-
ментов, как разрешение на 
временное проживание (РВП) 
и вид на жительство (ВНЖ).

Реформы миграционного 
законодательства предусма-
триваются поправками в За-
кон «О правовом положении 
иностранных граждан в РФ». О 
грядущих нововведениях в 

конце прошлой недели расска-
з а л а  н ач а л ь н и к  гл а в н о г о 
управления МВД по вопросам 
миграции генерал-лейтенант 
Валентина Казакова. По ее сло-
вам, старая система выдачи 
разрешений на временное про-
живание себя изжила.

Сейчас иностранцам нужно 
прожить с разрешением на 
временное проживание в Рос-
сии не менее года, затем гости 
могут претендовать на получе-
ние вида на жительство. Право-
веды МВД предлагают ввести 
взамен три миграционных ре-
жима: краткосрочное пребы-
вание (до 90 суток), долгосроч-
ное пребывание и постоянное 
проживание (послед-
ние два должны заме-
нить РВП и ВНЖ).

Светлана Ментюкова

Р
оссийские автомобилисты изменили 
отношение к платным дорогам. Так, за 
последний год ими воспользовались 

32% российских автолюбителей, из кото-
рых 64% проехали по трассе М4 «Дон». Сле-
дует из данных «Исследования потреби-
тельских предпочтений в области автомо-
бильной техники» (имеется в распоряже-
нии «РГ»), проведенном агентством Ipsos в 
рамках конкурса «Автомобиль года-2020». 

Среди наиболее востребованных плат-
ных участков трасс российские автолюби-
тели также назвали М-11 «Москва — 
Санкт-Петербург», ими воспользовались 
34% респондентов, из проезжавших по 

платным дорогам, и «Западный скорост-
ной диаметр» Санкт-Петербург — 19%. 
Платным участком М-1 «Северный обход 
Одинцово» пользовались 12% автолюби-
телей и М-3 «Украина» — 8%. 

«Культура пользования платными 
трассами растет с какой-то реактивной 
скоростью, — отметил  организатор пре-
мии «Автомобиль года» Владимир Без-
укладников. — Никто не хочет платить 
лишние деньги, но, когда ты понимаешь, 
что платишь за реальный сервис, который 
удобен, безопасен и дает возможность бы-
стро передвигаться в пространстве, то с 
учетом еще и летнего сезона и 
М-11 и М-4 в хорошем смысле за-
гружены по полной».

48

ТРАНСПОРТ Автомобилисты стали чаще 
пользоваться платными дорогами

Передают за проезд

Владимир Баршев

Н
епристегнутый ремень безопасно-
сти будет считаться грубой ошиб-
кой, после которой кандидата в води-

тели высадят из-за руля. Кроме того, теперь 
на экзаменах кандидат в водители должен 
будет показать умение двигаться с макси-
мальной разрешенной скоростью. А движе-
ние без необходимости с низкой скоростью 
будет считаться ошибкой. Все это прописа-
но в регламенте по приему экзаменов на 
права, разработанном МВД, который выло-
жен для общественного обсуждения на пор-
та л е  п р о е кто в  н о р м ат и в н ы х  а кто в 
regulation.gov.ru. 

Если документ будет принят, то он всту-
пит в силу с 1 апреля 2021 года вместе с по-
становлением правительства, которое ут-
верждает новые правила приема экзаменов 
на права, главная новация которых — отказ 
от одного экзамена. А именно — проверки 
первоначальных навыков водителя, кото-
рые в народе называют «площадкой». Те-
перь экзамен сразу будет начинаться в го-
родских условиях. Но некоторые элементы, 
которые сдавали на площадке, будут прове-
рены на дорогах. Например, остановка и 
трогание с места в горку. 

Важный момент: в регламенте 
автошколы практически привяза-
ли к подразделениям ГИБДД. 

Академик Александр Румянцев участвовал в проведении исследований коронавирусной инфекции.
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Избирательный подход
Больше всего опасений 
в связи с трехдневным 
голосованием вызывал 

вопрос сохранности бюллете-
ней в ночное время. Центриз-
бирком разработал специаль-
ную процедуру: заполненные 
бланки хранились в сейф-паке-
тах с индивидуальными номера-
ми и несколькими степенями за-
щиты. Наблюдатели имели воз-
можность на всех стадиях про-
следить за порядком хранения 
документации. Если не считать 
нескольких казусов и курьезов, 
эта система оказалась достаточ-
но надежной. 

М н о го д н е в н ы й  ф о р м а т 
оправдал себя с точки зрения ак-
тивности избирателей. По мне-
нию главы координационного 
совета при Общественной пала-
те РФ по общественному контр-
олю за голосованием Максима 
Григорьева, явка оказалась 
«выше, чем в предыдущие разы». 
«Многодневное голосование ра-
ботает», — заключил эксперт.

Губернаторский расклад: 
явка выше, чем раньше 

Один из плюсов трехдневного 
голосования — данные по явке из-
бирателей. Так, в Краснодарском 
крае на губернаторских выборах 
произошел серьезный скачок ак-
тивности избирателей. По состо-
янию на 18.00 мск, проголосова-
ли 62,65% избирателей, притом 
что на прошлых выборах главы 
региона итоговая явка составила 
только 46,04%. Несколько мень-
шая активность избирателей 
фиксируется в немногих регио-
нах, например Республике Коми 
и Пермском крае.

В Еврейской автономной об-
ласти избиратели также прояви-
ли интерес к голосованию — явка 
более 70%. Это более чем вдвое 
превысило показатели прошлых 
выборов главы региона. На Урале 
и западнее высокая явка была от-
мечена в целом ряде регионов. 
Высокую активность проявляют 
жители Татарстана и Тамбовской 
области, в Чувашии по состоя-
нию на 18.00 мск проголосовали 
54% избирателей.

Первые результаты губер-
наторских выборов неожидан-
ными не оказалось. Как стало 
известно, временно исполняю-
щие обязанности губернато-
ров Камчатского края и Еврей-
ской автономной области Вла-
димир Солодов и Ростислав 
Гольдштейн одержали убеди-
тельную победу. После обра-
ботки более 90% протоколов 
первый набирает 80,71% голо-
сов, второй — 82,84%. Врио гла-
вы Иркутской области Игорь 
Кобзев также побеждает уже в 
первом туре. По итогам обра-
ботки 70% протоколов он по-
лучает 60,55% голосов, тогда 
как его основной конкурент, 
представитель КПРФ Михаил 
Щапов — 26,65%. В Пермском 
крае первые результаты также 
свидетельствуют о победе дей-
ствующего врио губернатора 
Дмитрия Махонина, который 
набирает более 76% голосов 
после обработки 30% протоко-
лов.

Новые партии получат 
мандаты  

Самая высокая явка на выбо-
рах в региональные парламенты 
оказалась в Белгородской обла-
сти, там проголосовали 52,46% 
избирателей, самая низкая — в 
Новосибирской области, где про-
голосовали 25,23%. Об этом со-
общил ЦИК после закрытия 
участков.

Хорошие показатели актив-
ности — в Ямало-Ненецком авто-
номном округе — 43,61% и на вы-

борах депутатов Воронежской 
областной Думы — 41,13%.

Интересно, что на выборах в 
заксобрания регионов проявили 
себя не только «большие», пар-
ламентские, но и малые партии — 
в том числе новички. Как выя-
снилось, четыре новые партии 
претендуют на то, чтобы перед 
думскими выборами не собирать 
подписи избирателей. Об этом 
заявил член ЦИК Евгений Шев-
ченко перед началом подведения 
итогов выборов. «Если мы по-
смотрим на список партий на вы-
борах в заксобрания, то свои 
списки кандидатов зарегистри-
ровали четыре новые партии — 
«За правду!» в восьми регионах, 
«Новые люди» — в четырех, «Пар-
тия прямой демократии» — в 
трех, «Зеленая альтернатива» — в 
двух», — заявил он.

«Новички» оказали хорошую 
конкуренцию «старожилам», 
например, в Новосибирской об-
ласти, где выбирали депутатов 
регионального парламента. На 
момент верстки номера с 38% 
лидировала «Единая Россия», на 
втором и третьем местах нахо-
дятся КПРФ и ЛДПР, у которых 
21% и 11% соответственно. Чет-
вертое место заняла партия «Но-
вые люди», которая получает 
поддержку 8,42% проголосовав-
ших избирателей. Преодоление 
пятипроцентного барьера по-
зволит ей принять участие в вы-
борах в Госдуму без сбора под-
писей.

А на выборах челябинского 
заксобрания, согласно первым 
данным ЦИК, пятипроцентный 
барьер преодолевала партия «Зе-
леная альтернатива», у которой 
5,15% голосов. «Единая Россия» 
лидирует с 50,08%, следом идут 
«Справедливая  Россия» с 
12,94% и КПРФ с 10,29%.

Успех партии власти замети-
ли и эксперты, и сами партийцы. 
В «Единой России» заявили об 
убедительной победе в избира-
тельном цикле нынешнего года 
еще до закрытия участков. Такой 
вывод сделал секретарь генсове-
та партии Андрей Турчак.

Почему граждане в очередной 
раз отдали предпочтение ЕР? 
Партия успешна во всех регио-
нах, где проходят выборы, пото-
му что в связи с пандемией коро-
навируса у людей есть запрос на 
стабильность и спокойствие — та-
кой вывод сделал глава ВЦИОМ 
Валерий Федоров. По его мне-
нию, по этой причине на выбо-
рах побеждают прежде всего те, 
кто лучше всего уловил актуаль-
ные общественные запросы — на 
стабильность, экономический 
рост и победу над страхами в 
пользу жизни и здоровья. «Поэ-
тому губернаторов, которые пе-
реизбираются на этот раз, оце-
нивают по тому, как их регион 
справился с пандемией, — отме-
тил он. — От этого сильно зависят 
оценки людей... Я думаю, что это 
и есть главная причина того, что 
по приходящим данным практи-
чески на всех территориях побе-
ждает партия власти».

Довыборы
в Госдуму: 
самые технологичные

Федеральная кампания в 
этом году была всего одна — до-
выборы депутатов Госдумы в че-
тырех одномандатных округах 
(в Татарстане, Ярославской, 
Курской и Пензенской облас-
тях). Большая думская кампа-
ния в России намечена на следу-
ющий год. Довыборы по четы-
рем округам могли бы пройти 
без особого резонанса, если бы 
не стали площадкой для первого 
в истории России дистанцион-
ного электронного голосования 

(ДЭГ) на федеральном уровне. 
Оно состоялось параллельно с 
обычным в Ярославской и Кур-
ской областях. И, как рассказа-
ли в ЦИК, прошло спокойно, без 
сбоев, при высокой активности 
избирателей. Кроме того, это 
«боевое крещение» нового про-
граммно-технического ком-
плекса, разработанного «Росте-
лекомом» по заказу ЦИК. В авгу-
сте комплекс прошел два тести-
рования — закрытое и публич-
ное, оба были признаны успеш-
ными.

«За этой технологией буду-
щее, и мы очень тщательно под-
ходим к ее разработке и тестиро-
ванию. Только после того, как мы 
будем абсолютно уверены в ее 
безопасности и неуязвимости 
для внешнего воздействия при 
соблюдении принципа прозрач-
ности избирательного процесса, 
она будет применена на феде-
ральном уровне, — отметила гла-
ва ЦИК Элла Памфилова.

Онлайн-голосование также 
состоялось 11 и 12 сентября в 
двух округах Москвы — Марьино 
и Бабушкинском, где проходили 
довыборы депутатов муници-
пальных советов.

Как заявил в информцентре 
ЦИК глава Минцифры РФ Мак-
сут Шадаев, система электрон-
ного дистанционного голосова-
ния на допвыборах в Госдуму в 
Ярославской и Курской областях 
сработала без значимых техни-
ческих сбоев. О том, насколько 
удобными для избирателей ока-

зались онлайн-выборы, свиде-
тельствовала итоговая явка — в 
обоих регионах она превысила 
90%. 

В целом же на думских довы-
борах лидером стал Татарстан — к 
моменту закрытия участков в ре-
спублике проголосовали свыше 
82%.

Наблюдатели на каждом 
участке

Более 150 тысяч наблюдате-
лей и 55 тысяч членов участко-
вых избирательных комиссий с 
правом совещательного голоса 
пришли на участки в регионах, 
сообщила журналистам в вос-
кресенье Элла Памфилова. «На 
данный момент реально присут-
ствовали более 150 660 наблюда-
телей, плюс к ним 55 тысяч чле-
нов избирательных комиссий с 
правом совещательного голоса, 
они обладают всеми правами на-
блюдателей», — сказала она. «В 
среднем по 3—4 человека на каж-
дый участок», — добавила глава 
комиссии. Всего же на выборах 
всех уровней зарегистрировано 
237 тысяч наблюдателей от об-
щественных палат, партий и кан-
дидатов.

Нарушений 
рекордно мало

Большая региональная кам-
пания прошла почти без наруше-
ний. Но там, где они были доказа-
ны, комиссии трактовали ситуа-
цию в пользу прозрачности вы-
боров, то есть аннулировали все 
сомнительные результаты. Элла 
Памфилова по этому поводу осо-
бо обратилась к региональным 
коллегам. «Если, не дай бог, види-
те какие-то нарушения, не сом-
невайтесь — отменяйте и все, 
признавайте бюллетени недей-
ствительными, — заявила она. — 
Никаких сомнительных побед 

нам не надо!». Так, например, на 
участке 3708 в Новороссийске в 
ящике для голосования были за-
мечены бланки неустановленно-
го образца. По словам главы из-
биркома Краснодарского края 
Алексея Черненко, все бюллете-
ни в этом ящике будут признаны 
недействительными, чтобы ни у 
кого не возникало подозрений во 
вбросе. Такое же решение приня-
ла областная комиссия Ростов-
ской области, где на избиратель-
ном участке 539 в Гуково обще-
ственными наблюдателями был 
зафиксирован факт вброса бюл-
летеней 11 сентября. При под-
счете голосов не будут учиты-
ваться 46 бюллетеней из этого 
ящика.

О рекордно низком числе на-
рушений говорит и статистика 
Центризбиркома. По словам се-

кретаря комиссии Майи Гриши-
ной, до начала голосования в 
ЦИК поступило всего 43 жалобы, 
это на порядок меньше, чем го-
дом ранее. Да и в разгар самого 
голосования эта тенденция со-
хранялась. «Намного ниже», — 
сравнила с прошлыми кампания-
ми Гришина.

Об отсутствии серьезных на-
рушений в ходе голосования зая-
вили в Центризбиркоме, Обще-
ственной палате (ОП) РФ и Сове-
те при президенте по правам че-
ловека.

В ОП РФ все три дня голосова-
ния работал ситуационный 
центр, куда стекались данные от 
наблюдателей из всех регионов 
страны. Согласно вердикту об-
щественников, выборы в регио-
нах прошли в спокойной обста-
новке — об этом свидетельство-

вал тот факт, что на горячую ли-
нию ОП РФ поступало беспреце-
дентно мало звонков о наруше-
ниях. «При бдительности обще-
ственных наблюдателей про-
блемные ситуации вовремя за-
мечаются и применяются меры 
для урегулирования, — сказала 
зампред Координационного со-
вета ОПРФ по общественному 
контролю за голосованием Але-
на Булгакова. — Также выявлено 
порядка 50 фейковых сообще-
ний», — сообщила Булгакова.

Фейк от провокации 
недалеко падает

Поток ложных сообщений о 
нарушениях стал уже привыч-
ным явлением на российских вы-
борах. В ОПРФ создана профиль-
ная рабочая группа, которая в 
ходе голосования по Конститу-
ции выявила и развенчала сотни 
недостоверных сообщений. По 
словам ее руководителя Алек-
сандра Малькевича, Единый 
день голосования не стал исклю-
чением, по мере приближения к 
основной дате количество фей-
ков росло.

Один из примеров — сообще-
ние из Соликамска (Пермский 

край) о том, что в местном педа-
гогическом колледже студенты 
якобы голосуют по ксерокопиям 
паспортов. Прокуратура уже 
проверила сигнал, он оказался 
ложным.

А в Татарстане ОП РФ выяви-
ла «ферму» фейков, которая, к 
примеру, только за субботу раз-
местила свыше пяти тысяч ком-
ментариев и сообщений в сети. 
По словам Малькевича, общест-
венники собираются предста-
вить ЦИК и Госдуме рекоменда-
ции по борьбе с такого рода ло-
жью в период голосования. «Об-
щественная палата Ямало-Не-
нецкого автономного округа со-
общает о частых случаях рас-
пространения фейковой инфор-
мации в регионе для дискредита-
ции выборов в ЯНАО», — расска-
зал Максим Григорьев. Проверка 
одной из жалоб члена комиссии 
с правом совещательного голоса 
в Ноябрьске о том, что его якобы 
поздно предупредили о голосо-
вании на дому, показала, что на-
рушения не было.

Ряд недостоверных сигналов 
о нарушениях стал следствием 
некомпетентности заявителей. В 
частности, когда в пятницу и суб-
боту за нарушение выдавались 
несброшюрованные списки из-
бирателей. Секретарь ЦИК Майя 
Гришина дала специальное поя-
снение по этому поводу: закон 
требует, чтобы списки были про-
шиты к началу основного дня го-
лосования. Но было немало сооб-
щений, носивших явно провока-
ционный характер, например, о 
пресловутом голосовании в ба-
гажниках.

В ЦИКе обещали не оставить 
без последствий действия «фей-
кометчиков» и провокаторов, в 
том числе сотрудников СМИ, ко-
торые пользуются своей аккре-
дитацией в неблаговидных це-
лях. Элла Памфилова рассказа-
ла, что есть несколько неболь-
ших изданий, которые «уже вто-
рой раз подводят под мона-
стырь» членов избиркомов дей-
ствиями своих сотрудников. 
«Мы специально упростили си-
стему аккредитации СМИ, дали 
возможность. Если вы подписы-
ваетесь, значит, вы ручаетесь за 
тех, кого вы направляете», — ска-
зала она. Памфилова подчеркну-
ла, что не только сами провока-
торы, «но и главные редакторы, 
которые направляют людей, 
тоже должны нести по крайней 
мере административную ответ-
ственность».

В целом же избирательная си-
стема России «гораздо лучше на-
училась отражать разного рода 
провокации», сделала вывод гла-
ва комиссии.  

Вчера в течение дня в Центризбиркоме свою оценку выборам давали представители самых разных ведомств. Глава Минцифры России Максут Шадаев (на снимке в центре) заметил, что дистан-
ционное электронное голосование прошло без сбоев и показало свою востребованность у избирателей.

А К Ц Е Н Т

Онлайн-голосование впервые
применено на федеральных выборах: 
оно прошло спокойно, без сбоев,
при высокой активности избирателей
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Кстати
Роспотребнадзор: В школах проведут дезинфекцию
после голосования
Понедельник будет неучебным днем в тех российских школах, где про-

ходило голосование 11—13 сентября. Это время будет использовано для 

полной дезинфекции помещений, сообщила глава Роспотребнадзора 

Анна Попова.

Она напомнила, что требование о дезинфекции школьных помещений 

после закрытия избирательных участков было и раньше. «В сегодняш-

ней ситуации есть определенные особенности в проведении этих ра-

бот, но я хочу заверить, что они также во всех школах будут проводить-

ся с тем, чтобы ребята пришли и приступили к учебному процессу в аб-

солютно безопасных условиях», — сказала Анна Попова.

В Ропотребнадзоре уверены, что выполнение санитарных правил на из-

бирательных участках делает процесс голосования абсолютно безопа-

сным с точки зрения угрозы распространения коронавируса. «Меры, 

которые были приняты для обеспечения санитарно-эпидемиологиче-

ской безопасности в ходе общероссийского голосования (по поправ-

кам к Конституции. — Прим. «РГ»), принесли свои плоды: не было ни од-

ного случая заражения, связанного с участием в голосовании», — на-

помнила глава ведомства.

МЕЖДУ ТЕМ

МВД: Способных повлиять 
на итоги выборов 
нарушений не выявлено
Российские полицейские не выя-

вили серьезных нарушений на 

проходящих выборах, которые 

могли бы повлиять на итоги голо-

сования. Об этом в воскресенье 

вечером сообщил находящийся в 

Центризбиркоме первый замести-

тель главы МВД России Александр 

Горовой. Он уточнил, что охрану 

правопорядка на выборах обеспе-

чили 134 тысячи человек личного 

состава МВД, Росгвардии и других 

силовых ведомств   .

«По предварительным итогам, на 

сегодняшний день нарушений об-

щественного порядка в плане 

обеспечения безопасности, кото-

рые могли бы повлиять на ход вы-

боров любого уровня, по стране 

не зарегистрировано», — заявил 

первый замминистра.

В целом же с начала избиратель-

ной кампании, по словам Горово-

го, в органы полиции поступило 

2539 сообщений о «нарушениях 

разной направленности». Из све-

жих — по состоянию на 16.00 мск 

воскресенья поступило 320 сооб-

щений о возможных нарушениях. 

Все они, по словам первого за-

мглавы МВД, в настоящее время 

проверяются. «Проверка по по-

ступившим обращениям о нару-

шениях на выборах будет завер-

шена до 16 сентября», — заключил 

Александр Горовой.

Подготовил Иван Петров

ОЦЕНКИ

Дарья Кислицына, руководитель 
лаборатории новых технологий ЭИСИ:
— В этом выборном сезоне наблюдалась высокая 

конкуренция, и среди кандидатов на посты высших 

должностных лиц, и среди политических партий. В 

большинстве регионов были представлены кандида-

ты от большинства партий, в ряде мест помогали со-

бирать подписи для муниципального фильтра канди-

датам от системной оппозиции. То же самое на поле 

политических партий — появились даже четыре но-

вые партии, которые достаточно ярко себя проявили, 

особенно «Новые люди». Важно отметить легитим-

ность процесса, минимальное количество наруше-

ний, жалоб и высокую явку. Предполагаю, что во всех 

регионах на выборах губернаторов будут уверенные 

победы в первых турах.

Александр Брод, директор Московского 
бюро по правам человека, 
член Совета при Президенте РФ по правам че-
ловека:
— Ситуация с явкой показывает, что никто искусст-

венно ее не нагнетает. Местные, региональные выбо-

ры всегда ниже по явке, чем выборы федерального 

значения. Поэтому явка естественная, показываю-

щая наличие общественно-политических традиций, 

особенностей каждого региона. Эти дни показали, 

что востребовано дистанционное электронное голо-

сование, это позволяет говорить о перспективном 

развитии этой формы. Надеюсь, в будущем году на 

выборах в Государственную Думу намного больше 

регионов смогут применить этот сервис. Следующий 

момент — это хорошее соблюдение норм социально-

эпидемиологической защиты граждан в ходе выбо-

ров. Ни одной жалобы из регионов, что не соблюда-

ется этот режим, я не видел. Третий момент — срывов 

голосования не было, даже те немногочисленные 

случаи, когда были вбросы или попытки вбросов в ре-

гионах, они сразу же фиксировались, тут особая бла-

годарность общественным наблюдателям, наблюда-

телям от новых партий.

Алена Булгакова, руководитель Исполкома 
Общероссийского общественного движения 
«Корпус «За чистые выборы», 
член Общественной палаты РФ: 
— Выборы можно охарактеризовать на 100% леги-

тимными, потому что они проходят при максималь-

ном контроле со стороны общественных и партий-

ных наблюдателей. С последними мы обмениваемся 

информацией, совместно проверяем те факты, кото-

рые поступают к нам. Это очень важно, потому что 

конструктивная синергия дает свои результаты. Дан-

ная кампания характеризуется конкурентностью, по-

тому что многие воспринимают ее как генеральную 

репетицию перед выборами депутатов Государствен-

ной Думы. И при том, что конкуренция достаточно 

высока, мы фиксируем порядка 11 сообщений о под-

твердившихся нарушениях. И самое главное — реак-

ция на них незамедлительная.

Подготовила Ксения Воронцова 
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ТЕХНОЛОГИИ В двух регионах выборы проходили 
дистанционно 

Молодежь оценила
Анна Скрипка, 
Элина Труханова, 
«Российская газета», 
Курск — Ярославль

С 
11 по 13 сентября в Кур-
ской и Ярославской об-
ластях можно было про-

голосовать онлайн.
На 110-м Сеймском одно-

мандатном округе в Курской об-
ласти и в 194-м Ярославском од-
номандатном округе проходили 
дополнительные выборы депу-
татов Госдумы. Дистанционное 
электронное голосование (ДЭГ) 
шло здесь параллельно с бумаж-
ным. Участники ДЭГ были 
исключены из списков избира-
телей по месту жительства. Та-
кая мера, считают в ЦИК, позво-
лила пресечь попытки двойного 
голосования.

Для участия в ДЭГ заявки по-
дали более 31 тысячи избирате-
лей, большинство — около 70 
процентов — проголосовало в 
первый же день, 11 сентября.

Курянин Вячеслав Лымарь 
сделал это  одним из первых, на-
ходясь далеко от малой родины 
— в Крыму. «Все оказалось очень 
удобно, — говорит он. — Реги-
страция прошла быстро. Зашел 
на портал, выбрал кандидата, 
поставил галочку и все!»

 Как отмечает представитель 
Курской областной избиратель-
ной комиссии Марина Гребень-
кова, воспользовались систе-
мой ДЭГ не только отпускники 
и командированные. 

— Я многодетная мама, и схо-
дить на выборы для меня целое 
дело, — рассказывает Оксана Ко-
новодченко. — Надо с кем-то 

оставить маленького ребенка, и 
чтобы за старшими тоже при-
смотрели. Поэтому и решила за-
регистрироваться и проголосо-
вать. Удобно!

То же самое говорит и куря-
нин Роман Комов.

— У нас уже вся жизнь в смар-
тфоне: запись к врачу, заказ так-
си, еды и многое другое. И когда 
появилась возможность еще и 
проголосовать, я сразу зареги-
стрировался, — говорит он. 

В Ярославле выбравших го-
лосование онлайн оказалось 
больше ожидаемого, отметил 
председатель Ярославского об-
лизбиркома Олег Захаров. 

29-летний Семен предпочел 
онлайн-выборы, потому что за-
регистрирован за городом и из-
бирательный участок от его ме-
ста жительства находится дале-
ко. С помощью смартфона он 
свой гражданский долг испол-
нил за две минуты. 

Его ровеснику Дмитрию им-
понирует то обстоятельство, 
что онлайн-голосование гора-
здо более экологично: «Не 
надо переводить лишнюю бу-
магу. Бюллетени ведь огром-
ные бывают — в зависимости от 
количества кандидатов. Если 
же многие избиратели уйдут в 
онлайн, бумага будет не нуж-
на, — объясняет молодой чело-
век. —  Например, на экране 
смартфона, а я с него голосо-
вал, весь список кандидатов 
виден сразу, все очень удобно. 
Переходишь по ссылке, узна-
ешь информацию о каждом, го-
лосуешь. С походом в избира-
тельный участок вообще не-
сравнимо. Мне лично мое вре-
мя дорого».  

НОВАЦИЯ Особенностью выборов-2020 стала возможность 
голосовать на придомовых территориях

В автобусе и палатке

Юлия Гарднер, 
Олег Платонов, 
Надежда Рипинская

В
первые в этом году 
для удобства и без-
опасности людей, 
чтобы избежать ско-
пления на избира-
тельных участках, в 
пятницу и субботу 
можно было проголо-
совать рядом с домом. 

Такие УИКи получили неофици-
альное название «на пеньке». В 
этих передвижных пунктах для 
голосования по требованию 
ЦИКа должны были быть и ка-
бинки с ширмой, и столы для 
членов комиссий. 

В Биробиджане 11—12 сентя-
бря наряду со стационарными 
избирательными участками ра-
ботали передвижные. Так, в ми-
нувшую пятницу на улице Пио-
нерской появился автобус изби-
рательной комиссии № 6, имею-
щей достаточно большой уча-
сток. Меры безопасности на этом 
участке на колесах такие же, как 
на стационарных участках. Все 
члены комиссии были одеты в за-
щитные костюмы, на входе посе-

тителям измеряли температуру, 
обрабатывали руки антисепти-
ком, выдавалииндивидуальные 
маски, перчатки и ручки. Соблю-
дение социальной дистанции— 
обязательно.

— Из-за коронавирусной ин-
фекции бабушки боятся лишний 
раз выходить из дома. Выездное 
голосование также важно и для 
людей среднего возраста, — ска-
зала председатель УИК № 6 Ан-
желика Досова.

А вот у избирательной комис-
сии № 5 участок довольно ком-
пактный — дома расположены 
близко к стационарному пункту 
голосования. Тем не менее мно-
гие жители тоже захотели отдать 
свой голос на придомовой тер-
ритории. 

— Работу постарались органи-
зовать с учетом пожеланий из-
бирателей. О том, что будет ра-
ботать передвижной пункт, мы 
оповестили людей через объяв-
ления на подъездах, — рассказал 
председатель этой УИК Игорь 
Смирнов.

Одной из первых к автобусу 
пришла проголосовать местная 
жительница Людмила Чичикина.

— Это хорошая идея. Есть 
люди, которые не могут идти да-
леко на участок. И для них выбо-
ры проводятся прямо у дома. 
Только нужно обращать внима-
ние на расписание, — оценила та-
кой формат женщина.

В Татарстане в дни предвари-
тельного голосования также 
можно было проголосовать не 

только в больших городских ав-
тобусах, но и в палатках, уста-
новленных на детских площад-
ках рядом с домом. Всего таких 
придомовых участков, одобрен-
ных ЦИКом, было более 900. Ка-
ждую палатку нужно было обо-
рудовать по всем требованиям 
Роспотребнадзора и к тому же 
обеспечить прозрачность само-
го избирательного процесса. 
Все урны с бюллетенями опеча-
тывали.

Новацию решили опробо-
вать и в Орле: на 9 участках во 
дворах были установлены спе-

циальные палатки для голосова-
ния. Перечень участков, где 
можно было проголосовать на 
свежем воздухе, был определен 
заранее и опубликован на сайте 
муниципальной избирательной 
комиссии Орла. Как сообщила 
председатель УИК № 43 Орла 
Марина Морина, многие гра-
ждане живут далеко от избира-
тельного участка, поэтому орга-
низовать передвижные участки 
для голосования было правиль-
ным решением. Оно себя оправ-
дало: люди успели проголосо-
вать в рабочий день, с утра.  

Биробиджан. 11 сентября 2020 г. Меры безопасности в автоУИКах такие же, как на обычных участках: члены комиссии — в защитных костюмах, голосующие — в масках и перчатках.

А К Ц Е Н Т

Во всех передвижных пунктах для голо-
сования по требованию ЦИКа должны 
были быть установлены кабинки с шир-
мой и столы для членов комиссии

ПРОТОКОЛ В Пензе можно было 
избирать уединенно

Кормящие мамы 
выбирали дома

Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

Примерно каждый пятый изби-
ратель в Пензенской области 
планировал проголосовать на 
выборах, не выходя из дома. 

В первый день таких было по-
чти 50 процентов от пришед-
ших на избирательные участки. 
А общее число заявлений о на-
домном голосовании в избирко-
ме пока не подсчитали, так как 
цифры постоянно менялись.  

«Закон предоставляет такое 
право гражданам по уважитель-
ным причинам, не расшифро-
вывая их, — пояснили «Россий-
ской газете» в облизбиркоме. — 
Мы считаем, что в действующей 
эпидемиологической ситуации 
такая причина может быть у 
многих, особенно у людей стар-
ше 65 лет, которые находятся на 
самоизоляции. И наша обязан-
ность создать для них условия, 
чтобы они могли исполнить гра-
жданский долг». 

С утра женщины в белых ха-
латах в маске и перчатках обхо-
дили свои участки с урной напе-
ревес. Не все сегодня готовы 
выйти из дома, а кто-то просто 
не может, например, молодые 
мамы. Кормящим матерям в 
Пензенской области тоже пред-
ложили голосовать на дому.

— У меня пятеро детей, млад-
шему нет еще и года. Муж в ко-
мандировке. Я одна не могу их 
оставить, поэтому обрадова-
лась, когда узнала, что голосо-
вать можно дома, — говорит 
многодетная мама из села За-
сечное Оксана Кудряшова.

Для этого достаточно было 
позвонить в избирательную ко-
миссию, это могли сделать род-
ственники или соседи, и урну 
предоставят на дом.

Тех, кто лично пришел на из-
бирательные участки, все-таки 
больше. Кстати, известная в ре-
гионе общественница, мама 17 
детей Мария Львова-Белова на-
шла время, чтобы проголосо-
вать на участке.

— Я не согласна с теми, кто ду-
мает, что их голос ничего не ре-
шает. Мне очень хочется доне-
сти до всех, что очень важна 
наша социальная ответствен-
ность. Именно поэтому я посчи-
тала необходимым приехать на 
избирательный участок и про-
голосовать, — рассказала Мария 
Львова-Белова.

Пензенцы могли впервые 
принять участие в выборах гу-
бернатора удаленно, но только 
те, кто работал или находился 
по личным обстоятельствам в 
Москве. Они могли прикрепить-
ся к цифровым участкам в сто-
лице с помощью многофункци-
онального центра «Мои доку-
менты» или портала государст-
венных услуг.

В области открылось 1085 
избирательных участков по вы-
борам главы региона. На входе 
каждому измеряли температу-
ру, если она была повышенной, 
предлагали проголосовать в от-
дельной комнате. 

Многие участки находились 
в школах, поэтому дети в пятни-
цу не учились. Для них провели 
Дни здоровья на открытом воз-
духе, и работали кружки.  

КОНТРОЛЬ   
Сто блогеров 
следили 
за выборами

РЕШАЛИ 
ОПЕРАТИВНО
Олег Платонов, 
«Российская газета», Казань

В Татарстане проходили четыре 
избирательные кампании.

Выборы президента Респу-
блики Татарстан, депутатов 
местных органов власти, а так-
же дополнительные выборы в 
Госдуму и Госсовет региона.

Место в нижнюю палату 
парламента стало вакантным 
после трагической гибели депу-
тата Госдумы Айрата Хайрулли-
на, который разбился на верто-
лете весной этого года. 

За первые два  дня в регионе 
проголосовали более 52 про-
центов жителей. Это один из са-
мых высоких показателей в 
России. Такие данные озвучил 
глава Центральной избиратель-
ной комиссии Республики Та-
тарстан Андрей Кондратьев. 

Особых проблем во время 
голосования не было. По сло-
вам Кондратьева, от жителей 
республики поступали немно-
гочисленные звонки с жалоба-
ми на работу мобильных изби-
рательных участков. «Пробле-
мы мы старались решать опера-
тивно», — заверил глава Цен-
тральной избирательной ко-
миссии республики.

Впервые на выборах прези-
дента Республики Татарстан в 
качестве общественных наблю-
дателей позвали более ста мест-
ных блогеров.  

БЕЗОПАСНОСТЬ  

Участки 
открыли 
на кораблях и в 
обсерваториях

ГОЛОСОВАЛИ 
В МОРЕ
Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Севастополь

В Севастополе, городе феде-
рального значения, прямые вы-
боры губернатора проводили 
второй раз.  Голосовали на 180 
постоянных участках и семи 
временных. 

Дополнительные открылись 
в больницах, обсерваторах, на 
двух кораблях Черноморского 
флота, которые выполняли за-
дания в Средиземном море. 

Как рассказал глава Сева-
стопольского избиркома 
Сергей Даниленко, голосова-
ние на кораблях проходило 13 
сентября. Информация об ито-
гах будет передана по каналам 
связи, а документы избирко-
мов доставят после возвраще-
ния кораблей. Черноморцы и 
члены их семей смогли прого-
лосовать на городских избира-
тельных участках по месту ре-
гистрации, а также на 26 участ-
ках, расположенных вблизи во-
инских подразделений. Для 
этого в воинских частях изме-
нили графики смен, дежурств и 
вахт на всё время голосования.

Севастопольцы, приходив-
шие на участки, ждут от своего 
избранника ответственности и 
открытости, просят решить 
проблемы с водообеспечением, 
канализацией и несанкциони-
рованными свалками, возро-
дить традиционные промыш-
ленные предприятия в области 
судостроения и судоремонта.

«На выборы должен ходить 
каждый сознательный гражда-
нин. Выбор зависит от нас: мы 
идем голосовать за тех, кому до-
веряем, — считает жительница 
Гагаринского района Севастопо-
ля Ольга Афанасьева. — Мы бла-
годарны руководству страны за 
то, что живем в мире. А о хлебе 
насущном должны побеспоко-
иться местные власти, да и мы 
сами. Хочется, чтобы большая 
финансовая поддержка, кото-
рую сейчас получает Севасто-
поль из федерального центра, 
шла на пользу, чтобы все проек-
ты доводились до конца и город 
процветал».

Все 180 участков Севастопо-
ля были оснащены комплекса-
ми обработки избирательных 
бюллетеней (КОИБ), однако ра-
ботали они только в основной 
день голосования — 13 сентября. 
11 и 12 сентября избиратели 
опускали бюллетени в урны для 
голосования либо в переносные 
ящики. В конце дня члены ко-
миссий бюллетени пересчиты-
вали, опечатывали и упаковыва-
ли в сейф-пакеты, чтобы 13 сен-
тября после закрытия участков 
ввести их в КОИБы. Сергей Да-
ниленко выступил с инициати-
вой на следующих выборах про-
длить работу КОИБов на все дни 
голосования.  

Проголосовать онлайн проще, чем в интернете подать объявление на спе-
циализированных сайтах.

ПЕРМЬ. НАБЛЮДАТЕЛЕМ 
СТАЛ РОБОТ ЮРА
В Прикамье человекоподобный робот успешно работал на 

губернаторских выборах.

Зовут его Юра. Он стал наблюдателем на одном из избира-

тельных участков Перми. И не только следил за ходом голо-

сования и снимал все происходящее на камеру, но и кон-

сультировал всех, кто приходил на участок.

— Новая технология создает удобства для избирателей и со-

ответствует закону, поэтому мы с удовольствием ее проте-

стировали, — отметил председатель избирательной комис-

сии Пермского края Игорь Вагин. — Еще в первый день вы-

боров наш помощник Юра проконсультировал около 50 

участников избирательного процесса. Кроме того, он запи-

сывал все что «ви-

дит».

По словам разработ-

чиков из пермской 

компании Promobot, 

робот Юра давал ко-

роткую справку о кан-

дидатах в губернато-

ры, помогал сориен-

тироваться в проце-

дуре голосования. И 

даже немного развле-

кал избирателей — шу-

тил, рассказывал 

анекдоты или просто 

общался на отвлечен-

ную тему.

Он копирует эмоции 

человека: может дви-

гать глазами, бровя-

ми, губами и другими 

«мышцами», общать-

ся и отвечать на во-

просы. Технология, 

разработанная перм-

скими робототехни-

ками, позволяет вос-

производить в об-

щей сложности бо-

лее 600 вариантов 

микромимики чело-

века.  

РОСТОВ. ОТДАЛИ ГОЛОС 
И ПРОШЛИ КВЕСТ
В избиркоме Ростовской области решили использовать вы-

боры губернатора для повышения уровня знаний дончан по  

избирательному праву. 

Перед днем голосования на сайте региональной избира-

тельной комиссии появился видеоролик, в котором обая-

тельный молодой человек предлагал пользователям интер-

нета принять участие в веселом и полезном марафоне. Для 

чего нужно было скачать по ссылке и установить специаль-

ное приложение.

— Проходим квесты, делаем собственный маршрут, — при-

зывал он с экрана монитора. — Потом будет несколько по-

лезных уроков о Конституции. А на финише ты сможешь на-

писать собственную историю и подумать, какой видишь Ро-

стовскую область через пять лет. «Обращайте внимание на 

информационные окна в заданиях, которые подскажут, что 

необходимо сделать», — советуют знатоки.

Лучшим участникам акции пообещали «крутые призы», а са-

мым лучшим — одиннадцатую модель айфона.  

Как рассказали в областной избирательной комиссии, «Из-

бирательный марафон»  предоставил возможность полу-

чить в игровой форме новые знания об истории выборов на 

Дону и законодательных нюансах, связанных с голосовани-

ем. Марафонцы могли принять участие в тематической вик-

торине, пройти квест-экскурсии по знаковым историче-

ским местам Ростовской области. И выполнить «самостоя-

тельную работу» — разработать маршрут для квеста. 

За выполненные задания участники заработали баллы, ко-

торые потом смогут обменять на ценные призы. Десяти из 

них, набравшим наибольшее количество очков, подарят 

образовательные сертификаты на участие в мотивацион-

ном лидерском тренинге.

Его тематика определится по итогам голосования, которое 

проходит в паблике конкурса «ВКонтакте». Поучаствовать в 

«Избирательном марафоне» смогли все желающие, его ито-

ги подведут 15 октября. Как сказано на официальном сайте 

марафона, это «познавательное и увлекательное соревно-

вание для молодых избирателей».

В Ростовской области, напомним, выбирали главу региона 

из пяти кандидатов. По мнению политтехнолога Сергея 

Смирнова, предвыборная кампания в регионе прошла спо-

койно и мирно, без нарушений, скандалов и жалоб.  

Подготовили Екатерина Дементьева, Алена Ларина, 
Алексей Трапезников

РЕГИОНЫ: ЦИФРЫ И ФАКТЫ

ТУЛУН. В СПИСКАХ 
ВСЕ ЗНАЧИЛИСЬ
Немало пришлось потрудиться членам территориального 

избиркома в Тулуне Иркутской области. Здесь несколько 

тысяч домов смыло во время прошлогоднего наводнения.

Кто-то из жителей уехал из города, кто-то остался, кто-то 

успел сменить прописку, а кто-то до сих пор зарегистриро-

ван по прежнему адресу. Пришлось пересматривать спи-

ски, переносить участковые избирательные комиссии 

(УИК), предупреждать о новых адресах для голосования. 

— Нам помогла система «Мобильный избиратель», — расска-

зала «РГ» председатель тулунской городской территориаль-

ной избирательной комиссии Светлана Цезарева. — С помо-

щью этой системы тулунчане, которые переехали, но не 

сменили еще прописку, могли подать заявку на голосова-

ние по месту фактического проживания. Ну и, конечно, 

люди звонили нам, чтобы проконсультироваться. Звонки 

поступали из Черемхово, Иркутска, Саянска. Даже из дру-

гих регионов. Мы всем помогали».

Успешно решили вопрос и с голосованием в новых микро-

районах пострадавшего города — их прикрепили к ближай-

шим избирательным участкам. Тулунчанка Оксана с семьей 

переехали в Березовую Рощу еще в начале лета. Успели 

оформить прописку. Про избирательный участок узнавали 

заранее — оказалось, он находится в небольшой школе, рас-

положенной в «старой» части микрорайона. Там и проголо-

совали в первый же день, возвращаясь с работы. А вот их 

соседу пришлось ехать голосовать по старому адресу — 

ведь он еще не прописался в новом доме. Об этом его пре-

дупредили заранее.

Всего в Иркутской области работали 1927 избирательных 

участков. Из них 22 — в местах временного нахождения лю-

дей: СИЗО, больницах и вахтовых поселках на Севере. И 

весь август шла активная учеба сотрудников УИК.

— Ситуация осложнялась тем, что в регионе до сих пор дей-

ствует ряд ограничений, связанных с пандемией коронави-

руса, — рассказали о подготовке к этим выборам в област-

ной избирательной комиссии. — Поэтому обучение прово-

дили в виде вебинаров. И только там, где это было невоз-

можно — в отдаленных территориях, в небольших поселках 

без устойчивой интернет-связи, — наши сотрудники обучали 

членов участковых избиркомов лично. Разумеется, с учетом 

всех требований: правильная рассадка, социальная дистан-

ция, маски, ограниченное количество участников.  

Андроид Юра не только консульти-
ровал избирателей, но рассказывал 
анекдоты.

ХМАО И НАО ВЫБРАЛИ ГЛАВ

В Ханты-Мансийском и Ненецком автономных округах глав регионов 

уже выбрали. В этих двух регионах по законодательству предусмотрены 

непрямые выборы, поэтому здесь руководителей избирали депутаты 

парламентов из числа представленных президентом России кандидатур.

Законодатели ХМАО в третий раз доверили руководить нефтяной жит-

ницей страны Наталье Комаровой. Сегодня она единственная в стране 

женщина-губернатор. За действующего главу проголосовали 29 законо-

дателей Югры из 38 присутствующих. Уже спустя час после оглашения 

итогов тайного голосования состоялась церемония инаугурации.

В НАО большинством голосов на должность губернатора избран Юрий 

Бездудный, который с апреля 2020 года назначен временно исполняю-

щим обязанности губернатора. 

Подготовили Анатолий Меньшиков, Евгения Цинклер
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КОШЕЛЕК Установлены 
правила формирования 
цен на билеты в нацпарки

Тарифы особо 
охраняют

Алексей Дуэль

Посетить особо охраняемые природные территории 
(ООПТ) бесплатно смогут жители того региона, где 
они находятся. Тем же, кто приехал издалека, придется 
покупать билет, сообщила пресс-служба минприроды.

«До вступления в силу постановления правительст-
ва России «Об утверждении порядка определения пла-
ты для физических лиц за посещение особо охраняе-
мых природных территорий и случаев освобождения 
от взимания платы» стоимость за вход не регулирова-
лась и устанавливалась руководителем учреждения са-
мостоятельно, — отметили в ведомстве. — В связи с этим 
был разработан порядок определения платы за посе-
щение ООПТ на всех уровнях». 

Для ООПТ федерального значения установлен пре-
дельный размер платы не менее 1% величины феде-
рального прожиточного минимума трудоспособного 
населения за одно посещение, для ООПТ регионально-
го значения — не менее 0,5%, местного значения — не 
менее 0,25%. Прожиточный минимум для трудоспо-
собного населения — 11 731 рубль. От платы за вход на 
ООПТ освобождены инвалиды, участники Великой 
Отечественной войны, дошкольники, малоимущие 
и другие льготные категории населения.  

ПЛАНЫ Большинство 
госуслуг можно будет 
получить быстрее

Ваш клик 
услышат 

Ирина Алпатова

МФЦ превратятся в smart-центры, в которых можно бу-
дет получить большинство федеральных и региональных 
услуг практически в одно касание. Цифровизация цен-
тров госуслуг станет одним из направлений новой кон-
цепции их развития, которую минэкономразвития пла-
нирует представить к концу 2020 года. Об этом рассказал 
замглавы ведомства Алексей Херсонцев в ходе награжде-
ния лучших МФЦ по итогам прошлого года.

Одно из направлений развития центров госуслуг — 
агрегация в ближайшем будущем большинства услуг 
социальной сферы, в том числе регионального и муни-
ципального характера. Эти изменения уже происходят. 
Так, с 1 сентября 2020 года в МФЦ можно оформить 
банкротство физлиц, а жители Курской, Калининград-
ской, Смоленской и Рязанской областей могут полу-
чить в МФЦ восемь новых услуг ПФР и ФСС.

Другое направление — развитие дистанционного 
формата работы. Во время режима самоизоляции по-
чти 40% персонала центров госуслуг переквалифици-
ровались в сотрудников кол-центров, а сами МФЦ фак-
тически превратились в центры оперативной инфор-
мации для граждан по всем вопросам, связанным с ра-
ботой государства. И это направление тоже будет раз-
виваться, отметил замминистра.

Популяризация цифровых платформ также станет 
частью работы МФЦ. По словам Херсонцева, центры 
госуслуг должны стать площадкой для продвижения 
единого портала госуслуг и единого окна цифровой 
обратной связи с государством, а также помощи по ра-
боте с этими платформами.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин направил дополнительные средства 
на поддержку безработных

Полное пособие
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин подписал рас-
поряжение о выделении 

еще 35,3 миллиарда рублей на 
выплаты пособий по безработи-
це.

Проект документа рассма-
тривался на заседании прави-
тельства на прошлой неделе. 
Мишустин напомнил, что в тя-
желой ситуации на рынке труда 
всем официально зарегистри-
рованным безработным назна-
чаются социальные выплаты, а 
граждане, потерявшие работу 
из-за коронавируса, получают 
дополнительную поддержку.

«Это потребовало сущест-
венных вложений федерального 
бюджета», — подчеркнул пре-
мьер. К сентябрю на эти цели 
было потрачено 109,4 миллиар-
да рублей — более 83 процентов 
от предусмотренных в бюджете. 
Распределение новых средств 
позволит обеспечить выплату 
пособий на 100 процентов. 
«Они пойдут на поддержку без-
работных во всех регионах. 
Люди оказались в непростом 
положении. Необходимо, чтобы 
средства выплачивались им 
в полном объеме и регулярно», 
— указал Михаил Мишустин.

Глава кабмина также утвер-
дил направление дополнитель-
ных 1,7 миллиарда рублей на 
ежемесячные выплаты на тре-
тьего и последующих детей. По-
собие многодетным семья пре-
доставляется до достижения ре-
бенком трехлетнего возраста. 
Средства, подчеркнул Михаил 
Мишустин, будут распределены 
между восемью регионами. Это 
республики Башкортостан, Се-
верная Осетия, Удмуртия, Чува-
шия, Иркутская, Ленинград-
ская, Сахалинская области и Чу-
котский автономный округ. 
«Всего в текущем году на такие 
выплаты в 75 регионов из феде-
рального бюджета будет направ-
лено более 47,5 миллиардов ру-
блей», — напомнил премьер.

Кроме того, по итогам засе-
дания минэнерго, минстрою и 
Ростехнадзору поручено осу-
ществлять контроль за подго-
товкой организаций электроэ-
нергетики и ЖКХ к прохожде-
нию осенне-зимнего периода. О 
результатах они должны доло-
жить до 12 ноября.

Поддержку из федерального 
бюджета предоставят аэропор-
там в труднодоступных и север-
ных районах страны. Данное ре-
шение утверждено председате-
лем правительства. Ежегодно 
планируется выделять 4,5 мил-
лиарда рублей. Средства получат 
семь казенных предприятий, ко-
торые объединяют 73 местных 
аэропорта и 15 посадочных пло-
щадок в Дальневосточном, Си-
бирском и Северо-Западном фе-
деральных округах. Субсидия 
профинансирует часть расходов 
на зарплаты, коммунальные 
услуги, обслуживание взлетно-
посадочных полос и другой на-
земной инфраструктуры.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил оградить граждан 
от техногенных рисков

Правила защиты

Кира Латухина

К
ак защитить граждан 
от рисков техноген-
ных аварий и чрез-
вычайных ситуаций, 
президент Владимир 
Путин обсудил с по-
стоянными членами 
Совбеза РФ. Нужны 
новые правила рабо-

ты при осуществлении крупных 
нацпроектов развития, чтобы 
минимизировать эти риски, 
считает глава государства. Так-
же на повестке был предстоя-
щий визит президента Белару-
си: Александр Лукашенко уже 
сегодня будет в России, лидеры 
встретятся в Сочи.

Современный этап развития 
России, совершенно очевидно, 
характеризуется в том числе 
и осуществлением крупных на-
циональных проектов разви-
тия, связанных с созданием 
множества высокотехнологич-
ных новых объектов с интен-
сивной эксплуатацией произ-

водственного комплекса, — 
в энергетике, на транспорте, 
в жилищно-коммунальном хо-
зяйстве, в других сферах, заме-
тил президент.

«Без всякого сомнения, это 
создает и дополнительные ри-
ски техногенных аварий, чрез-
вычайных ситуаций», — кон-
статировал Путин. И задача го-
сударства — защитить населе-
ние и территорию России от 
подобных проявлений, подчер-
кнул он.

«Мы с вами прекрасно пони-

маем, отдаем себе отчет в том, 
что именно невыполнение тре-
бований технической, промыш-
ленной безопасности ведет как 
раз к техногенным проявлени-
ям негативного характера, 
к авариям или к чрезвычайным 
ситуациям», — продолжил глава 
государства.

Президент предложил проа-
нализировать нормативную 
базу, на основе которой осу-
ществляется эта работа на всех 
уровнях — и на федеральном, и 
на региональном, и на муници-

пальном. «На основе этого ана-
лиза сделаем вывод и должны 
предложить такие правила ра-
боты в этой сфере, чтобы мини-
мизировать возникающие ри-
ски техногенного характера», — 
поставил задачу Владимир Пу-
тин. Глава государства передал 
слово приглашенному — мини-
стру по чрезвычайным ситуаци-
ям Евгению Зиничеву и потом 
попросил выступить всех при-
сутствующих с замечаниями. 
«В результате нашей сегодняш-
ней работы должно быть приня-
то решение, которое будет поло-
жено в основу нашей дальней-
шей работы на этом важнейшем 
направлении», — заключил он.

Как сообщил пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Пе-
сков, обсуждались и вопросы 
социально-экономической по-
вестки. Состоялся также де-
тальный обмен мнениями в 
контексте подготовки к наме-
ченному на 14 сентября рабо-
чему визиту президента Бела-
руси в Россию. Как сообщили 

в пресс-службе Кремля, пере-
говоры двух лидеров пройдут 
в Сочи.

В  с о в е щ а н и и ,  к от о р о е 
прошло в режиме видеоконфе-
ренции, приняли участие пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин, председатель Совфеда Ва-
лентина Матвиенко, спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, 
заместитель председателя 
Совбеза Дмитрий Медведев, 
руководитель администра-
ции президента Антон Вайно, 
секретарь Совбеза Николай 
Патрушев, министр внутрен-
них дел Владимир Колоколь-
цев, министр обороны Сергей 
Шойгу,  директор Служ бы 
внешней разведки Сергей На-
рышкин, а также спецпредста-
витель президента по вопро-
сам природоохранной дея-
тельности, экологии и тран-
спорта Сергей Иванов.  

Президент предложил проанализи-
ровать нормативную базу, по кото-
рой осуществляется контроль за 
рисками на всех уровнях. 

А К Ц Е Н Т

Именно невыполнение требований 
технической, промышленной безопа-
сности ведет как раз к техногенным 
проявлениям негативного характера, 
к авариям или чрезвычайным ситуациям

Тем временем

Премьер-министр Михаил Мишустин выделил из резервного фонда 

правительства 4,1 миллиарда рублей на закупку вакцины от гриппа. 

Это дополнительные средства к заложенным в бюджете 22,5 миллиар-

да. На них приобретут еще более 15,5 миллиона доз вакцины. Проект 

распоряжения на прошлой неделе рассматривался на заседании пра-

вительства. Глава кабмина напомнил о поставленной президентом зада-

че, чтобы в этом году как можно больше людей, особенно из группы ри-

ска, смогли бесплатно сделать прививку от гриппа.

ВЫПЛАТЫ

В выходные вступило в силу по-

становление правительства о но-

вых стимулирующих выплатах 

за особые условия труда и допол-

нительную нагрузку работникам 

бюджетных организаций, кото-

рые помогают людям с коронави-

русной инфекцией.

Речь идет о врачах, медперсона-

ле, военных и других категориях 

специалистов, работающих при 

минздраве, минобрнауки, мино-

бороны, минтруде, минэконо-

мразвития, а также в МВД, 

Росгвардии, ФСБ, ФСИН и МГУ 

им. Ломоносова.

Согласно постановлению, раз-

мер выплаты будет зависеть от 

должности специалиста и соста-

вит от 20 до 100% от среднеме-

сячного дохода за девять меся-

цев прошлого года, по данным 

Росстата. 

Наибольшие доплаты получат 

врачи и медработники с высшим 

(немедицинским) образовани-

ем, оказывающие специализи-

рованную помощь в стационар-

ных условиях — инфекционисты, 

анестезиологи-реаниматологи — 

по 100% среднемесячного дохо-

да. 

Врачам первичного звена, ско-

рой медпомощи доплатят — 

по 80%, среднему медперсоналу 

стационаров — по 50%, а младше-

му персоналу — по 30%. 

Медсестры и фельдшеры, участ-

вующие в оказании скорой меди-

цинской помощи, получат по 40% 

от прошлогоднего среднемесяч-

ного дохода. Средний медперсо-

нал по приему вызовов «скорой» 

и передаче их выездным брига-

дам — по 20%.

Средства на выплаты в размере 

пяти млрд рублей будут выделе-

ны из резервного фонда прави-

тельства. До 1 октября учрежде-

ниям и ведомствам поручено от-

читаться об эффективном и целе-

вом использовании направлен-

ных им средств.

Подготовила Елена Манукиян

ОФИЦИАЛЬНО 

Михаил Мишустин подписал распоряжение правительства, утвердив 

проект протокола о внесении изменений в Конвенцию об избежании 

двойного налогообложения с Мальтой. Налог у источника в отношении 

дивидендов и процентов будет увеличен до 15 процентов. Исключение 

сделано для институциональных инвестиций, а также для публичных 

компаний, не менее 15 процентов акций которых находятся в свобод-

ном обращении, и владеющих не менее 15 процентами капитала компа-

нии, выплачивающей указанные доходы, в течение года. К ним будет 

применяться льготный режим со ставкой 5 процентов. Это обусловлено 

отсутствием рисков использования такими налогоплательщиками ино-

странных юрисдикций для уклонения от уплаты налогов. Пересмотр до-

говоров об избежании двойного налогообложения с другими странами 

ведется по поручению президента. 8 сентября такой документ подпи-

сан с Кипром. 

Читайте также: правительство разрешило регистрировать 
автомобили в МФЦ
rg.ru/art/ 1940256

ПЕРЕДАЮТ 
ЗА ПРОЕЗД

«Автодор» рассматри-
вает еще ряд перспек-
тивных дорожных про-

ектов, в том числе строительст-
во скоростной трассы по одно-
му из самых популярных тури-
стических маршрутов — «Золо-
тому кольцу России». Как сооб-
щалось, это будет дорога пер-
вой технической категории со 
скоростью движения 110 км 
в час. В основном проект подра-
зумевает реконструкцию уже 
существующих участков Р-132 
(Ярославль — Кострома — Ива-
ново — Владимир — Гусь-Хру-
стальный — Рязань — Михайлов 
— Тула — Калуга — Вязьма — Ржев 
— Тверь — Углич — Ярославль). 
Также в рамках проекта будет 
построена дорога от Твери до 
Ярославля. Общая протяжен-
ность трассы составит 1515 км. 

Согласно тому же исследо-
ванию Ipsos, поездки по России 
для отдыха за последние 12 ме-
сяцев совершали 47% автомо-
билистов, 17% — предпочли за-
грантуры. Из путешествующих 
по России 30% сделали тур 
за этот период один раз, 26% — 
два — четыре раза и 6% десять 
раз и более. 10% от общего чи-
сла опрошенных по всей России 
пользовались услугами карше-
ринга, который, особенно в ме-
гаполисах, набирает популяр-
ность для турпоездок. 

Поэтому появление платных 
участков автодорог на популяр-
ных туристических маршрутах 
эксперты считают оправдан-
ным. Сроки строительства но-
вой трассы и объемы финанси-
рования пока не определены, 
но, как отмечал член правления 
ГК «Российские автомобильные 
дороги» Георгий Чичерин, в  
среднем на 30% проекты фи-
нансируются за счет федераль-
ного бюджета. «В зависимости 
от экономики цифра может ме-
няться как в большую, так и в 
меньшую сторону. При строи-
тельстве федеральных трасс 
в регионах местные бюджеты 
не задействованы, это феде-
ральная инфраструктура», — 
пояснил он. По данным мин-
транса, в 2019 году на строи-
тельство платных дорог привле-
чено более 50 млрд рублей вне-
бюджетных средств.  

1

ПРОЕКТ 
Предложены 
штрафы 
за нелегальные 
ящики 
для пожертво-
ваний

ПРОЗРАЧНОЕ 
МИЛОСЕРДИЕ
Владислав Куликов

Правительство России поддер-
жало проект поправок в КоАП, 
вводящий штрафы за наруше-
ние правил установки ящиков 
для пожертвований. 

Инициативу разработала и 
направила в правительство для 
отзыва депутат Госдумы Ната-
лья Костенко. В случае приня-
тия предложения полиция смо-
жет составлять протоколы на 
«благотворителей»-самозван-
цев, собирающих деньги, ска-
жем, на вокзалах или по элек-
тричкам. Просить финансовую 
помощь будут вправе только 
проверенные организации, 
и только по правилам.

По подсчетам экспертов, по-
чти треть пожертвований соби-
рается через специальные ящи-
ки, будь то стационарные или 
переносные. Но всегда возника-
ет вопрос: действительно ли пе-
ред тобой светлые люди, соби-
рающие деньги на доброе дело? 
Поэтому был принят специаль-
ный закон, прописывающий 
порядок использования ящи-
ков для пожертвований. Он 
вступает в силу в октябре. Те-
перь система сбора пожертво-
ваний становится максимально 
прозрачной.

«Подготовленные законода-
тельные изменения направле-
ны на борьбу с мошенниками, 
прикрывающимися фальшивы-
ми просьбами о помощи. Уста-
новлено, что право на исполь-
зование ящиков для пожертво-
ваний будет принадлежать ис-
ключительно некоммерческим 
организациям, учредительны-
ми документами которых пред-
усмотрено осуществление бла-
готворительной деятельности», 
— отметил председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

«Использование перено-
сных ящиков для сбора пожер-
твований допускается исклю-
чительно во время проведения 
публичного мероприятия, ор-
ганизованного некоммерче-
ской организацией. », — расска-
зал председатель правления 
АЮР.  
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Михаил Мишустин: Необходимо, чтобы люди получали выплаты в полном объеме и регулярно. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Боевая 
авиация США все активнее 
действует у границ России

Прилетают 
с ракетами

Юрий Гаврилов

Авиация НАТО чуть ли не ежедневно появляется у воз-
душных границ России. Для ее перехвата в небо нередко 
поднимают дежурные истребители. Серьезных инци-
дентов это, правда, не вызывало. Но сам факт активиза-
ции таких рейдов у наших рубежей вызывает понятное 
беспокойство в Минобороны России.

«Ранее мы фиксировали в основном действия само-
летов-разведчиков, но в последнее время возросло и ко-
личество полетов вблизи наших границ боевой авиа-
ции. Так, самолеты бомбардировочной авиации США 
в период с 28 августа по 4 сентября совершили 10 оди-
ночных и групповых полетов в воздушном пространст-
ве стран Западной и Восточной Европы, а также над 
прилегающими морскими акваториями», — сообщил 
главнокомандующий ВКС России Сергей Суровикин.

Он рассказал, что 28 августа на учениях НАТО Allied 
Sky экипажи стратегических бомбардировщиков США 
В-52Н, находящиеся над Черным морем и территорией 
Эстонии, условно ударили крылатыми ракетами по на-
шим объектам. «Одновременно два бомбардировщика 
B-52H, действуя с континентальной части США, отра-
батывали схожие учебно-боевые задачи в арктических 
широтах над территорией Канады», — уточнил главком. 

По его словам, Россия получила уведомление о гото-
вящихся учениях североатлантистов по военно-дипло-
матическим каналам 21 августа. Однако точных сроков 
выполнения полетов в НАТО не указали. 

На учениях Allied Sky действовали четыре B-52H. Они 
пролетели над территориями 28 европейских стран 
НАТО. При этом американские экипажи прикрывали око-
ло 40 самолетов тактической авиации 12 стран альянса.

А  31 августа сразу три В-52Н отработали удары кры-
латыми ракетами по Калининградской области и дру-
гим западным регионам РФ.  Самолеты прошли над Ни-
дерландами, ФРГ, Польшей и странами Балтии до эстон-
ского полигона Тапа. Затем появились над Балтийским 
и Северным морями и лишь потом вернулись обратно. 
Чтобы не допустить нарушения воздушной границы 
России, в небо поднимали два истребителя Су-27.  

Тренировки по боевому применению американских 
стратегических бомбардировщиков у границ России, 
по мнению Сергея Суровикина, носят явно выражен-
ный враждебный и провокационный характер.  
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За время председательства Ольги Егоровой столичные суды 
стали максимально открыты для работы журналистов.ПРЕМИЯ В России назван автомобиль года в 24 номинациях

Народ выбрал любимую марку
Владимир Баршев

П
одведены итоги ежегод-
ной национальной пре-
мии «Автомобиль года в 

России». Выбирали лучшие ав-
томобили в своих номинациях 
более 1,5 миллиона человек. 
Эту премию можно считать 
крупнейшим исследованием 
потребительского рынка в Рос-
сии. Поэтому лауреаты по праву 
могут гордиться народным при-
знанием.

Итак, назовем победителей. 
В классе городских автомоби-
лей победил KIA Picanto. В этом 
классе он обошел FIAT 500 и 
Ravon R2.

В малом классе победителем 
стал отечественный автомо-
биль LADA Vesta, опередивший 
SKODA Rapid и Volkswagen Polo.  

В малом среднем классе уве-
ренную победу одержал KIA 
Ceed. Хотя конкуренты у него 
были очень достойные: Audi A3 
и Hyundai Elantra.

В среднем классе народ про-

голосовал за Skoda Octavia. Хотя 
в тройку лидеров входили еще 
KIA Optima и Volkswagen Passat.

В бизнес-классе лидером ста-
ла Toyota Camry, обойдя в фина-
ле Audi A6 и Mercedes-Benz E-
Класс. 

В представительском классе 
победил BMW 7-й серии, опере-
див таких конкурентов, как Audi 
A8 и Mercedes-Benz S-Класс.

Впрочем, Mercedes отыграл-
ся в представительском классе 
«премиум». В этой категории 
п е р в о е  м е с т о  д о с т а л о с ь 
Maybach S-Класс. Хотя одно-
классники у него более чем со-
лидные: Bentley Flying Spur и 
Rolls-Royce Phantom. 

В классе «купе» россияне вы-
брали  Chevrolet Camaro, кото-
рый конкурировал с Audi A5 
Coupe и Porsche Cayman.

В купе «премиум» победу 
одержал BMW 8 серии Купе. 
Хотя рядом с ним на пьедестале 
стояли Ferrari SF90 Stradale и 
Porsche 911 CARRERA.

Среди грантуреров россия-

не выбрали KIA Stinger. И это 
при том, что на выбор им также 
были предложены такие солид-
н ы е  м а р к и ,  к а к  A u d i  A 7 
Sportback и Porsche Panamera.

Зато Porsche все-таки уда-
лось завоевать гран-при. Он 
взял свое в классе «Кабриолеты 
и родстеры».  Там победил  
Porsche 718 Boxster, обойдя 
BMW Z4 и Mercedes-Benz E-
Класс Кабриолет. Соперники, 

как видим, были весьма уважае-
мые.

Ну а итальянцы тоже без 
приза не остались, одержав 
уверенную победу в классе 
«Кабриолеты и родстеры «пре-
миум». Тут победителем ока-
зался Lamborghini Aventador 
Roadstert. 

Среди универсалов повы-
шенной проходимости уверен-
ную победу одержал Subaru 
Outback. 

Среди компактных внедо-
рожников победу одержал KIA 
Seltos. Среди легких внедорож-
ников — Renault Arkana.  

В средних внедорожниках 
победил  Volkswagen Touareg. А 
в тяжелых —  Mercedes-Benz 
GLS.  

Среди пикапов россияне вы-
брали  Mitsubishi L200, а среди 
компакт-вэнов — Volkswagen 
Caddy. Volkswagen T6.1 побе-
дил среди минивэнов. Среди 
мини-фургонов они отдали 
предпочтение  Renault Dokker 
Van. 

В легких фургонах приз до-
стался  Volkswagen Transporter 
6.1. А из фургонов они предпоч-
ли «Газель Next». 

Кстати,  любимая марка 
у россиян в массовом сегменте 
оказалась Volkswagen. А в пре-
миум-сегменте — Mercedes. Вот 
такие народные марки.  

Ученик, не медли

В регламенте прописа-
но, что услуга «прове-
дения экзаменов пре-

доставляется по месту профес-
сионального обучения заявите-
лей и проведения экзаменов в 
составе организованных групп 
кандидатов в водители в соот-
ветствии с Порядком взаимо-
действия с образовательными 
организациями». Грубо говоря, 
если вы отучились в автошколе, 
получили в ней соответствую-
щий документ, то вместе с груп-
пой этой автошколы вы и сдаете 
экзамен в том подразделении 
ГИБДД, к которому эта автош-
кола прикреплена. Такое было 
еще до реформы подготовки во-
дителей.

Если документ вступит 
в силу в таком виде, то больше 
не получится отучиться в одном 
месте, а потом сдавать на права 
в другом регионе. 

Еще одна важная новация: во 
время приема экзамена в авто-

мобиле может находиться пред-
ставитель автошколы, а также 
другие кандидаты, сдающие эк-
замен. Представитель автошко-
лы нужен в машине, потому что, 
как правило, машина принадле-
жит автошколе. Инспектор 
к ней отношения не имеет. Да и 
кандидат в водители никаких 
прав на машину не имеет. В слу-
чае аварии, кто будет отвечать? 

Также в документе скоррек-
тирован перечень ошибок и на-
рушений, за которые, как и 
прежде, предусматривается 

выставление штрафных бал-
лов. Ошибки и нарушения раз-
делены на подгруппы по одно-
му, двум или трем штрафным 
ба ллам.  При этом грубые 
ошибки, при совершении кото-
рых экзамен завершится сразу, 
вынесены в отдельный блок. 
Например, если кандидат не 
пристегнул ремень безопасно-
сти или  решил поговорить по 
телефону — это теперь грубые 
нарушения. Экзамен прекра-
щается, кандидат выходит из 
машины. 

Для получения положитель-
ной оценки кандидату в водите-
ли необходимо набрать, как и 
раньше, менее 5 штрафных бал-
лов.

Практический экзамен для 
мотоциклистов по сути не изме-
нился. Но появилось новое 
упражнение: «габаритная вось-
мерка». Кандидату в водители 
будет предложено проехать по 
заданной траектории в форме 
«восьмерки» в пределах габа-
ритного коридора, ограничен-
ного линиями и конусами.

Напомним, что с 1 апреля 
следующего года появится воз-
можность аннулировать резуль-
таты экзамена. В проекте регла-
мента расписана эта процедура. 
Аннулировать результаты экза-
менов можно по жалобе канди-
дата в водители, если представ-
ленные документы признаны 
поддельными или не подтверди-
лась выдача иностранного води-
тельского удостоверения при 

его обмене, а также в случае 
проведения экзамена с наруше-
ниями правил их проведения.

При этом для большей объ-
ективности рассмотрение жа-
лоб на решение экзаменатора 
предусматривается в составе 
комиссии, состоящей как мини-
мум из трех уполномоченных 
должностных лиц. 

В случае удовлетворения жа-
лобы, решение комиссии и бу-
дет основанием для аннулиро-
вания результата проведенного 
экзамена.

Также предусматриваются 
процедуры аннулирования и во-
дительских удостоверений. 
Одно из оснований для этого — 
сообщение о смерти владельца 
прав. Соответствующая инфор-
мация в базу данных Госавтоин-
спекции будет внесена в тече-
ние 10 рабочих дней.  

Перед экзаменом двигатель должен 
быть прогрет и заглушен, а система 
видеофиксации — работать.

А К Ц Е Н Т

Экзамен на права для мотоциклистов 
практически не изменился, 
но добавилось новое упражнение: 
«Габаритная восьмерка»

Любимой маркой в массовом 
сегменте у россиян оказался 
Volkswagen.
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ПРАВО  Председатель 
Мосгорсуда Ольга Егорова 
уходит в отставку

Суд открыт

Иван Егоров

Председатель Московского городского суда Ольга Его-
рова подала в Высшую квалификационную коллегию 
судей России заявление о прекращении полномочий 
судьи, председателя с 23 октября 2020 года.

Вопрос о прекращении ее полномочий ВККС рассмо-
трит 22 сентября. Ранее Высшая коллегия судей реко-
мендовала назначить на должность председателя Мосго-
рсуда Михаила Птицына, который сейчас является пред-
седателем Южного окружного военного суда. На прош-
лой неделе его кан-
дидатуру одобрила и 
кадровая комиссия 
при президенте РФ. 
Какой суд достанет-
ся новому председа-
телю? 

Мосгорсуд — это 
сегодня самый боль-
шой и технологич-
ный суд Европы 
и России, который 
рассматривает в год 
более 2 миллионов 
дел. Многие из них — 
это широко извест-
ные на всю страну, 
громкие дела. Несмотря на огромное количество дел 
и нагрузку на судей, сегодня практически в их адрес не 
услышишь упреков в волоките или в формализме. Мож-
но сказать, что за 20 лет председательства Ольги Егоро-
вой прошла целая судебная эпоха. В частности, за это 
время в стране были введены институты суда присяж-
ных, мировых судей. Благодаря усилиям Егоровой в та-
ком мегаполисе, как Москва, за короткие сроки были 
созданы все необходимые условия для работы институ-
та присяжных как на уровне городского суда, так и рай-
онных судов. Серьезный вклад был внесен в развитие 
электронного правосудия. Многие из внедренных и дей-
ствующих в московских судах информационных подси-
стем уникальны для России. Именно в Мосгорсуде зара-
ботал первый  центр обработки данных, действуют си-
стемы аудиовидеофиксации  заседаний , электронное 
исполнение судебных решений и многое другое. Сейчас 
идет разработка  системы распознавания лиц и голоса.

И вот еще о чем говорят все журналисты, и не толь-
ко они — судебная система столицы за эти годы стала 
действительно открытой.  Процессы, вызывающе ши-
рокий общественный резонанс не только в столице, 
но и в России, всегда доступны  для СМИ.  

1

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Главный 
фигурант 
в деле Фургала 
переведен 
под домашний 
арест

КЛЮЧЕВОЙ 
СВИДЕТЕЛЬ
Наталья Козлова

Важное событие произошло в 
деле экс-губернатора Хабаров-
ского края Сергея Фургала. По 
решению Басманного суда Мо-
сквы смягчена мера пресече-
ния фигуранту дела Сергея 
Фургала Николаю Мистрюкову. 
Теперь Мистрюков вышел из 
СИЗО и отправился домой. 

Таким образом, суд пошел 
навстречу Следственному ко-
митету и удовлетворил хода-
тайство следователя, заменив 
Мистрюкову меру пресечения с 
заключения под стражу на до-
машний арест. Он просидит 
дома до 18 октября.

Решив сотрудничать со след-
ствием, Николай Мистрюков 
стал главным козырем обвине-
ния. Ведь 50-летний Фургал 
и 60-летний Мистрюков до не-
давнего времени были близки-
ми друзьями. Кроме того, они 
много лет были деловыми пар-
тнерами. И друг про друга зна-
ют если не все, то многое. 

Когда в прошлом году Мист-
рюкова задержали, он был гене-
ральным директором компа-
нии «Дальпромснаб». Эта орга-
низация — поставщик строи-
тельного оборудования в Уссу-
рийске. Еще Мистрюков был 
совладельцем компании 
«Торэкс-Хабаровск». Четверть 
этой фирмы принадлежит жене 
Фургала Ларисе Стародубовой. 
Николай Мистрюков не только 
бизнесмен, но он был еще и де-
путатом краевой Думы. У него 
четверо детей, двое — совсем 
маленькие.

Николай Мистрюков был за-
держан и сразу арестован су-
дом еще в конце прошлого года. 
Его обвинили в причастности 
к громким убийствам. В его 
деле три эпизода — два убийства 
бизнесменов Евгения Зори 
в 2004 году и Олега Булатова 
в 2005-м и одно покушение. 
Об аресте следствие просило 
по эпизоду об убийстве Зори. 
В тех же преступлениях обви-
няют и Фургала. 

Кстати, Мистрюков в 2004 
году уже фигурировал в уголов-
ном деле по убийству Хабаров-
ского предпринимателя Евге-
ния Зори. И даже был задержан. 
Правда, тогда бизнесмен долго 
в подозреваемых не ходил. 
Очень скоро все подозрения 
с Мистрюкова сняли. И отпу-
стили на свободу .

Сейчас же оказалось, что 
в одиночку отвечать за убийст-
ва Мистрюков не готов. И согла-
сился помочь следствию. На ка-
ких условиях они договори-
лись, никто не говорит. Но по 
общему правилу Мистрюков, 
если подтвердит под присягой, 
что на погибших указал Фур-
гал, получит срок ниже нижне-
го предела. Его дело может слу-
шаться отдельно, тихо и бы-
стро. И он, скорее всего, не бу-
дет делить с кем-либо судебную 
скамью. 

Сейчас же, находясь под до-
машним арестом, ему запреще-
но без разрешения следствия 
покидать место жительства, об-
щаться с кем-либо, кроме адво-
катов и близких родственни-
ков, а также пользоваться все-
ми видами связи.

В обоснование своего хода-
тайства следствие указало, что 
«в настоящее время измени-
лись обстоятельства, учитыва-
емые ранее судом при избра-
нии меры пресечения».

Напомним, что Фургалу 
предъявлено обвинение в орга-
низации убийств по найму и 
покушении на убийство (ч. 2 
ст. 105 УК РФ). С санкции суда 
он находится под стражей.

В ноябре 2019 года суд в Мо-
скве арестовал соучредителя 
группы «Торэкс-Хабаровск» 
и совладельца входящего в нее 
металлургического завода 
«Амурсталь» Николая Мистрю-
кова, подозреваемого в при-
частности к этим преступлени-
ям. Арестованы и предполагае-
мые соучастники Мистрюко-
ва — Марат Кадыров, Андрей Ка-
репов и Андрей Палей.  

Сергей Фургал 
и  Николай 
Мистрюков 
были близкими 
друзьями 
и деловыми 
партнерами
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За 20 лет 
председательства 
в Мосгорсуде 
Ольги Егоровой 
в стране прошла 
целая судебная 
эпоха

АРМИЯ В Беларуси 
начинаются учения 
«Славянское 
братство-2020»

Учеба по плану

Иван Петров

Совместные белорусско-российские тактические уче-
ния «Славянское братство-2020» пройдут в период 
с 14 по 25 сентября на полигоне «Брестский» в Респу-
блике Беларусь. Об этом в воскресенье сообщили в Ми-
нистерстве обороны России. Военные подчеркивают, 
что учения носят плановый характер, чтобы не было 
никаких спекуляций по поводу переброски россий-
ских десантников 
в соседнюю страну 
в период послевы-
борных волнений.

Подчеркивается, 
что решение о про-
ведении этих уче-
ний было принято 
оборонными ведом-
ствами стран-
участниц еще в ок-
тябре 2019 года. 
И это было отраже-
но документально — 
в «Плане сотрудни-
чества» военных ведомств Беларуси и России на 
2020 год. Более того, подобные учения проводятся уже 
шестой раз подряд. Первые совместные учения «Сла-
вянское братство» состоялись в 2015 году.

В этом году учения пройдут в двустороннем форма-
те, в составе Сил специальных операций Республики 
Беларусь и Воздушно-десантных войск России. Ранее 
министр обороны Сербии Александр Вулин сообщил, 
что страна в ближайшие полгода не будет участвовать 
ни в каких международных военных учениях.

В нынешних учениях примут участие более 800 во-
еннослужащих двух стран и около 170 единиц боевой 
и специальной техники, в том числе современные бое-
вые машины десанта БМД-4М и бронетранспортеры 
БТР-МДМ «Ракушка».

От России в «Славянском братстве-2020» будут за-
действованы подразделения Псковского гвардейского 
соединения ВДВ. Всего в соседнюю страну железнодо-
рожным транспортом отправятся примерно 300 воен-
нослужащих и около 70 единиц  техники.

В ходе учений десантники двух стран отработают 
слаженность подразделений при выполнении тактиче-
ских задач. В Минобороны России подчеркнули, что 
учения проводятся по контртеррористической тема-
тике и не направлены против других стран.

«После завершения учений российские военнослу-
жащие вернутся в пункт постоянной дислокации на тер-
ритории РФ», — заключили в Минобороны России.  

Решение об учени-
ях было принято 
оборонными 
ведомствами 
стран-участниц в 
октябре 2019 года
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ОБРАЗОВАНИЕ В Италии 
стартует новый 
учебный год

Обедов не будет

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В понедельник, после шестимесячного перерыва, боль-
шая часть итальянских школ вновь распахнет двери. 
Однако в 7 из 20 регионов учебные заведения откро-
ются с недельной задержкой . В этом году Италия поби-
ла абсолютный рекорд — местные школы недосчитают-
ся свыше 85 тысяч учителей. Ситуация усугубляется 
также тем, что серологический тест, который был сде-
лан половине преподавательского состава страны (500 
тыс. человек), дал положительный результат у 13 ты-
сяч человек (2,6 процента). Накануне начала занятий 
итальянских мам и пап буквально вынудили подписать 
так называемый «пакт о совместной ответственно-
сти», без которого ребенок  не будет допущен к заняти-
ям. В документе обязанности семей по защите от виру-
са отражены в 15 пунктах, а себе школа скромно отве-
ла всего 5 статей. В «пакте» прописано, что мерить тем-
пературу детям обязаны родители и они же должны 
озаботиться тем, чтобы приобрести своим чадам за-
щитные одноразовые маски. При этом учебные заведе-
ния взяли на себя главным образом разработку специ-
альных маршрутов, которые позволят избежать не-
нужного скопления людей. Также не ясно, когда в шко-
лах начнут работать спортзал и столовая. Ожидается, 
что дети будут обходиться без спорта и питаться всухо-
мятку едой, принесенной из дома, по меньшей мере до 
середины октября.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Москва 
подозревает 
«разыгрывание некой 
грязной игры» 

Кому выгодно?

Игорь Дунаевский, Иван Петров

Власти Германии не предоставили материалы по ситу-
ации с блогером Алексеем Навальным ни техническо-
му секретариату Организации по запрещению хими-
ческого оружия (ОЗХО), ни российской стороне. По-
стпред РФ при этой организации Александр Шульгин 
рассказал, что, хотя в Берлине заявляли о передаче ма-
териалов в ОЗХО, техсекретариат не получил «ни ре-
зультатов анализов, ни каких-либо материалов, отно-
сящихся к этому делу».

Опасения относительно вовлечения ОЗХО в эту си-
туацию выразил постпред РФ при ООН Василий Не-
бензя. Выступая на заседании Совета безопасности, он 
указал, что ОЗХО 
«становится ин-
струментом в гео-
политической 
игре». В качестве 
примера он напом-
нил о постановоч-
ных инцидентах в 
Сирии, которые За-
пад использовал для 
нападок на Дамаск.

Небензя подчер-
кнул, что Россия 
«является стороной 
наиболее заинтере-
сованной» в установлении фактов по ситуации с На-
вальным, а потому раскритиковал Берлин за неготов-
ность сотрудничать с Россией. Он напомнил, что согла-
сно статье 7 Конвенции о запрещении химического 
оружия каждое государство должно сотрудничать с 
другими сторонами и предоставлять все необходимое 
юридическое содействие. Но этого не происходит, что 
наводит на мысли о нежелании установить правду и 
«разыгрывании некой грязной игры».

Глава МИД России Сергей Лавров, комментируя 
санкционную риторику некоторых стран Запада по 
ситуации с блогером, заметил, что Россия «привыкла» 
к рестрикциям и убедилась в ненадежности западных 
партнеров, включая страны Евросоюза. По его сло-
вам, вместо реализации планов сотрудничества ЕС 
«пошел по пути принесения в жертву своих геоэконо-
мических, стратегических интересов в угоду сиюми-
нутным желаниям не отстать от США в том, что назы-
вается наказание России». Министр заверил, что, если 
Запад пойдет на новые антироссийские санкции, Мо-
сква не оставит их без ответа. Лавров также обратил 
внимание, что люди, которые сопровождали Наваль-
ного во время произошедшего с ним инцидента, начи-
нают «потихонечку перебираться в Германию» на 
фоне голословных обвинений в адрес России со сторо-
ны Берлина. 

Следователям управления на транспорте МВД Рос-
сии по Сибирскому федеральному округу удалось 
полностью установить маршрут передвижения блоге-
ра, его круг общения, а также места, который посещал 
Навальный и сопровождавшие его шесть человек. По-
лицейские смогли опросить только пятерых. Это Влад-
лен Лось, Георгий Албуров, Илья Пахомов, Кира Яр-
мыш и Павел Зеленский. «Марина Певчих, постоянно 
живущая в Британии и находившаяся в те дни с На-
вальным, уклонилась от дачи объяснений. По данным 
следствия, 22 августа указанная гражданка вылетела в 
Германию, в связи с чем получить от нее объяснение 
не представилось возможным», — рассказали в МВД, 
добавив, что в настоящее время ее местонахождение 
устанавливается. Среди мест, где бывал Навальный — 
гостиница Xander Hotel и ресторан при этом отеле 
Velvet, съемная квартира, а также «Венская кофейня» 
в аэропорту Томска. «Именно в перечисленных местах 
блогер принимал пищу и употреблял напитки, в том 
числе вино и алкогольный коктейль», — сообщили в 
управлениин а транспорте МВД по Сибирскому феде-
ральному округу.   

ПАРАЛЛЕЛИ Как коварный вирус вмешался в ход престижного 
футбольного турнира

Вне игры
Владимир Снегирев

Н
ет, не все так просто ока-
залось с этим коронави-
русом. Взять, к примеру, 

Чехию. Страна, которая еще в 
начале лета одной из первых до-
билась видимых успехов в борь-
бе со вселенским злом и стала 
отменять жесткие карантинные 
меры, сегодня вновь стоит пе-
ред угрозой массовой панде-
мии. Число инфицированных 
уже приближается к полутора 
тысячам в сутки - такого и близ-
ко не было даже в самые тре-
вожные дни апреля. Наиболее 
скверная картина наблюдается 
в Праге, где на каждые 100 ты-
сяч жителей сейчас приходится 
145 актуально больных. В трети 
случаев источник заражения 
выявить не удается.

Уже дошло до того, что сосед-
ние страны отказываются при-
нимать именно пражан, а к на-
рушителям границы немцы, к 
примеру, грозятся применять 
солидные штрафные санкции. 
Свои рубежи для чехов вновь 
закрыли Дания, Швейцария, со-
бирается это сделать Словакия. 
Чешские авиалинии отменили 
рейсы в Будапешт, Лондон, 
Франкфурт и Хельсинки. 

Если такая тенденция про-
должится, то вполне вероятно, 
что Чехия окажется отгорожен-
ной от всего остального мира, 
как это было весной. Власти 
возвращаются к отмененным в 
июне строгим санитарным нор-
мам и вводят новые. Так, во всех 

видах общественного тран-
спорта запрещается находить-
ся без масок. С понедельника 
обязательной процедурой ста-
ла обработка рук дезинфициру-
ющими растворами. Пока не за-
прещены массовые мероприя-
тия численностью более 100 че-
ловек ( при обязательном ноше-
нии их участниками масок), но 
и это послабление сейчас под 
вопросом. 

Все дело в том, что именно 
подобные собрания как раз и 
несут угрозу очагового распро-
странения вируса — так считают 
ведущие чешские врачи. И при-
водят факты. Например, такой. 
В Праге недавно одновременно 
заразились 120 человек. Все они 
были участниками теплой вече-
ринки в одном из столичных 
ночных клубов, и все тянули мо-
хито из общей большой посуди-
ны, видимо, чтобы доставить 
радость имениннику.

Эта история получила широ-
кую гласность еще и потому, что 
в числе пострадавших оказа-
лись также люди из окружения 
сборной Чехии по футболу, ко-
торая принимает участие в тур-
нире УЕФА Лига наций. Перед 

матчем с командой Словакии 
вирус был обнаружен у масса-
жиста сборной и ее менеджера. 
Тех футболистов, которым де-
лался массаж, естественно, так-
же немедля поместили в каран-
тин. На встречу со словаками 
игроков наскребли, а вот даль-
ше руководство футбольного 
союза пошло на беспрецеден-
тный шаг: на поле выпустили 
абсолютно новый состав сбор-
ной во главе с новым тренером.  

И как ни старались дебютан-
ты, а проиграли шотландцам со 
счетом 1:2.

Относительно того, чем выз-
ван такой взрывной рост числа 
заболевших, гуляет много вер-
сий. Самая распространенная 
и, похоже, самая близкая к исти-
не сводится к тому, что чехи 
явно поспешили вернуться к об-
ычному образу жизни, свернув 
те предосторожности, которым 
так строго следовали еще три 
месяца назад. К этому же скло-
няется и министр здравоохра-
нения Адам Войтех.

Главный эпидемиолог Ин-
ститута клинической и экспе-
риментальной медицины Петер 
Смейкал в интервью чешскому 

телевидению прямо заявил, что 
Чехия находится «во второй 
волне коронавируса».

Что касается экономики, то 
новых ограничений правитель-
ство обещает не вводить.  Вер-
нее, по словам премьера Андрея 
Бабиша, власти их просто не мо-
гут себе позволить. 

Примерно такая же тактика 
избрана в отношении образова-
тельных учреждений, которые 
сами могут определять формат 
обучения: либо очный, либо ди-
станционный. Из хороших но-
востей можно назвать следую-
щие. Пенсионеры получат через 
почту бесплатно по одному ре-
спиратору и по десять масок. 
Они же, пожилые люди, а также 
лица с хроническими заболева-
ниями и медработники будут 
иметь возможность первыми 
воспользоваться прививкой от 
коронавируса, которая появит-
ся в начале 2021 года. 

И только затем бесплатную 
вакцину получат члены чеш-
ского правительства, работни-
ки стратегических предприя-
тий и государственных экс-
тренных служб. Все остальные 
категории чешских граждан 
должны будут за процедуру 
вакцинации от коронавируса 
заплатить. Общее настроение 
по поводу всех этих тревог и 
надежд хорошо выразила одна 
моя чешская знакомая: «Нам, 
наверное, остается руководст-
воваться местным фольклором 
— не поддавайтесь спокойст-
вию, сохраняйте панику».  

РЕЗОНАНС  250 человек задержаны полицией во время протестов 
«желтых жилетов» в Париже

Дубинки вместо бесед
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

С
цены, которые про-
исходили в районе 
площади Ваграм, 
что в нескольких со-
тнях метров от Три-
умфальной арки, на-
помнили парижа-
нам бурные собы-
тия, которые в тече-

ние многих месяцев регулярно 
превращали город на Сене в 
поле битвы между «желтыми 
жилетами» и  полицией. Наибо-
лее стойкие участники протест-
ного движения, а их на этот раз 
набралось две с лишним тыся-
чи, вернулись во французскую 
столицу после длительного ан-
тивирусного перерыва и летних 
отпусков. Начавшаяся мирно 
манифестация вскоре переро-
сла в ожесточенные столкнове-
ния с правоохранителями.

С тем, чтобы перекрыть 
близлежащие улицы, демон-
странты ломали и растаскивали 
железные ограждения, перево-
рачивали массивные баки для 
сбора стеклянной тары, поджи-
гали пластиковые урны для му-
сора и припаркованные у обо-
чины скутеры. Полицейским, 
судя по всему, было дано указа-
ние не церемониться с проте-
стовавшими. В ход пошел слезо-
точивый газ. В его густых клу-
бах облаченные в доспехи стра-
жи порядка, а их в столице было 
отмобилизовано по такому слу-
чаю не менее трех тысяч, атако-
вали «желтожилетных», не сте-
сняясь применять дубинки и 
шумовые гранаты. Еще до нача-
ла манифестации правоохрани-
тели не устроили повальный до-
смотр многих ее участников. 
Были обнаружены такие запре-
щенные предметы, как молотки, 
ножи, стальные шары для игры 
в петанк, а их владельцев от-
правляли на отсидку в комисса-
риат. Таких оказалось свыше ста 
человек. Всего же было задержа-
но 250 человек, из которых 
больше половины поместили 
под арест.

Заметим, что этой участи из-
бежал главный организатор 
«желтой субботы»  Жером Ро-
дригес, тот самый неистовый 
бородач, которому в январе 
прошлого года резиновой пулей 
выбили глаз. Однако не исклю-
чено, что ему придется вскоре 
предстать перед правосудием. 
Дело в том, что в ответ на раз-
вернутую против него кампа-

нию в соцсетях, он назвал поли-
цейских, прибегающих к чрез-
мерному насилию, «бандой на-
цистов». Из-за этого нынешний 
глава французского МВД Же-
ральд Дарманен намеревается 
подать на него в суд.

Чего требовали «жилеты»? 
Налоговой и социальной спра-
ведливости, проведения рефе-
рендумов гражданской инициа-
тивы, других реформ. Напом-
ним, что  в начале прошлого 
года под прессингом «желтых 

жилетов», а тогда их движением 
были охвачены сотни тысяч 
французов, президент Эмманю-
эль Макрон в течение двух меся-

цев колесил по стране, проводя  
дебаты  с представителями об-
щественности на местах. В ито-
ге были собраны толстенные 

фолианты предложений о том, 
как лучше «обустроить» Фран-
цию. Но так уж вышло, что мно-
гое из того, на чем настаивали 
«жилеты», осталось за бортом. 
В частности, одно из их главных 
требований вернуть налог на 
богатство, который был отме-
нен нынешним президентом. 
Лицом к лицу с ними хозяин 
Елисейского дворца встретился 
всего один раз, да и то случайно. 
Этим летом, а точнее, 14 июля, 
совершая под вечер променад с 

супругой в саду Тюильри, что 
рядом с Лувром, его заметили 
несколько активистов протест-
ного движения. На повышенных 
тонах высказали ему свои пре-
тензии в отношении нерешен-
ных социальных проблем и дей-
ствий полиции. Макрон отреа-
гировал, заявил, что понимает 
их озабоченность, мол, работа 
идет, и заодно напомнил о по-
громах, которые происходили в 
ходе протестов. На том и разо-
шлись.  

Около 2,5 тысячи протестующих вышли на улицы Парижа. Полицейские встретили демонстрантов дубинками и светошумовыми гранатами.

А К Ц Е Н Т

Что касается экономики, то новых 
 ограничений правительство  Чехии 
обещает не вводить

А К Ц Е Н Т

Полицейским, судя по всему, было дано 
указание не церемониться с протесто-
вавшими

ГРОМКОЕ ДЕЛО  В Италии 
расследуют гибель 
модели из России

Унесло течением 

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Прокуратура города Кальяри 
начала расследование по делу о 
гибели российской модели Га-
лины Федоровой, трагически 
утонувшей во время отдыха на 
итальянском острове Сарди-
ния. Первой о смерти 33-лет-
ней жительницы Уфы сообщи-
ла ее мать Татьяна, обратив-
шись через соцсети к подпис-
чикам за материальной под-
держкой, чтобы вывезти тело 
дочери в Россию: «Погибла моя 
дочь, 33 года, утонула в резуль-
тате несчастного случая... По-
прощаться с ней я смогу толь-
ко, если вы мне поможете. Она 
лежит и ждет меня на острове 
Сардиния. Прошу неравнодуш-
ных. Помогите, кто сколько мо-
жет». 

По словам матери погибшей, 
ее дочь занималась модельным 
бизнесом в Уфе, а в последние 
годы работала и снимала жилье 
в Париже. На Сардинии Федо-
рова отдыхала вместе с другом, 
44-летним литовским фотогра-
фом Джерениусом Таваровым. 
На Сардинии Федорова отдыха-
ла вместе с другом, 44-летним 
литовским фотографом Джере-
ниусом Таваровым. Как сооб-
щают итальянские СМИ, траге-
дия произошла 5 сентября не-
подалеку от населенного пун-
кта Изола-Росса. В этот злопо-
лучный день пара вышла в море 
на арендованной моторной лод-
ке, чтобы сделать красивую фо-

тосессию. Когда они отошли от 
берега на 1,5 километра, Галина 
решила искупаться и нырнула. 
Фотограф присоединился к ней. 
Внезапно мощная волна сорва-
ла лодку с буя и отбросила на 
риф. Галина, судя по рассказам 
ее друга, не смогла справиться с 
сильным течением, и вода уне-
сла ее далеко от берега. Прохо-
дящее мимо места инцидента 
судно сумело спасти фотографа. 
А извлечь тело девушки удалось 
лишь прибывшей спустя час бе-
реговой охране Италии, подняв-
шей в воздух вертолет. На дан-
ный момент следствие не рас-
сматривает версию убийства 
модели. Тем не менее, чтобы 
подтвердить рассказ выживше-
го фотографа, прокуратура Ка-
льяри распорядилась изъять и 
отправить на экспертизу неко-
торые предметы, находившиеся 
на борту лодки. Речь идет о фо-
тоаппаратах, телефонах и бес-
пилотнике. Известно, что на 
лодке стражи порядка также об-
наружили пустые бутылки из-
под алкоголя — теперь полиция 
ждет результатов анализов на 
присутствие алкоголя в орга-
низме девушки. До окончания 
расследования Джерениус Та-
варов, который обзавелся нака-
нуне адвокатом, обязан будет 
находиться на острове. Ему гро-
зит обвинение в непредумыш-
ленном убийстве. Как заявили 
сотрудники российского кон-
сульства, они оказывают техни-
ческую поддержку в решении 
бюрократических вопросов.  
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Россия «привы-
кла» к рестрикци-
ям и убедилась 
в ненадежности 
западных 
партнеров

A
F

P

Пострадавший от жестокости полиции Жером Родригес вновь вывел «желтые жилеты» 
на парижские улицы.

A
F

P

В прошлом году пущенная полицейскими резиновая пуля выбила одному из лидеров протест-
ного движения Жерому Родригесу правый глаз. 

A
F

P

МЕЖДУ ТЕМ

Власти Грузии решили перенести начало очного обучения с 

15 сентября на 1 октября. Правда, речь идет лишь о восьми 

крупных городах. В других населенных пунктах обычные за-

нятия в школах и университетах начнутся по расписанию — 

15 сентября.
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ПРОЕКТ Доля экотуризма 
в регионах должна 
вырасти в 15 раз

Вал дай

Сергей Бабкин

В ближайшие годы доля экотуризма в регионах должна 
вырасти с 2 до 30%, заявил вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко, выступая перед финалистами конкурса 
проектов рекреационных зон Priroda.Life, который 
проводит Агентство стратегических инициатив (АСИ). 

«Государство будет инвестировать в создание ин-
фраструктуры для бизнеса, убирать административ-
ные барьеры, — сказал он. — Бизнес же со своей стороны 
вложит средства в создание туристических комплек-
сов». Победители этого конкурса АСИ как раз и полу-
чат деньги на реализацию своих бизнес-планов.

В числе регионов, попавших в финал, оказались Са-
марская и Новгородская области. Их козыри — геогра-
фическое положение. К тому же экологические тропы 
Жигулей и Валдая — несомненные достопримечатель-
ности. Однако, как обратили внимание члены конкур-
сного жюри, аудитория этих уголков неравномерная. 
«Наша задача — в ближайшие годы довести турпоток до 
3 млн человек, — рассказала зампред правительства 
Новгородской области Елена Кирилова. — И главной 
точкой роста видим именно экологический туризм». 
Центр притяжения — нацпарк на Валдае. Новгородская 
команда планирует построить новые гостиницы и 
устраивать эксклюзивные экологические туры. 

В Поволжье главной туристической доминантой 
могут стать Жигулевские горы. Команда главы самар-
ского департамента туризма Артура Абдрашитова 
представила новую концепцию нацпарка «Самарская 
Лука». Новая инфраструктура, считает самарская ко-
манда, позволит увеличить ежегодный турпоток на Са-
марскую Луку с 1,2 до 1,6 млн человек.  

МЕДИЦИНА Российская 
вакцина против COVID-19 
поступила в регионы

Своя прививка 
ближе к телу

Ирина Невинная

Первые партии COVID-вакцины «Гам-КОВИД-Вак» 
(Sputnik V) уже поступили в регионы, сообщил ми-
нистр здравоохранения России Михаил Мурашко. Пер-
выми прививку предложат сделать учителям и врачам 
— они в группе повышенного риска. Остальным пока 
придется подождать. Либо стать участником постреги-
страционных испытаний, это доступно только жите-
лям столичного региона.

Перед тем как начнется вакцинация, нужно подго-
товить каждый ее этап: препарат требует особых усло-
вий хранения и перевозки — даже машины оснащены 
холодильниками, которые поддерживают необходи-
мую температуру -18. Также, отметил Мурашко, нужно 
проинструктировать медиков, которые будут прово-
дить прививки. «Посерийный контроль качества, до-
полнительные клинические исследования и в том чи-
сле четко работаю-
щая логистическая 
цепочка — все это 
необходимо, чтобы 
вакцина работала 
без сбоев», — поя-
снил министр.

Первый раз в 
российской исто-
рии необходимые 
для любого нового 
препарата испыта-
ния проходят так 
массово и открыто. За состоянием сделавших привив-
ку будут следить врачи и разработчики вакцины. Для 
этого можно установить на смартфон приложение и 
передавать данные о самочувствии после вакцинации.

За тем, как пойдет вакцинация, будут пристально 
следить и за рубежом. Нашей вакциной интересуются 
в странах Латинской Америки, на Востоке. И не просто 
интересуются, но и заявляют о готовности сотрудни-
чать. С другой — нападки на гамалеевскую вакцину 
продолжаются. Достаточно вспомнить недавнее от-
крытое письмо группы западных экспертов, у которых 
возникли вопросы к опубликованным The Lancet ре-
зультатам первых этапов клинических испытаний. Гла-
ва группы разработчиков и замдиректора НИЦ Гама-
леи Денис Логунов направил в журнал ответное пись-
мо. А специалисты обсуждали еще одну новость: о при-
остановке вакцины, разработанной Оксфордским уни-
верситетом с фармкомпанией AstraZeneca.

Испытания оксфордского препарата были приоста-
новлены неделю назад — у одного из добровольцев воз-
никли осложнения. В субботу исследования возобнови-
лись. В то же время еще в августе Европейская комис-
сия (ЕК) заключила первое соглашение о закупке мини-
мум 300 млн доз потенциальной вакцины против коро-
навируса, разработанной в Оксфорде, а также заявила 
о предварительных переговорах по закупке вакцин от 
Sanofi-GSK и Johnson & Johnson, которые также нахо-
дятся на заключительной фазе клинических испыта-
ний. Так что уже сейчас, до окончания всех положен-
ных этапов испытаний, разработчики и производители 
вакцин пытаются «застолбить» себе рынки сбыта.  

ЗДОРОВЬЕ В российских поликлиниках вводится «бережливое производство»

Ускоренная помощь
Елена Манукиян

Д
ля удобства граждан в по-
ликлиниках внедряются 
принципы бережливого 

производства, которые предпо-
лагают сокращение в четыре 
раза времени ожидания в очере-
ди у регистратуры, в три раза — 
периода ожидания приема у ка-
бинета врача, при этом в два 
раза увеличится время работы 
врача непосредственно с паци-
ентом, а пройти диспансериза-
цию можно за один-два визита в 
поликлинику. До конца 2024 
года бережливыми будут все 
детские поликлиники и 70% 
взрослых. 

Как рассказали в минздраве, 
сегодня формируется единый 

подход к оказанию медпомощи, 
которая должна стать открытой 
и доступной для граждан. Так, к 
2022 году будут разработаны 
все клинические рекомендации 
по основным нозологиям, 120 
из которых представлены и раз-
мещены уже сегодня. В них от-
ражены элементарные требова-
ния к качеству и безопасности 
ведения каждого пациента, 
сформированы предложения по 
лечению заболеваний. 

Открытость медпомощи 
обеспечивается также благода-
ря внедрению электронных ме-
дицинских карт, чтобы человек 
понимал, какую медицинскую 
услугу в каком объеме он полу-
чил. Сегодня уже почти 10% ме-
дорганизаций организовали до-

ступ пациентов к медицинским 
документам в личном кабинете 
«Мое здоровье» на портале го-
суслуг. Как отметили в АНО 
«Национальные приоритеты», 
сегодня на оказание медпомо-
щи по принципам бережливого 
производства перешли уже 
3346 медорганизаций, из кото-
рых 1716 оказывают помощь 
детям.

В целом каждые двое из трех 
пациентов желают быть вовле-
ченными в принятие решений 
врачом, который назначает им 
лечение, и максимально взаимо-
действовать с медработником, 
оказывающим помощь, следует 
из данных исследований, прове-
денных Национальным институ-
том качества Росздравнадзора. 
Людям также важно, чтобы орга-

низация здравоохранения нахо-
дилась в шаговой доступности от 
места жительства, работы или 
учебы. Большое значение для 
них имеет уровень квалифика-
ции медработника, а также воз-
можность самостоятельно выби-
рать, где лечиться и врача, кото-
рый их будет лечить.

При лечении пациента боль-
шое значение имеют качествен-
ные лекарства с минимальными 
побочными эффектами. Руково-
дитель Росздравнадзора Алла 
Самойлова рассказала, что ве-
домством проводится монито-
ринг фармакологического рын-
ка. Она напомнила о внедрении 
системы маркировки лекарст-
венных средств, которая стар-
товала 1 июля. 

Главная цель маркировки — 
допустить на рынок только ка-
чественные лекарственные 
препараты, напомнила она. «У 
нас теперь есть возможность 
проследить по специальным 
штрих-кодам, которые нано-
сятся на каждую упаковку 
фармсредства, где оно произве-
дено, куда продавалось, какую 
цепочку прошло через дистри-
бьюторов, системы поставщи-
ков и продавцов», — заявила Са-
мойлова. Она подчеркнула, что 
это может проверить каждый с 
помощью мобильного телефо-
на, в связи с чем полностью 
исключается возможность по-
ступления на рынок нелегаль-
ных и фальсифицированных 
лекарств.  

Атака антител
Где проходили испыта-
ния? Кто в них участво-
вал?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Испытания 
проходили в двух российских 
больницах: в госпитале имени 
Бурденко и в одной из клиник 
Сеченовского медуниверсите-
та. В исследованиях, повторюсь, 
участвовали здоровые взро-
слые люди в возрасте от 18 до 60 
лет. Как только начались испы-
тания, они самоизолировались 
и оставались в больнице в тече-
ние 28 дней с момента первой 
вакцинации. Все добровольцы 
предоставили свое письменное 
согласие. Участие в первых двух 
фазах платное. Полученные ре-
зультаты ученые сравнили с им-
мунными ответами у людей, пе-
реболевших COVID-19. Оказа-
лось, что у вакцинированных 
уровень антител выше, чем у пе-
реболевших. Исследователи 
считают, что это подтверждает 
эффективность выбранной ими 
стратегии использования двух 
аденовирусных векторов. Одна-
ко для окончательных выводов 
нужны дополнительные испы-
тания. 

В гражданский оборот вак-
цина поступит с 1 января 2021 
года. После прививки иммуни-
тет к COVID-19 может сохра-
няться до двух лет. Нашей вак-
циной заинтересовались уже 
более 20 стран. Они прислали 
заявки на приобретение свыше 
миллиарда доз «Спутника V». 
Кроме того, РФ договорилась о 
производстве вакцины в пяти 
странах. Замечу: у нас ведется 
разработка 21 вакцины. Восемь 
из них проходят доклинические 
и клинические испытания. В 
третьей фазе клинических ис-
пытаний планируется участие 
40 тысяч добровольцев из раз-
ных возрастных групп и групп 
риска. 

Вы сказали: из разных воз-
растных групп и групп риска? 
Значит, и детей, и людей пре-
клонного возраста?

А Л Е К СА Н Д Р  РУ М Я Н Ц Е В : Ни в коем 
случае! Ни дети, ни те, кому за 
60, не только не должны участ-
вовать в исследованиях, но им и 
прививки от ковида делать пока 
не надо. 

Стоп! А вы, Александр Григо-
рьевич, пошли и привились. 
Безобразие! 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Это на ваш 
взгляд. А я считаю, что иначе по-
ступить не могу, так как нахо-
жусь в группе возрастного и 
профессионального риска.

Но и я в группе возрастного, 
хотя, может, и не профессио-
нального риска. Мне надо при-
виваться? Или ни в коем слу-
чае, так как есть возрастные 
ограничения?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Сейчас очень 
советую привиться от гриппа. 
Так как в этом году есть особый 
риск его сезонного нашествия. 
Нынешняя вакцина против 
гриппа содержит три новых бел-
ка тех штаммов, которых у нас в 
стране — и не только у нас — еще 
не было. Потому нынешний 
грипп особенно опасен. А уж 
если он наложится на ковид… 
Комментарии не нужны! Но ког-
да закончится третья фаза ис-
пытаний противоковидной вак-
цины, а это случится до 1 янва-
ря 2021 года, то советую сде-
лать прививку и против ковида. 

Как лично вы перенесли вак-
цинацию?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Побочных ре-
акций у меня не было. Хотя они 
могут быть: боль в месте вну-
тримышечной инъекции и (или) 
повышение температуры, легко 
снимающиеся парацетамолом. 
21 сентября у меня первое 
контрольное исследование на 
действие вакцины. Где его прой-
ду? В Центре Гамалеи.

Уверены в положительном 
ответе?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Пока полной 

уверенности нет. Жду второго 
этапа вакцинации. А еще через 
21 день будет еще одна перепро-
верка: как мой организм отреа-
гировал на вакцину.

Отвлечемся на нашествие 
гриппа…

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Не надо от-
влекаться. Надо сделать от него 
прививку.

Вы сделали?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Она у меня за-
планирована на октябрь.

Чья вакцина?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Гражданство 
вакцины, поверьте, не имеет 
значения. Важно, что все проти-
вогриппозные вакцины нынеш-
него сезона защищают от четы-
рех видов гриппа. Ирина Григо-
рьевна, а лирическое отступле-
ние в нашей беседе допустимо?

Лирическое на вирусную 
тему? Отказать невозмож-
но. 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Идея о том, 
что если однажды при рожде-
нии или в раннем детстве чело-
век привился от той же кори 
(столбняка, коклюша, дифте-
рии), иммунитет от этого забо-
левания сохраняется на всю 
оставшуюся жизнь, абсолютно 
не верна. И потому… ВОЗ не 
случайно сейчас разрабатыва-
ет специальный вакцинный ка-
лендарь для людей старше 60 
лет. Ведь основная часть пнев-
моний у стариков — результат 
их общения с внуками, которые 
должны быть привиты от пнев-
мококка и гемофильной палоч-
ки. А вот если внуки не приви-
ты и заболели, то стопроцентно 
заражают своих бабушек, деду-
шек… На нашем медицинском 
языке это называется «рико-
шет болезни». Такое наблюда-

ется еще и при ветряной оспе — 
ветрянке. 

Ничего себе лирическое от-
ступление! В том же россий-
ском национальном календаре 
вакцинации прививка от ве-
трянки не значится. Это 
как?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Отвечу так: 
во всех цивилизованных стра-
нах она обязательна.

Почему дети и онкологические 
больные, прошедшие химио-
терапию, переносят ковид 
легче или вовсе не страдают 
этой заразой? 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: У детей очень 
выражены врожденные факторы 
иммунитета. Они спасают. С воз-
растом процесс познания микро-
окружения завершается. И чело-
век оказывается незащищенным 
перед новым агентом окружаю-
щего мира. А нетяжелое течение 
ковида у онкобольных объясня-
ется тем, что химиотерапия по-
давляет и его, ковида, вирус.

Лирическому отступлению 
конец? Вернемся к ковидной 
вакцине. 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Прекрасно, 
что благодаря вакцине мы полу-
чили возможность быстро и эф-
фективно создать иммунную 
прослойку среди нашего насе-

ления. С помощью вакцины мы 
в конце концов сможем обо-
рвать пандемию, разбив ее на 
мелкие осколки, чтобы спра-
виться с распространением ин-
фекции, паническими настрое-
ниями, ожиданием беды, соци-
альной и экономической дегра-
дацией. А нападки, непринятие 
нашей вакцины… 

Мы верим специалистам, у 
которых более чем 40-летняя 

школа по работе с аденовиру-
сными векторами человека и 
создавшим эффективные вак-
цины против лихорадки Эбола, 
против MERS (вируса ближне-
восточного респираторного 
синдрома).

Почему вакцину надо вводить 
дважды?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Наша вакцина 
двухвекторная, с одним и тем 
же насаженным белком «коро-
ны». Идея в том, и это показали 
предшествующие работы уче-
ных, опубликованные в отече-
ственной печати, что использо-
вание разных аденовирусов, 
широко распространенных в 
природе в качестве «обрезан-
ных», не плодоносящих векто-
ров, позволяет проводить до-
ставку белка S на разных носи-
телях, не отвлекая иммунную 
систему человека на нужное 

нам усиление иммунных реак-
ций на белок — S-коронавируса. 
В итоге вы неуязвимы или по-
чти неуязвимы. Гарантия в 6 ме-
сяцев стойкого ответа уже есть, 
наблюдение проводится. Если 
эффект будет, как после при-
вивки от гриппа, длиться 9—12 
месяцев — это победа, так как 
возможна ревакцинация с той 
же очередностью, что при грип-
пе. Во всяком случае у стражду-
щих появилась надежда, а для 
хорошо информированных 
профессионалов — уверенность 
в успехе.

Вакцина, получившая звуч-
ное название «Спутник V», не 
одинока. У нее есть аналоги в 
Китае, Англии и США, которые 
проходят вторую-третью фазу 
клинических испытаний. Есть и 
оригинальные отечественные 
вакцины, в частности «Эпивак 
Корона», также показывающая 
эффективность и безопасность 
в завершающейся второй фазе 
испытаний. Разработки инакти-
вированных и искусственных 
вакцин продолжаются, и это 
внушает надежду. 

А что делать нам, грешным? 
Куда и за какой вакциной бе-
жать?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Не надо бе-
жать. Надо жить, трудиться, от-
дыхать, воспитывать детей и 
следить за окончанием массо-
вых испытаний третьей фазы. А 
пока всем рекомендую при-
виться от гриппа. В этом году 
вакцина от гриппа принципи-
ально новая: из четырех ее ком-
понентов (вирусных белков) 
три — абсолютно новые. При-
виться должны все — от 6 меся-
цев жизни до глубокой старо-
сти. Мы бы не хотели устраи-

вать микс (смешение) гриппа и 
«короны». 

Понимаю, что это сродни за-
нудству, и все-таки: вы без-
оговорочно верите в «Спут-
ник V» ?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Да, верю, так 
как участвовал в проведении ис-
следований коронавирусной ин-
фекции в Коммунарке, Склифе, 
других московских клиниках. 
Видел исходы у пожилых людей, 
у людей, скомпрометированных 
различными болезнями. Люди 
погибали от тромбозов, об-
условленных васкулитом тер-
минальных сосудов и гиперак-
тивных аутовоспалительных ре-
акций. Лечение, как и при дру-
гих вирусных инфекциях, сим-
птоматическое или, точнее, по-
синдромное. За 6 месяцев борь-
бы с «короной» было перебрано 
более 30 лекарств. В арсенале 
остались три: глюкокортикои-
ды, ингибиторы цитокинов 
(провоспалительных медиато-
ров) и антикоагулянты, препят-
ствующие тромбозам. Для вы-
здоровевших — 3 недели интен-
сивного лечения плюс 2 недели 
карантина и неопределенная по-
следующая многомесячная реа-
билитация и адаптация. Ум-
ножьте семейные, финансовые и 
социальные последствия. Отсю-
да вопрос, а где профилактика?

Где?
А Л Е К СА Н Д Р  РУ М Я Н Ц Е В :  Кроме ди-
станцирования, санитарных оп-
ций, масок, перчаток и так да-
лее есть, наконец, вакцина. И 
все! Все волнения, и прежде все-
го за себя и близких, закончены.

Нужно ли вакцинироваться 
переболевшему COVID-19?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Если вы уве-
рены в том, что перенесли 
COVID-19 — остро, то нет. А че-
рез 6 месяцев — пожалуйста. 
Судя по наблюдению за приви-
т ы м и  и  п е р е б о л е в ш и м и 
COVID-19, иммунитет снижа-
ется. Поскольку вакцинная 
конструкция не персистирует, 
а сделав свое дело — создав ци-
тотоксический противовиру-
сный иммунитет, исчезает, в 
дальнейшем понадобятся по-
вторные иммунизации. Окон-
чательные итоги подводить 
рано, ждем-с. Нам нужно время 
для завершения третьей фазы 
испытаний и подведение ито-
гов иммунного ответа. Оценки 
его продолжительности в мно-
готысячной группе доброволь-
цев. 

Вы гордитесь тем, что Россия 
стала первой в гонке научных 
разработок вакцины против 
COVID-19?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Конечно! Я 
понимаю, чего это стоило на-
шим коллегам в Центре Гама-
леи, НПО «Вектор» и другим. 
Но не в первенстве дело. Дело в 
уверенности и ускорении по-
беды над инфекцией, защиты 
близких, друзей и коллег. И 
только потом в завоевании 
внутреннего и внешнего рын-
ков. Помните вакцину от поли-
омиелита? Так называемую 
вакцину Чумакова, спасшую 
страну и многие развивающие-
ся страны.  Вакцина Солка 
(США) была конкурентом. 
Слава богу, мы благодаря сво-
ей вакцине ликвидировали уг-
розу полиомиелита в нашей 
стране. Надеюсь, что это же 
произойдет с коронавирусной 
инфекцией. Мой возраст, моя 
профессиональная работа, ко-
роче, мой жизненный опыт 
диктуют: нельзя сидеть в окопе 
и, зарывшись в песок, ждать у 
моря погоды. Нужно научиться 
противостоять вызовам и бо-
роться.

Наступившие ранние холода 
нам помогут? Или ковид в хо-
лод себя чувствует комфор-
тно?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Очень даже ком-
фортно. Потому расслабляться 
ни в коем случае нельзя.  

Александр Румянцев: Мы бы не 
хотели устраивать микс (смешение) 
гриппа и «короны».

А К Ц Е Н Т

Как перенес вакцинацию? Побочных 
реакций у меня не было. Хотя они могут 
быть: боль в месте инъекции 
и (или) температура, 
легко снимающаяся парацетамолом 

А К Ц Е Н Т

Две трети пациентов хотят 
быть вовлеченными в процесс 
принятия решений лечащим врачом 
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Впервые 
испытания 
нового препарата 
идут так массово 
и открыто
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Мнение

Кирилл Дмитриев, генеральный директор РФПИ:
— Мы рады, что AstraZeneca возобновила исследования и 

продолжает движение вперед. Вместе с тем ситуация с их 

приостановкой показала ошибочность подхода, когда стра-

ны ориентируются исключительно на новые непроверен-

ные платформы при выборе вакцины, будь то аденовиру-

сный вектор обезьяны или технология мРНК. Мы неодно-

кратно говорили о потенциальных рисках, которые могут 

нести новые технологии, а также о наличии хорошо изучен-

ной платформы на основе аденовирусных векторов чело-

века, доказавшей свою эффективность и безопасность. 

В США и Западной Европе на проверенную платформу 

аденовирусных векторов человека приходится лишь 15% 

от общего объема закупленных вакцин. Данная ситуация 

ставит под вопрос корректность подхода ряда фармкомпа-

ний, которые полностью перекладывают риски по закупае-

мым вакцинам на закупающие страны. Россия не будет 

следовать такому подходу, так как видит безопасность и 

эффективность аденовирусной платформы человека, 

включая вакцину «Спутник V».

Мы договорились о поставках более 30 млн доз вакцины в 

Мексику. Интерес к ней также проявили уже пять штатов 

Бразилии — речь идет о трансфере российской технологии 

и производстве вакцины на территории других стран. Все-

го мы имеем предварительные заявки на 1 млрд доз.
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Фото, пальцы, 
медосмотр

Что же касается мигрантов, то сейчас они, 
приезжая в Россию работать, обязаны полу-
чить трудовой патент. Для этого при получе-

нии миграционной карты на границе гость должен ука-
зать работу как цель визита. После этого иностранца 
ставят на миграционный учет по месту его прожива-
ния в России и оформляют ему трудовой патент. Эта 
процедура уже включает в себя и дактилоскопию, и 
медкомиссию, и тест на знание русского языка. Одна-
ко иностранцы, приезжающие с другими целями, 
«пальчики не сдают». 

Кроме того, сейчас вышеуказанные правила не ка-
саются граждан стран, входящих в Таможенный союз: 
Киргизии, Казахстана, Армении и Белоруссии. Им до-
статочно получить разрешение на временное прожи-
вание, после чего они могут приступать к работе без 
всяких дополни-
тельных докумен-
тов. Предполагает-
ся же для всех вве-
сти единые правила.

Нововведения 
предполагают упро-
стить выдачу трудо-
вых патентов и пе-
ревести их в элек-
тронную форму. Все 
мигранты будут 
внесены в единый 
электронный ре-
естр, по которому 
работодатели могут свободно на них выходить. Для 
того чтобы попасть в этот реестр, приезжему нужно 
будет в течение 30 дней после прибытия в Россию 
сдать дактилоскопическую экспертизу, в том числе 
предоставить отпечатки пальцев, и создать собствен-
ную электронную ID-карту. При этом гость сможет в 
случае чего поменять цель визита, уже находясь в Рос-
сии. Пока такой возможности нет.

По словам Валентины Казаковой, нововведение 
даст иностранцам возможность «уйти от ситуации, 
когда он въезжает, но в силу пандемии и других обстоя-
тельств» не может выехать. Кроме того, новации по-
зволят работодателю не оформлять квоту на привлече-
ние иностранной рабочей силы. Он сможет отыскать 
необходимых работников по электронному реестру 
мигрантов, уже зарегистрированных в России.

В МВД надеются, что единая база мигрантов позво-
лит контролировать их поток и регулировать трудо-
вые отношения. Общая экспертиза сократит количе-
ство инстанций, которые нужно посетить, чтобы по-
лучить разрешение на работу в России. Наконец, бла-
годаря этому будет проще выявлять нелегальных миг-
рантов.  
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Единая база миг-
рантов позволит 
контролировать 
их поток и регули-
ровать трудовые 
отношения

ОБЩЕСТВО

В забайкаль-
ской Ульяновке 
запретили 
спиртное

ТРЕЗВОЕ СЕЛО 

Юлия Гарднер, 
«Российская газета», 
Забайкальский край

В селе Ульяновка Шилкинского 
района официально запретили 
продажу алкоголя. Таким обра-
зом, здесь появилась первая в 
Забайкалье территория трез-
вости.

С желанием убрать все спир-
тное из местных магазинов вы-
ступили сами жители села и его 
администрация. Большинством 
голосов идею поддержали. В 
Ульяновке проживает всего 170 
человек.

— В тех селах, которые выби-
рают здоровый образ жизни, 
будут крепкие семьи, станут 
рождаться дети, а значит, у села 
есть будущее. Я надеюсь, что та-
ких сел в Забайкалье будет 
больше. Это во многом зависит 
от успеха Ульяновки. Мы долж-
ны всемерно им помогать. 
Должна быть административ-
ная поддержка всех уровней 
власти и краевого правительст-
ва в борьбе с пьянством, — ска-
зал глава Забайкалья Алек-
сандр Осипов.

Теперь на въезде в Ульянов-
ку красуется плакат, где напи-
сано, что здесь — территория 
трезвости.

В прошлом году Забайкаль-
ский край вошел в десятку са-
мых пьющих регионов России, 
заняв восьмое место. Как отме-
тил главный внештатный врач-
нарколог региона Олег Дуби-
нин, 70,6 процента стоящих на 
учете в наркологическом ди-
спансере страдают от алкоголь-
ной зависимости. Из них 85,1 
процента — мужчины. При этом 
зависимы от спиртного преи-
мущественно люди трудоспо-
собного возраста, почти поло-
вина из которых в возрасте от 
19 до 30 лет.

Кстати, в Якутии практика 
запрещать продажу алкоголя в 
маленьких населенных пунктах 
на законодательном уровне су-
ществует с 2015 года. Там на-
считывается свыше 180 «трез-
вых» сел.  

РЕЗОНАНС  Каким будет новый образ Мавзолея Ленина

Архиважно 

Сергей Бабкин 

Н
а конкурс по реи-
спользованию Мав-
золея Ленина на 
Красной площади 
поступило уже не-
сколько десятков 
заявок.  Об этом 
вчера «РГ» расска-
зала директор по 

информационной политике и 
массовым коммуникациям Со-
юза архитекторов России Со-
фья Романова. 

Как уже писала «РГ», кон-
курс Союза, объявленный еще 
25 августа, неожиданно стал од-
ним из главных событий минув-
ших выходных. Его итоги долж-
ны подвести на XXVIII Между-
народном архфестивале «Зод-
чество-2020» в «Гостином дво-
ре». Дискуссии о судьбе тела во-
ждя периодически оживают, и 
слово «реиспользование» стало 
одним из архиважных стимулов 
для новой полемики. Хотя в са-

мом объявлении о конкурсе не 
говорилось ни о возможном 
сносе, ни о переносе тела, реак-
ция была мощной. 

«Провокация» — так сам 
факт объявления назвал лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов. «Под-
черкну, ничего кроме презре-
ния эти «пляски» вызвать не 
могут», — написал он у себя в 
Twitter. Никакой политики тут 
нет, это всего лишь творческий 
конкурс — так в свою очередь за-
явил представитель его органи-

затора, руководитель Союза ар-
хитекторов РФ Николай Шума-
ков. «Мы не собираемся ни сно-
сить его, ни выносить тело Ле-
нина, — объяснил он. — Мы лишь 
пытаемся архитектурно осмы-
слить судьбу мавзолея». А пово-
дом к таким рефлексиям как раз 
и стали периодические призы-
вы тех или иных сил похоронить 
Ильича «по-человечески». 

Несмотря на широчайший 
резонанс вокруг ленинского во-
проса, конкурс все равно реше-

но продолжать. Ведь творческое 
осмысление облика мавзолея — 
это сигнал о том, что творение 
выдающегося архитектора 
Алексея Щусева останется пер-
возданным, рассказали «РГ» в 
пресс-службе творческого сою-
за. О внешнем облике и о судьбе 
тела вождя речь идти не будет, 
конкурсантам лишь предложи-
ли продумать выставочную со-
ставляющую сооружения, кото-
рое по-прежнему свято для мил-
лионов россиян. Одна из базо-
вых идей — создание в мавзолее 
филиала музея русской архи-
тектуры на Воздвиженке, кото-
рый основал как раз Алексей 
Щусев. Конкурсантам предлага-
ется представить эскиз нового 
облика мавзолея как полноцен-
ного выставочного зала и вари-
антов экскурсионного маршру-
та к музею на Воздвиженке.

Подавать свои заявки могут 
не только именитые архитекто-
ры, но и начинающие дизайнеры, 
даже студенты. С точки зрения 

Союза архитекторов, это должно 
стать всенародным «мозговым 
штурмом», конкурсом идей, ко-
торые в будущем можно будет 
взять за основу реального проек-
та. Заявки можно подавать до 19 
октября. Для этого любой гра-
жданин России и СНГ, желающий 
переосмыслить образ сооруже-
ния, может откликнуться по 
ссылкам на сайте союза uar.ru. 
Лучшие работы будут экспони-
роваться в «Гостином дворе» на 
фестивале «Зодчество», главной 
темой которого в этом году будет 
«Вечность». Победители творче-
ского соревнования будут назва-
ны 13 ноября, в заключительный 
день архфестиваля. Далеко не 
факт, что идея-победитель когда-
либо будет претворена в жизнь, 
но у автора лучшей концепции 
все равно есть весьма весомый 
шанс надолго войти в отечест-
венную историю.  

На внешний вид мавзолея посяга-
тельств не будет, обещают органи-
заторы конкурса. 

А К Ц Е Н Т

Конкурсантам предлагается предста-
вить эскиз нового облика мавзолея 
как полноценного выставочного зала 
и вариантов экскурсионного маршрута 
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БЕЗОПАСНОСТЬ  

Врачи 
рекомендуют 
продолжать 
носить маски 
в транспорте 

ЛИЧНЫЙ ЩИТ 

Сергей Бабкин 

Пассажиропоток московского 
транспорта почти полностью 
восстановится после пандемии. 
Только на МЦД, как заявил в 
субботу мэр Сергей Собянин, 
общее число пассажиров пре-
высило 100 миллионов. Врачи 
видят в этом угрозу: коронави-
рус может «наложиться» на се-
зонное обострение гриппа и 
ОРВИ. И именно транспорт мо-
жет стать катализатором этого 
процесса. 

Ковид у большинства зара-
женных протекает бессимптом-
но — в этом одновременно и пре-
имущество, и опасность вируса, 
считает главный внештатный 
специалист по первичной меди-
ко-санитарной помощи взро-
слому населению департамента 
здравоохранения столицы Анд-
рей Тяжельников. «Такие люди 
могут заразить окружающих, 
сами того не подозревая, — от-
мечает эксперт. — А маска явля-
ется физическим препятствием 
на пути вируса». Да, этот эле-
мент нашего внешнего вида 
пока непривычен и не совсем 
удобен, говорит вирусолог НИЦ 
эпидемиологии и микробиоло-
гии имени Гамалеи Анатолий 
Альтштейн. Однако ее не обяза-
тельно носить постоянно: она 
актуальна только в местах мас-
сового скопления людей. 

Как показывают последние 
данные московского опершта-
ба по борьбе с COVID-19, до 
38% вновь заразившихся — это 
горожане в возрасте от 18 до 45 
лет, основные пользователи по-
ездов, автобусов, трамваев. И 
даже если в вагоне никто не чи-
хает и не сморкается, шанс за-
разиться от «бессимптомника» 
все еще велик. 

Всего лишь 15 рублей — вот 
цена вашей индивидуальной 
безопасности. Именно по такой 
стоимости маски теперь прода-
ются в метро и на МЦК. Цены 
существенно снизились с мо-
мента начала пандемии. «Полу-
чается, здесь маски даже до-
ступнее, чем в большинстве ап-
тек Москвы, — говорит заммэра 
Максим Ликсутов.    

ЭКОЛОГИЯ В Лосином острове 
выпустили в естественную 
среду обитания лосиху Дину 

Ушла за счастьем 

Ирина Огилько 

Шестилетнюю лосиху Дину, пи-
томицу биостанции в нацио-
н а л ь н о м  п а р ке  « Л о с и н ы й 
остров», в минувшую субботу 
выпустили в естественную сре-
ду обитания. Дина попала на би-
останцию в трехнедельном воз-
расте и задержалась на шесть 
лет из-за любви к морковке и 
общению с туристами. 

На биостанции в выходные 
был аншлаг, экскурсии шли 
одна за другой. По словам ра-
ботников, в погожие дни осени 
здесь всегда так. Несмотря на 
обилие туристов, выпуск лоси-
хи не отменили. Ведь в сентябре 
у копытных начинается брач-
ный период, или гон, лучший пе-
риод для выпуска в естествен-
ную среду обитания. Лосям про-
ще освоиться и найти пару, что-
бы обзавестись потомством. 
Как рассказал «РГ» сотрудник 
биостанции Иван Юткин, вы-
пуск лосей на волю — для них 
плановая работа, ведь биостан-
ция занимается не только из-
учением, но и оказанием помо-
щи животным, попавшим в 
сложную жизненную ситуацию. 
Поэтому как только животные 
готовы к самостоятельной жиз-
ни на природе, их выпускают в 
лес. Дина давно должна была 
жить на свободе. Ей оформили 
паспорт здоровья — с возрастом, 
результатами анализов. Номер 
этого файла написан на красной 
бирке на ее ухе. Росла она, кста-
ти, вместе с подкидышем, лосем 
Максимкой. После того как лоси 
перешли на обычную еду из ли-
стьев осины, ивы, свежей тра-
вы, а также достигли двухлетне-
го возраста, их начали готовить 
к выпуску на волю. Самец ушел, 
а Дина через пару часов верну-
лась в свой вольер.

 Юткин вспоминает, что 
была у них еще лосиха Малыш-
ка, которую с трудом отправили 
на вольное житье в парк. Она 
возвращалась, но природа взяла 
свое, и она ушла, однако ка-

ждую осень приводила к био-
станции своих лосят. Остальные 
животные, а их было несколько 
десятков за последние лет де-
сять, уходили сразу и навсегда. 

В сей раз к выпуску Дины 
подготовились особенно осно-
вательно. Заранее убрали из ра-
циона все лакомства, уменьши-
ли количество еды, чтобы жизнь 
в вольере не казался ей такой уж 
привлекательной. В день выпу-
ска натянули от вольера до во-
рот биостанции строительные 
ленты. По этому коридору она 
должна будет идти на свободу. И 
вот за лентами образовалась 
толпа ротозеев-экскурсантов. У 
двери вольера поставили ведро 
с нарезанной морковью. Иван 
взял ошейник с GPS-навигато-
ром на солнечных батареях и 
надел его на шею лосихе. От-
крыл дверь вольера. Лосиха 
удрала в дальний конец своей 
территории. Но спустя четверть 
часа любовь к морковке переси-
лила, и Дина послушно, как ко-
зочка, поедая морковь, вышла 
из вольера. 

К вечеру субботы лосиха 
обратно не вернулась. Не верну-
лась и в воскресенье. Если ее по-
ход за счастьем окажется удач-
ным и она не будет выходить к 
магистралям и жилым построй-
кам, то через несколько меся-
цев инспекторы перестанут за 
ней наблюдать и снимут с нее 
ошейник. По данным специали-
стов, в парке сейчас довольно 
внушительная популяция ло-
сей, их порядка 50. Так что най-
ти пару новому лосю не соста-
вит труда.

Как поделился с «РГ» стар-
ший государственный инспек-
тор национального парка «Ло-
синый остров» Владимир Игум-
нов, беспокоиться о судьбе ло-
сихи не стоит. «Помимо датчика 
ее движения, за территорией 
парка следят 20 инспекторов, — 
рассказывает Игумнов. — Они 
осматривают ее и пешком, и на 
квадроциклах. Нарушения бы-
вают, но не так часто».  

ТРАНСПОРТ По Москве поедут трамваи 
новой модели

«Львиная» доля
Сергей Бабкин 

С
реди новых трамваев в 
Москве появятся не толь-
ко трехсекционные «Ви-

тязи», но и новая для мегаполи-
са модель — «Львенок». Вагоны 
будут поставлены в столицу с 1 
января 2021 по 30 июня 2022 
года, рассказали в пресс-службе 
производителя «ПК Транспор-
тные системы». 

О появлении «Львенка» ста-
ло известно по итогам нового 
аукциона, разыгранного на по-
ставку 114 трамваев для Мо-
сквы. Контракт заключили с по-
бедителем — «ПК Транспортные 
системы», производителем мо-
сковских «Витязей». В общей 
сложности «Мосгортранс» по-
лучит 74 новых «Витязя» и 40 
«Львят». Заключенный кон-
тракт предусматривает не толь-
ко поставку, но и диагностику 
вместе с сервисным обслужива-
нием приобретенных вагонов в 
течение 30 лет. 

«Москва придерживается 
четкого плана по обновлению 
подвижного состава пассажир-
ского транспорта, включая 
трамвайный парк, — рассказал 
президент компании Феликс 

Винокур. — Благодаря современ-
ному яркому дизайну, эргоно-
мичному интерьеру, высокому 
уровню комфорта, трамваи 
«Витязь-Москва» завоевали 
сердца миллионов москвичей и 
гостей столицы. Уверен, что и 
о д н о с е к ц и о н н ы е  т р а м в а и 
«Львенок» не оставят горожан 
равнодушными».  

В отличие от «Витязя» новый 
для Москвы «Львенок» — одно-
секционный трамвай. Это инно-
вационная переработка извест-
ного многим вагона 71-911. В 
основе новой машины — уни-
кальная низкопольная тележка, 
произведенная на российском 
предприятии. Конструкторы 
особенно гордятся кабиной во-
дителя, где предусмотрены даже 
системы помощи вагоновожа-
тому при управлении трамваем. 
Смогли создатели «Львенка» 
значительно также уменьшить 
уровень шума в вагонах и пора-
ботали над плавностью хода. По 
сути, это такой же современный 
трамвай, как и «Витязь», только 
его можно использовать на ме-
нее загруженных маршрутах. 
Такие вагоны уже неплохо заре-
комендовали себя в Перми, Уль-
яновске и Улан-Удэ. 

Ранее власти Москвы объя-
вили о масштабной программе 
обновления столичного трам-
вайного парка и инфраструкту-
ры для этого вида транспорта. 
Как ожидается, к 2023-му в сто-
личном мегаполисе будут кур-
сировать только современные 
трамваи. И хотя тот же «Льве-
нок» может ходить и по старым 
рельсам, в городе все равно об-
новляют трамвайные пути — 25 
км рельсов только за этот год. 
Также трамвайные пути делают 
обособленными от проезжей 
части. 

«Благодаря замене трамвай-
ных путей трамваи пойдут еще 
быстрее и не будут задержи-
ваться из-за автомобилей, — 
считает заместитель мэра Мак-
сим Ликсутов. — Также их дви-
жение станет тише — виброизо-
ляционные маты сокращают ви-
брацию на 30 процентов, так 
что жителям близлежащих до-
мов будет намного спокойнее. 
Во время замены путей мы при-
меняем композитные шпалы. 
Их делают из вторсырья, пере-
работанных материалов: пла-
стиковых бутылок, тары и дру-
гих отходов, таким образом, по-
могая природе».  

ТЕХНОЛОГИИ  В столице 
появился робот-курьер 

Робоход 

Сергей Жуков 

Москвичи заметили на улицах города робота-курьера, 
разъезжающего по тротуарам. Фотоснимками и видео 
с ним горожане делятся в социальных сетях. Как оказа-
лось, технику тестирует «Яндекс». 

В пресс-службе компании «РГ» объяснили: робот  
предназначен для транспортировки небольших гру-
зов. Он полностью автономен: сам выстраивает мар-
шрут и объезжает препятствия, передвигаясь по тро-
туарам со скоростью пешехода. И сам пересекает доро-
гу по «зебре». Внешне смахивает на миниатюрную ма-
шинку или робот-пылесос. «Яндекс.Ровер регулярно 
тестируется на улицах Москвы, — рассказали в компа-
нии. — Это прекрасная площадка, чтобы опробовать 
технологию, так как обеспечивает большое разнообра-
зие дорожных и погодных условий». 

Первое время робот трудился в штаб-квартире «Ян-
декса». Минувшей весной он начал работать в Сколко-
во: два устройства там развозят документы и посылки. 
В будущем «Яндекс» намерен использовать роботов в 
своих сервисах — «Еде» или «Лавке». Не исключено, 
что к его услугам 
прибегнут склады и 
компании, где нуж-
но перевозить не-
большие грузы из 
точки А в точку Б. В 
том, что робокурье-
ры способны заме-
нить людей на пред-
приятиях и в биз-
нес-центрах, эк-
сперты не сомнева-
ются. А приживутся 
ли они на улице? По мнению собеседников «РГ», мало-
вероятно. Роботу, говорит руководитель управления 
разработки компании АТОЛ Вадим Большаков, могут 
помешать погодные условия: снег, дожди, морозы. Он 
может застрять на льду или в сугробе. Быть может, не 
объедет и гигантскую лужу. Много лестниц, бордюров 
и троп, не отмеченных на карте. Для робота такие мар-
шруты, отмечает директор по развитию «Промобот» 
Олег Кивокурцев, крайне трудны и даже опасны. 

Помешать работе робокурьеров могут и люди. 
«Прохожие не упустят шанса познакомиться с необыч-
ным устройством — потрогать, остановить, сфотогра-
фироваться с ним, — уверен основатель производителя 
образовательной робототехники «РОББО» Павел Фро-
лов. — Речь не о вандализме, а скорее о любопытстве, 
которое может серьезно препятствовать работе курье-
ра». Наверняка появятся и «охотники» на роботов, 
если узнают, что те перевозят ценный груз, полагает 
Большаков. Не стоит забывать и о киберпреступниках, 
которые могут проверить на прочность защиту новых 
устройств. Правда, взломать вряд ли удастся, говорит 
Олег Кивокурцев. Обычно такие роботы оснащены ви-
деокамерами, датчиками и системами слежения. «Это 
не предотвращает на 100 процентов возможность пор-
чи или кражи, но гарантированно привлечет наруши-
теля к ответственности», — отмечает Кивокурцев. За 
последний год, по его словам, подобные проекты запу-
скали разные зарубежные компании. Чаще всего это 
были американские стартапы. В Сан-Франциско, на-
пример, один робокурьер загорелся прямо на улице.   

Робот полностью 
автономен: сам 
выстраивает мар-
шрут и объезжает 
препятствия 
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Возможно, все курьеры в Москве скоро будут только такими. 
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А КАК У НИХ

БЕДНОСТЬ ПОБЕДЯТ ГОРОДА

Евгения Акулова 

Всемирный банк поставил цель 
к 2030 году победить нищету, 
называя крайней бедностью 
жизнь на 1,9 доллара в день. 
Между тем, по оценкам экспер-
тов, Китай может решить эту 
проблему уже в 2021 году. В 
борьбе с бедностью Пекин де-
лает ставку на урбанизацию, 
планируя в ближайшие 10 лет 
переселить до 250 млн человек 
в города, где для этого создают-
ся рабочие места и реализуют-
ся программы доступного об-
разования и здравоохранения. 
В 2004 году системой государ-
ственного страхования было 
охвачено уже 95% населения, а 
уровень безработицы в 2018 
году снизился до 4%. На фоне 
кризиса, вызванного панде-
мией, китайское правительство 
включило 3,4 млн человек в 
программы соцобеспечения и 
выдало малоимущим гражда-
нам временную субсидию на 
общую сумму 2,13 млрд долла-
ров.

Пакистан видит драйвер ро-
ста экономики в строительстве 
социального жилья. Программа 
«Новый Пакистан», запущен-
ная в октябре 2018 года, пред-
полагает возведение 5 млн до-
мов для бедных за пять лет. Ог-
ромный масштаб строительст-
ва должен привести к появле-
нию 6 млн новых рабочих мест 
по 40 направлениям промыш-
ленности и сферы услуг. Сейчас 
в стране строится около 250 
тыс. домов в год.

В Индии «официальным» 
беднякам полагается государ-
ственная помощь в виде субси-
дий на продукты и топливо. В 
2013 году была инициирована 
самая масштабная программа 
помощи — из бюджета выдели-
ли 24 млрд долларов на посо-

бия для бедных, этой суммы 
должно было хватить малоиму-
щим на покупку 5 кг крупы в 
месяц. В этом году власти Ин-
дии выделили 22 млрд долла-
ров для поддержки бедных сло-
ев населения в условиях коро-
навируса. В частности, двум 
третям населения было выде-
лено 10 кг риса и пшеницы, 
фермеры получили 2 тыс. ру-
пий, а вдовы — 1 тыс. рупий.

В США действуют разноо-
бразные программы борьбы с 
нищетой, охватывающие не ме-
нее 15—20% населения. Поддер-
жка предоставляется по двум 
критериям: надо быть бедным 
и принадлежать к одной из суб-
сидируемых категорий (инва-
лиды, ветераны войны, непол-
ные семьи с маленькими деть-
ми). Пособие по безработице 
составляет максимум 49% от 
среднего заработка человека на 
последнем месте работы и не 
более 2700 долларов в месяц. 
Выплат на детей в привычном 
для нас виде в США не сущест-
вует, помощь оказывается це-
левая, конкретной нуждающей-
ся семье, причем не всегда 
деньгами. Это могут быть так-
же продуктовые карточки, бес-
платные школьные завтраки и 
обеды, налоговые послабления. 
Однако на фоне пандемии пра-
вительство пошло на беспреце-
дентные меры — до 22 мая насе-
лению выплатили пособия на 
260 млрд долл. Многие выпла-
ты носили разовый характер, а 
пособия по безработице в 600 
долларов выплачивали до кон-
ца июля.

В августе Трамп подписал за-
кон о приостановке сбора нало-
га на зарплаты до конца года. Он 
коснется всех американцев, ко-
торые зарабатывают менее 100 
тысяч долларов в год. Кроме 
того, в США сохраняется систе-
ма продовольственных талонов 
для малоимущих граждан, вве-
денная еще в 1939 году. Эти та-
лоны используют более 46 млн 
американцев, получая по 115 
долларов на каждого или по 255 
долларов на семью. Средства 
могут быть израсходованы на 
покупку товаров, некоторые 
сети питания принимают их в 
качестве оплаты за специаль-
ное питание для бедняков. Но 
карта не сработает, если чело-
век попытается приобрести, на-

пример, не предусмотренные 
программой соцзащиты сигаре-
ты или спиртное.

Уже почти 60 лет использу-
ются продуктовые карточки на 
Кубе. Правительство тратит на 
продовольственные субсидии 
свыше 1 млрд долларов в год, 
зато жители страны платят все-
го 12% от реальной стоимости 
продуктов питания. Каждый ку-
бинец с рождения приписан к 
бодеге — продуктовой лавке, где 
товары распределяются по сим-
волическим ценам. Предъявив 
там специальную книжечку 
(либрета, как называют ее на 
Кубе), граждане могут ежеме-
сячно получать по субсидиро-
ванным ценам 3 кг риса, пакет 
макаронных изделий, 2 кг саха-
ра, 0,5 кг бобов, 0,5 л соевого 
масла, пакет кофе, соль, пять 
яиц и немного куриного мяса, а 
также по 80 г хлеба на человека 
в день. Прожить только на ли-
брету сложно — выдаваемых 
продуктов хватает примерно на 
две недели. Тем не менее кар-
точки являются серьезным под-
спорьем для большой части на-
селения, да и стоят они недоро-
го — всего доллар в месяц на че-
ловека.

Продуктовыми карточками 
могут расплачиваться и жители 
Великобритании. Талонная си-
стема была введена из-за дефи-
цита продовольствия после Вто-
рой мировой войны. Програм-
му закрыли в 1954-м, а в 2014 
году восстановили, заменив 
ими денежные выплаты малои-
мущим.

В Испании соцзащита здесь 
не так развита, как, например, 
в Германии. Есть пособия по 
безработице, временной нетру-
доспособности, уходу за ребен-
ком. Долгое время нетрудоу-
строенные граждане пользуют-
ся скидками на проезд в тран-

спорте, покупку товаров в ма-
газинах, могут бесплатно об-
учиться новой специальности. 
Кроме того, есть своеобразное 
«поощрение» в виде премии 
для работодателей, трудоустро-
ивших тех, кто не работал более 
двух лет. А сдающий беднякам 
жилье собственник может быть 
освобожден от уплаты налога 
на него. Коронавирус подстег-
нул правительство принять 
другие меры: с 29 мая введена 
система выплаты гарантиро-
ванного минимального дохода 
для малоимущих. Около 850 
тыс. испанских семей получили 
право на 500—1000 евро в ме-
сяц из расчета на каждого чело-
века — это примерно 2,3 млн ис-
панцев, половина из которых 
имеет доход менее 310 евро в 
месяц. На выполнение про-
граммы власти готовы потра-
тить 3,5 млрд евро.

Идея поддержать граждан 
дополнительным доходом без 
обязательств не нова. Так, в 
2017—2018 гг. в Финляндии был 
проведен эксперимент: 2000 
случайным образом отобран-
ных безработных получали от 
правительства по 560 евро в ме-
сяц. Доход был гарантирован 
независимо от того, найдут 
участники программы работу 
или нет.

Эксперименты с безуслов-
ным доходом проводились так-
же в Нидерландах, Канаде, Мон-
голии, Иране и Кении. В послед-
ней он рассчитан на 12 лет, 
участникам и сейчас выплачи-
вается по 22 доллара в месяц. А 
в конце августа этого года трех-
летний эксперимент по выпла-
те жителям безусловного дохо-
да в 1200 евро анонсировала 
Германия. Эта сумма немногим 
больше уровня бедности по не-
мецким меркам. Сторонники 
социальной программы счита-
ют, что базовый доход снизит 
неравенство в доходах и улуч-
шит благосостояние людей, 
обеспечив им больше финансо-
вой уверенности. Впрочем, фин-
ский опыт показал, что на уро-
вень безработицы базовый без-
условный доход не повлиял, 
участники эксперимента лишь 
стали испытывать меньше 
стресса.  

ИСТОРИЯ 

ЖАДНЫЕ МУЖЬЯ И ДОБРЫЕ ЖЕНЫ — КАК РОСЛИ ПОДАТИ И ПАДАЛИ СБОРЫ

Андрей Колосов

П
редложения реформиро-
вать налоговую систему 
и  п е р е р а с п р е д ел я т ь 

часть денег в пользу людей с 
низкими доходами нельзя на-
звать новшеством. В истории 
есть примеры, когда власти шли 
на изменения системы сборов с 
населения.

В X веке князь Игорь отпра-
вился собирать дань с подвласт-
ных Киеву племен. Древляне, 
заплатившие и без того больше 
оговоренной нормы, убили Иго-
ря. После этого его жена княги-
ня Ольга сначала сожгла столи-
цу древлян Искоростень, а за-
тем, видимо, поняв, что муж 
был неправ, реформировала си-
стему сбора дани. При ней поя-
вился четкий размер повинно-
стей (уроки), места их сбора 
(погосты), где работали княже-
ские наместники (тиуны).

Примерно в то же время в ан-
глийском городе Ковентри жила 

леди Годива, мужем которой 
был эрл Леофрик. Его поддан-
ные страдали от непомерных 
налогов, а жена просила умень-
шить их для простых людей. Ле-
генда гласит, что на одном из пи-
ров Леофрик, будучи сильно 

пьяным, пообещал отменить на-
логи, если леди Годива проедет 
по Ковентри верхом на лошади 
абсолютно голой. Она согласи-
лась. В тот день местные жители 
закрыли ставни и не выходили 
на улицы. Аристократка проеха-

ла по пустому городу, ее наготы 
никто не увидел. С 1678 года 
жители Ковентри устраивают в 
честь леди Годивы ежегодный 
праздник, в центре города ей по-
ставили памятник — скульптуру 
обнаженной наездницы. 

В конце XV века судебник 
Ивана III разрешил крестьянам 
переходить от одного феодала к 
другому за неделю до и неделю 
после Юрьева дня (26 ноября по 
старому стилю). После уплаты 
повинностей (барщины и обро-
ка) прежнему землевладельцу 
они имели право пойти работать 
на другого вотчинника. Как пра-
вило, крестьяне шли к тем, кто 
не облагал их непомерными по-
винностями. Кроме того, сами 
землевладельцы были заинтере-
сованы в большом числе тех, кто 
обрабатывает землю, поэтому 
вновь прибывших на некоторое 
время могли освободить от бар-
щины или оброка.

В 1648 году в Москве произо-
шел Соляной бунт. За два года до 

этого московские бояре во гла-
ве с Борисом Морозовым, имев-
шим сильное влияние на царя 
Алексея Михайловича, отмени-
ли прямые налоги и решили на-
полнить казну за счет увеличе-
ния пошлины на соль. Это при-
вело к резкому увеличению 
цены на нее. При этом соль — 
единственный консервант того 
времени, жизненно важный 
продукт. Особенно сильно уве-
личение цены повлияло на бед-
ных людей. Спустя год пошлину 
отменили, купцы отказывались 
торговать солью на новых усло-
виях, денег в казне так и не поя-
вилось. При этом власти реши-
ли собрать недоимки по тем на-
логам, которые прежде упразд-
нили. Недовольство вылилось в 
восстания в Москве, Алексей 
Михайлович лично обещал про-
тестующим во всем разобрать-
ся. В итоге от соляной пошлины 
окончательно отказались, недо-
имки простили, Морозов поте-
рял былое влияние при дворе. 

Подоходные места

Роман Маркелов 

В
сего за одну неделю в 
России прозвучали 
сразу две довольно 
кардинальные иници-
ативы — ввести отри-
цательный подоход-
ный налог для людей с 
низкими зарплатами 
и в очередной раз под-

умать о появлении базового 
безусловного дохода. Это, веро-
ятно, попытка выйти на достой-
ные темпы роста экономики че-
рез стимулирование спроса.

Инициативу ввести вычет 
или даже полную компенсацию 
подоходного налога для людей с 
низкими зарплатами предло-
жил глава банка ВТБ Андрей Ко-
стин. Такой вариант подходит, 
например, для малоимущих 
россиян с большим числом де-
тей, считает он. Схожие про-
граммы стимулирования заня-
тости существуют в США, на-
помнил Костин.

Программу банкир сравнил 
с выплатами на детей в пять и 
десять тысяч рублей от государ-
ства во время пандемии, указав, 
что подобные меры нужны на 
более регулярной основе. «Это 
меры стимулирования эконо-
мики, которые вывели бы нас на 
3—4% роста ВВП в год, потому 
что эти темпы роста не могут 
нас устраивать сегодня», — под-
черкнул Костин.  

Идея, безусловно, актуальна и 
своевременна, считает главный 
экономист рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» Антон Табах. 

Если просто снижать НДФЛ для 
малоимущих, то убыток от этого 
для региональных бюджетов мо-
жет составить 1,5—2 трлн рублей 
(подоходный налог — один из ос-
новных источников формирова-
ния бюджетов регионов. — «РГ»), 
причем наибольшие убытки ко-
снутся самых слабых и дотаци-
онных регионов, а прогрессив-
ное налогообложение тут не по-
может, говорит эксперт. 

«А вот «детские» выплаты 
легко трансформировать в на-
логовый капитал или просто 
сделать постоянными для мало-
доходных слоев населения, воз-
можно, и без привязки к детям. 
Тогда региональные бюджеты 
будут при своих, а вот федераль-
ный должен выделить порядка 
0,5—1 трлн рублей, в зависимо-
сти от формата льготы», — отме-
чает Табах. По его словам, полу-
чив деньги, люди с низкими до-
ходами их тратят и тратят в Рос-
сии — соответственно, создают 
спрос на товары и услуги, что 
положительно влияет на заня-
тость и ВВП. Собственно, имен-
но поэтому детские выплаты 
оказались столь удачными, го-
ворит экономист.

Но эффект от отмены НДФЛ 
для малоимущих во многом за-
висит от уровня отсечения зар-
платы, ниже которого налог 
взиматься не будет, подчерки-
вает управляющий директор 
группы рейтингов органов влас-
ти рейтингового агентства НКР 
Андрей Пискунов. 

Сейчас число работников с 
зарплатой около 14 тысяч ру-
блей составляет 6,4% работаю-
щих (или 4,5 млн человек), на-
поминает он.  Совокупный 
НДФЛ, который они платят, — 
200 млрд рублей в год. «Такая 
сумма как дополнительная под-
держка потребительского спро-

са не способна дать резкий тол-
чок экономическому росту в 
стране. Не стоит забывать, что 
потребительские предпочтения 
малоимущих граждан тяготеют 
к товарам первой необходимо-
сти, а не к высокотехнологич-
ным дорогостоящим покупкам, 
рост которых оказывает гора-
здо больший мультипликатив-
ный эффект на экономику», — 
говорит Пискунов. 

При этом менее 25 тысяч ру-
блей (что также сложно назвать 

высокой зарплатой) получают 
30% работающих (это уже при-
мерно 22 млн человек). Освобо-
ждение от НДФЛ людей с такой 
зарплатой привело бы к увели-
чению потребительского спроса 
на 1,3 трлн рублей в год, оцени-
вает Пискунов. Однако сложно 
представить ситуацию, когда от 
подоходного налога освобожда-
ется сразу треть всех занятых в 
экономике, сомневается он.

Замглавы Совета безопасно-
сти, председатель «Единой Рос-
сии» Дмитрий Медведев предло-
жил пойти дальше и обсудить 
возможность введения гаранти-
рованного минимального дохо-
да от государства для всех гра-
ждан независимо от рода дея-
тельности и социально-эконо-
мического положения. Дискус-

сия о такой мере как универ-
сальном средстве от бедности и 
для поддержки экономики ве-
дется в мире уже несколько лет и 
сильно будоражит умы (сама 
возможность регулярных вы-
плат от государства человеку 
просто по факту его существова-
ния представляется довольно 
радикальной). 

В Кремле предложение Мед-
ведева еще не обсуждали, гово-
рил пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков. Росси-
янам же в целом такое предло-
жение по душе, продемонстри-
ровал ранее опрос компании 
HeadHunter. За безусловный ба-
зовый доход высказывались 
62% опрошенных, против — 
20%. Сторонники видели в без-
условном доходе возможность 
повысить уровень жизни и осво-
бодить время для образования и 
творчества, противники — сти-
мул для нежелания работать и 
фактор для разгона инфляции.

В российских условиях, ско-
рее, можно говорить об унифика-
ции пособий и расширении чи-
сла их получателей, а не о базо-
вом доходе, считает Антон Табах. 
«В целом в России нет проблемы 
с рабочими местами вообще — 
есть проблемы с их качеством и с 
работой в отдельных регионах, а 
также уровнем зарплат. Именно 
поэтому стимулирование каче-
ственных рабочих мест и сниже-
ние налогов на бедных выглядит 
более разумным и соответствую-
щим текущему уровню развития 
нашего общества и экономи-
ки», — уверен эксперт.  

Перешедших к новому хозяину крестьян могли временно освободить 
от барщины или оброка.

А К Ц Е Н Т

При прямом снижении НДФЛ первыми 
пострадают региональные бюджеты

ДИСКУССИЯ

ЛИЧНО 
В ФОНД
Ольга Игнатова

В некоторых странах люди 
сами платят за себя налоги. В 
России за граждан платит рабо-
тодатель, поэтому многие сла-
бо представляют, как формиру-
ется бюджет, зато часто возму-
щаются небольшими пенсиями 
и пособиями. Может быть, сто-
ит перейти на другую модель и 
начать учиться финансовой 
грамотности. Идею проком-
ментировали эксперты.

Алексей Зубец, директор Инсти-
тута социально-экономических 
исследований Финансового универ-
ситета при правительстве РФ:

— В России основными пла-
тельщиками налогов являются 
предприятия — они платят за 
себя и за своих сотрудников, 
представляют услуги налоговых 
агентов для персонала. С одной 
стороны, такая практика имеет 
смысл, налоговой инспекции го-
раздо проще иметь дело с мил-
лионом предприятий, а не с де-
сятками миллионов граждан. 
Как показывает мировая пра-
ктика, личная выплата налогов 
— это головная боль для фи-
скальных органов, которая сто-
ит кучу денег на содержание 
персонала и налоговых консуль-
тантов. С другой стороны, лич-
ное общение с налоговыми орга-
нами — прекрасная школа фи-
нансовой грамотности и гра-
жданской ответственности.

Сегодня, когда россияне 
практически не участвуют в 
формировании госбюджета — о 
том, как он формируется и рас-
ходуется, в народе самые фан-
тастические представления. 
Чиновники сегодня для боль-
шинства населения — это те са-
мые «двое из ларца», постав-
ленные на выполнение любых 
желаний просителя в кратчай-
шие сроки, а бюджет — это каша 
из горшочка, которой сколько 
угодно на всех и на все хватит.

Если заставить людей при-
нимать участие в формирова-
нии бюджетов всех уровней за 
счет личной выплаты налогов, 
многие с удивлением обнару-
жат, что суммы, которые с них 
собирают, например, в город-
ской бюджет, совершенно не-
значительны. И если они хотят 
жить в благоустроенном горо-
де, налоги надо повышать или 
правильно перераспределять.

В первоначальных демокра-
тических системах существова-
ли имущественные фильтры, и 
те, кто им не соответствовал, не 
могли участвовать в органах 
власти. Мы против ограниче-
ния избирательных прав насе-
ления. Но любой стране было 
бы лучше, если граждане стали 
бы более активно участвовать в 
формировании бюджетов за 
счет личной выплаты налогов. 
Общество, которое понимает, 
на что и сколько оно платит, 
очевидно, было бы более ответ-
ственным и стабильным.

Валерий Рязанский, первый заме-
ститель председателя Комите-
та Совета Федерации по социаль-
ной политике:

— Вопрос оплаты налогов — 
дискуссионный. С точки зре-
ния закона, налоги в соцфонды 
платят не лично работающие, а 
работодатели. Но профсоюзы 
придерживаются точки зрения, 
что работодатели не в накладе. 
22% в соцфонды — это те день-
ги, которые люди просто недо-
получают к своей зарплате.

В ряде стран по-другому: 
люди платят налоги сами со 
своей зарплаты. В принципе это 
одно и тоже. Просто на Западе 
граждане более дисциплиниро-
ванные. У россиян другой мен-
талитет: несколько поколений 
выросло в социальном государ-
стве. Налоги в социальные фон-
ды самостоятельно не перечи-
слялись. Готовы ли мы быстро 
перестроиться? Думаю, нет.

Это все должно быть автома-
тизировано. Не каждый месяц 
же человек должен ходить в 
банк и переводить часть своей 
зарплаты в соцфонды. Самая 
большая проблема — межведом-
ственное взаимодействие. По-
требуется время, чтобы отла-
дить цепочку между платель-
щиками налогов и фондами — 
соцстраха, медстраха, ПФР.  

Для большинства 
населения
бюджет — это каша 
из горшочка,
которой
на всех хватит

76,9% швейцарцев проголосовали 
против введения безусловного базо-
вого дохода для всех в 2016 году.
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28,5
ТЫСЯЧИ

рублей в месяц должен состав-

лять минимальный гарантиро-

ванный доход, по мнению рос-

сиян, показал опрос портала 

SuperJob

ДОРОГИ

НЫНЕШНЕЕ ПОКОЛЕНИЕ БУДЕТ ЕЗДИТЬ БЕСПЛАТНО
Минтранс допускает бесплатный проезд в общест-

венном транспорте при условии платного проезда по 

большинству дорог на личных автомобилях. Вне-

дрить такую систему рассчитывают к 2035 году. Об 

этом говорится в проекте транспортной стратегии 

минтранса, о которой на днях сообщил РБК.

Позднее министерство подтвердило эту информа-

цию. Пока документом предполагается, что с 2025 

года в России станет платным проезд по дорогам ре-

гионального значения, а к 2035 году плата будет взи-

маться со «всех категорий пользователей дорог», 

включая дорожную сеть городских агломераций. Ста-

нет ли платным проезд на личном автомобиле по 

всем видам дорог, не уточняется. 

Пока что проект транспортной стратегии находится 

на стадии обсуждения, а его окончательную версию 

внесут на рассмотрение правительства только в фев-

рале 2021 года.

Ц И Т А Т А

Дмитрий Медведев, 
председатель «Единой России»:
«Предлагается обсудить так называемую идею 
минимального гарантированного дохода граждан. 
Здесь имеется в виду неприкосновенность той 
минимальной суммы средств, которая 
выплачивается государством человеку независимо от 
рода его деятельности, социально-экономического 
положения. Такие модели существуют в целом ряде 
других государств»
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ТЕАТР  Большой балет открыл сезон четырьмя премьерами

Как станцевать карантин?
Лейла Гучмазова

Н
овый балетный сезон, на 
неотвратимость которо-
го так долго уповали теа-

тралы, наконец-то открылся.
Не без казуса: не сговорив-

шись, Большой и МАМТ реши-
ли ухнуть в один вечер, так что 
театралы изгалялись как мо-
гли, что все же не затмило ра-
дость начала. По праву сильно-
го «провинился» заваривший 
интригу Большой. Он до по-
следнего держал сенсацию 
втайне и после обычного еже-
сезонного пресс-релиза вдруг 
объявил внезапную балетную 
премьеру, да не простую, а в 
квадрате, из четырех мировых 
новинок, да не просто в квадра-
те, а от неизвестных прежде в 
России авторов — в миру из-
вестных чуть более и молодых 
уже относительно. Шеф Боль-
шого балета Махар Вазиев шел 
ва-банк и в эксклюзивном ком-
ментарии к премьере на резон-
ное: «Откуда они взялись» — 
отвечал откровенно: «Надо 
было встряхнуть труппу после 
сидения дома в четырех сте-
нах, репетиций на кухнях и 
сольных вариаций в спальнях. 
Чтоб всем стало интересно. 
Чтоб необычно. Коллега из Па-
рижа посоветовала молодых 
ребят, я посмотрел, и вот — те-
перь увидите». Под кодовым 
названием «молодые ребята» 
зашифрованы любопытней-
шие персоны, успевшие пора-
ботать танцовщиками и поста-
новщиками в ведущих театрах 
мира.

Вопреки канонам вечер на-
чался не с разогрева, а с боль-
шей из четырех премьер — ча-

сового «Девятого вала» Брайа-
на Ариаса, единственного из 
четверых — американца по 
образованию, отметившегося 
в Complexions, труппах Пола 
Тейлора и Кристал Пайт, Ни-
дерландском театре танца NDT. 
Приехав в Россию на волне 
эпидемии, Брайан Ариас про-
никся и тем, и другим.  Умению 
пропитаться настроением у 
него стоит поучиться: залаки-
рованному Айвазовскому на 
заднике с компьютерно взды-
бленными волнами на диво со-
ответствовали Глинка и Рим-
ский-Корсаков с отчаянными 
р ул а да м и  « Ш а х е р е з а д ы » . 
Истосковавшийся по работе 

оркестр Большого пропел тре-
вожную русскую нарезку упо-
ительно, в полном ладу с про-
исходящим на сцене. А там пол-
ноценный кордебалет в три де-
сятка душ в одном порыве то-
нул, спасался, взывал к небу и 
друг к другу, проверял на про-
чность отношения, падал в от-
чаянии и ликовал — синхронно 
или пластическими волнами, 
партерными дуэтами, тонкими 
ансамблями. Брайан Ариас 
продемонстрировал ныне не-
модное и редкое умение обра-
щаться на сцене с массой наро-
ду. Не только разбивая эту мас-
су на двойки, тройки, квинте-
ты, но и с массой в целом — так, 

что смотреть на нее нескучно. 
В ансамблях мелькал абрис Ба-
ланчина, в движениях — рука 
Форсайта, а в решении общих 
сцен — глаз Килиана, но пуэрто-
риканская эмоциональность 
автора, помноженная на его 
очарованность загадочной 
русской душой, таки сделали 
дело.

Среди трех миниатюр са-
мой удачной показалась «Все-
го лишь» (Just) Симоне Валаст-
ро, автора с самой весомой би-
ографией. Птенец школы бале-
та Академии театра Ла Скала, 

он проработал в Гранд-опера, 
перетанцевав тьму спектаклей 
классики и неклассики и начав 
ставить для коллег больше де-
сяти лет назад. Может, именно 
поэтому его камерный опус на 
музыку Дэвида Ланга сел на ар-
тистов Большого как влитой. 
Пять человек на фоне обозна-
ченной жужжащими пропелле-
рами на заднике техногенной 
катастрофы разбирались в 
тонкостях любви. Понятно, что 
тиндер и карантин делают ее 
особенно хрупкой, но уязви-
мость лучшего из чувств не ве-
дет к его отмиранию. Именно 
об этом в трепетных трио, рас-
падающихся на соло и дуэты, и 
говорили артисты. Симоне Ва-
ластро вроде бы не придумал 
ничего эффектного, но мысль, 
гармония и способ воплоще-
ния при всем сопротивлении 
искусства пьедесталам выво-
дят его в лидеры вечера.

Чуть меньше повезло Димо 
Милеву с его «Угасанием», 
хотя это самый музыкальный 
из четырех авторов, не испу-
гавшийся аккомпанемента ро-
яля, и «Тишине» Мартина Шек-
са на музыку Арво Пярта в ор-
кестровом исполнении. Может 
быть, вечер танцующих о пере-
житой пандемии четырех авто-
ров требовал большей динами-
ки, меньшей камерности и об-
узданной интровертности. Но 
редко когда о премьере можно 
судить в терминах психологи-
ческих, а дебютанты при пол-
ном погружении в правила 
игры этого добились. 

Ну а Большому балету уда-
лось выйти из кризиса героем. 
Труппа воспряла, теперь толь-
ко не болеть да радоваться.  

КИНО Андрей Кончаловский получил специальный приз 
Венецианского кинофестиваля

Приветствуем вас, 
«Дорогие товарищи!»

Сусанна Альперина

П
очему Венециан-
ский фестиваль ре-
шился первым из 
крупных киносмо-
тров пройти оф-
лайн? Ответ прост — 
в Венеции к маскам 
не привыкать.  И 
если воспринимать 

киносмотр как своего рода кар-
навал — все встает на место...

Шутки шутками, но в этом 
году многие поддались искуше-
нию «попинать» Венецианский 
киносмотр. Мол, конкурс более 
слабый, чем обычно, хотя по 
идее надо бы радоваться, что 
фестиваль вообще состоялся и 
дал пример всем остальным. Но 
парадокс — многие из тех же 
критиков, которые бурчали по 
поводу слабой программы, по-
пав в Венецию всеми правдами 
и неправдами, находили каж-
дый для себя фильм, которым 
начинали восхищаться. Это ка-
салось таких лент, как «Ночь» 
(Notturno) Джанфранко Рози 
(документальный фильм о Си-
рии),  «Мисс Маркс» (Miss 
Marx) Сюзанны Никкьярелли 
(биографическая картина о до-
чери Карла Маркса), «Фраг-
менты женщины» (Pieces Of A 

Woman) Корнела Мундруцо (о 
женщине, родившей ребенка 
дома, и связанных с этим по-
следствиях), и других, в том чи-
сле и картины Андрея Конча-
ловского «Дорогие товари-
щи!», которая сразу же после 
показа попала в число фавори-
тов фестиваля этого года. В 
конкурсе было 18 картин, и в 
итоге даже самым большим 
скептикам пришлось признать, 
что конкурс был достойный. 

Победителей многие пред-
сказали довольно точно. Почти 
ни у кого не было сомнения, 
что обладателем «Золотого 
льва Святого Марка» станет 
фильм «Земля кочевников» 
(Nomadland)  Хлои Чжао с 
Фрэнсис Макдорманд в глав-
ной роли. Это история женщи-
ны, потерявшей дом, которая 
колесит по Америке в фургоне 
и открывает для себя страну с 
новой стороны. Гран-при полу-
чила картина «Новый поря-
док», которую также выделяли 

(режиссер Мишель Франко). 
Ванессе Кирби за работу в кар-
тине «Фрагменты женщины» 
предрекали приз за лучшую 
женскую роль. Так и получи-
лось. Итальянец Пьерфранче-
ско Фавино, сыгравший в филь-
ме «Наш отец», был в числе 
тех, кого называли возможны-
ми обладателями Кубка Воль-
пи за лучшую мужскую роль. 
Он им и стал. «Серебряного 
льва» получил режиссер Киёси 
Куросава за фильм «Жена шпи-
она».

Нашему Андрею Кончалов-
скому прочили один из глав-
ных призов со стопроцентной 
уверенностью. И жюри во гла-
ве с Кейт Бланшетт продемон-
стрировало, что и здесь соот-
ветствует ожиданиям: прису-
дило картине «Дорогие това-
рищи!» свой специальный 
приз. И справедливости ради 
многие из числа первых зрите-
лей ленты говорили о том, что 
Юлия Высоцкая, сыгравшая 

коммунистку, чьи убеждения 
претерпевают изменения во 
время расстрела рабочих в Но-
вочеркасске, также вполне мо-
гла претендовать на награду за 
лучшую женскую роль.

«Я получил свой первый 
приз в Венеции более 50 лет 
тому назад. Венеция с тех пор 
для меня особенное место, и я 
очень рад быть снова здесь с 
работой, которая очень важна 
для меня лично, так как это 
фильм про наших родителей, 
про поколение, которого уже 
почти нет с нами», — отметил 
режиссер Андрей Кончалов-
ский.

«Дорогие товарищи!» вый-
дут в прокат уже в ноябре — 
дата будет известна позднее. 
Но нельзя не отметить, что кар-
тины Андрея Кончаловского 
имеют долгую историю уча-
стия и побед на Венецианском 
фестивале. Ранее работы ре-
жиссера «Первый учитель», 
«Рай» «Дом дураков» и «Белые 

ночи почтальона Алексея Тря-
пицына» уже были отмечены 
наградами на Мостре. 

Однако 77-й Венецианский 
кинофестиваль стал для нашей 
страны особенным не только 
благодаря весомому призу Ан-
дрея Кончаловского, хотя ему в 
первую очередь. Картина «Ки-
тобой» — дебют молодого ре-
жиссера Филиппа Юрьева — 
взяла главный приз в парал-
лельной программе авторского 
кино фестиваля «Дни Вене-
ции».  Продюсеры картины 
Кира Саксаганская и Алексей 
Учитель радовались больше 
других  еще и  потому,  что 
фильм другого их ученика Ива-
на И. Твердовского «Конферен-
ция» в той же программе «Дни 
Венеции» вошел в тройку луч-
ших, то есть тех картин, из ко-
торых в итоге выбирали побе-
дителя.  

Андрей Кончаловский 
и Юлия Высоцкая. За пять минут 
до получения приза в Венеции. 

Екатерина Крысанова и Владислав 
Лантратов в одноактном балете 
«Девятый вал».

А К Ц Е Н Т

Фильм «Дорогие товарищи!» выйдет 
в прокат уже в ноябре

ФЕСТИВАЛЬ 

Как стать 
классиком 
на «Кинотавре»  

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ 
К ПИТЧИНГУ
Ирина Корнеева

Андрей Хржановский, получив-
ший первый приз 31-го «Кино-
тавра» «За выдающийся вклад в 
кинематограф и преодоление 
границ между разными видами 
искусства кино», поделился 
опытом, как он к этой награде 
шел. А президент фестиваля 
Александр Роднянский, по-
здравляя лауреата, напомнил 
историю создания его фильма 
«Нос, или Заговор «не таких», 
ставшего открытием и главным 
на сегодня художественным со-
бытием фестиваля.    

«Помимо радости, волнения 
и глубочайшей благодарности я 
не скрою и своего удивления. 
Потому что родители вклады-
вали, учителя вкладывали. 
Александр Сергеевич с Никола-
ем Васильевичем вкладывали, 
Дмитрий Дмитриевич Шоста-
кович, Альфред Гарриевич 
Шнитке — все в меня вкладыва-
ли, а приз получил я? — растро-
гался Андрей Хржановский. — 
Такой приз ко многому обязы-
вает, и я напряг свой белый ум, 
как одна девочка сказала про 
мою седую голову, и придумал 
новый фильм. Надеюсь, его 
удастся сделать... 

Что сегодня меня бесконеч-
но волнует? Слово «искусст-
во», «творчество» исчезло, уле-
тело из языка людей, которые 
администрируют то, что у нас 
происходит в искусстве и, в 
частности, в кинематографе. 
Появились выражения вроде: 
«Студия — это бизнес». Или 
просто вешают себе на грудь: 
«Кино — это индустрия»... Ну, 
конечно, индустрия. Но только 
индустрия — это одна из состав-
ных частей кинематографа, ко-
торая призвана обеспечивать 
все-таки творческую основопо-
лагающую часть...» 

Александр Роднянский, пре-
зидент «Кинотавра», напомнил, 
что фильм «Нос, или Заговор 
«не таких» уже успел обрасти 
легендами: «Еще с тех пор, как 
молодой режиссер, автор скан-
дально известных мультфиль-
мов «Жил-был Козявин», или 
аллегории на судьбы искусства 

«Стеклянная гармоника» — 
мультфильма, закрытого цензу-
рой (поскольку он неудачно сов-
пал с вводом советских войск в 
Чехословакию, ставшего естест-
венным завершением оттепель-
ной эпохи)... Так вот именно тог-
да молодой режиссер Андрей 
Хржановский написал Дмит-
рию Шостаковичу письмо о же-
лании поставить анимацион-
ный фильм по первой опере ве-
ликого композитора «Нос». И — 
о чудо! — Дмитрий Шостакович 
ответил согласием. В те времена 
одним из авторов сценария со-
гласился стать великий Нико-
лай Эрдман, который, увы, 
скончался в 1970 году... Говоря о 
картине, обязательно надо ска-
зать, как очень кропотливо и 
долго писался сценарий вместе 
с Юрием Арабовым. И как в 
фильме «Нос...» оказались сов-
мещены и история страны с ее 
репрессивной механикой, и 
жизнь семьи. Отец Андрея Юрь-
евича Хржановского — худож-
ник Юрий Хржановский, уче-
ник Филонова, бывавший в ма-
стерских Малевича, Матюшина, 
Петрова-Водкина, появляется в 
этом фильме рядом с Гоголем, 
Мейерхольдом, Эйзенштейном 
и, конечно, с самим майором 
Ковалевым. Фильм «Нос...», как 
и все фильмы Андрея Хржанов-
ского, очень личный. И во вре-
мена возврата к традиционно-
му, я бы даже сказал, консерва-
тивному искусству Андрей 
Юрьевич Хржановский — уче-
ник Льва Кулешова, выросший в 
доме наследников русского 
авангарда, этой личной карти-
ной возвращает нас к великим 
художникам русской культуры. 
К Шостаковичу, к Мейерхольду, 
к Эйзенштейну, к Филонову. И 
оказывается, они никуда не 
ушли — они будут жить с нами 
всегда, сколько живет человече-
ство и русская культура.».  

ВСТРЕТИЛИСЬ 
ЧЕРЕЗ ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА
В музее-усадьбе «Ясная Поляна» с 9 по 13 сентября 
проходили XXV юбилейные писательские встречи.

Четверть века тому назад директор яснополянского 
музея-усадьбы, а ныне советник президента по культу-
ре Владимир Толстой вместе с писателем Анатолием 
Кимом, автором знаменитой повести «Белка», задума-
ли объединить враждовавшие тогда писательские «ла-
геря». Сейчас даже странно вспоминать, что в девяно-
стые годы писатели, ранее общавшиеся и даже дружив-
шие, перестали подавать друг другу руки при встрече. 
Политическое безумие 90-х раскололо писательский 
цех, как и все российское общество.

Идея Владимира Толстого и Анатолия Кима была 
проста и гениальна. На «территории» Льва Толстого 
политические претензии писателей просто нелепы и 
смешны. Рядом с домом, где родился и прожил главную 
часть своей жизни 
великий писатель и 
философ, показы-
вать свои политиче-
ские амбиции не-
возможно. И эта ми-
ротворческая идея 
сработала.

Я прекрасно 
помню, как на пер-
вые яснополянские 
встречи приезжали 
вместе Валентин 
Распутин и Влади-
мир Маканин, Анд-
рей Битов и Владимир Личутин, Валентин Курбатов и 
Лев Аннинский, Игорь Золотусский и Борис Екимов и 
многие другие. Все они 9 сентября, в день рождения 
Льва Толстого, вместе открывали писательские встре-
чи. Под сосной, посаженной Львом Николаевичем воз-
ле его и Софьи Андреевны дома, звучали «слова о Тол-
стом». И пусть в этом было что-то ритуальное, но даль-
ше писатели общались друг с другом в свободном ре-
жиме, гуляя по яснополянскому парку, проходя к моги-
ле Толстого. В Доме Волконского звучали более серьез-
ные выступления писателей, критиков, филологов, 
даже священников. Год за годом яснополянские встре-
чи превращались в серьезный литературный форум..

Так простая вроде бы идея вдруг реализовалась в 
очень внушительное ежегодное мероприятие. Ясная 
Поляна превратилась в живой культурный центр. 

Со временем сюда подтянулись театральные деяте-
ли и кинорежиссеры. Ставить свои спектакли на от-
крытом воздухе, устраивать кинопремьеры стало мод-
ным и престижным делом. В Ясной Поляне, например, 
показывал свой спектакль оскароносный режиссер 
Фолькер Шлёндорф. Здесь проходила премьера фильма 
Сергея Соловьева «Анна Каренина». Здесь демонстри-
ровал свой еще не смонтированный фильм о Толстом и 
Чехове «Невечерняя» Марлен Хуциев.

Всего не перечислишь. Например, проект «Сады ге-
ниев», который был посвящен главным литературным 
классикам мира. Или летний театральный фестиваль 
на открытом воздухе, который только в этом году, увы, 
не состоялся по известным причинам.

Одновременно возникла идея учредить литератур-
ную премию «Ясная Поляна», которая очень скоро ста-
ла одной из самых крупных и важных литературных 
премий России. Затем она обрела международный ста-
тус. Ее получали крупнейшие писатели современного 
мира — Орхан Памук, Марио Варгас Льоса и другие. 

В этом году 11 сентября соучредители литератур-
ной премии «Ясная Поляна», музей-усадьба Л.Н. Тол-
стого и компания Samsung Electronics объявили шорт-
лист в номинации «Современная русская проза» 2020 
года. В него вошли произведения Андрея Аствацатуро-
ва, Сергея Белякова, Ксении Букши, Софии Синицкой, 
Саши Филипенко и Евгения Чижова. Оглашение фина-
листов главной номинации премии состоялось на фе-
стивале «ЛитераТула 2020» в Туле.Это был, если не 
ошибаюсь, третий после карантина открытый книж-
ный фестиваль после «Красной площади» и ММКЯ.

Литературная премия «Ясная Поляна» присуждает-
ся ежегодно с 2003 года. «Современная русская проза» 
— главная номинация премии, определяющая круг ли-
тературных тенден-
ций настоящего 
времени. Данная 
номинация отмеча-
ет выдающееся про-
изведение совре-
менного автора, ко-
торое несет в себе 
идеалы человеко-
любия и которое 
важно прочитать 
именно сейчас. На 
премию номиниру-
ются книги, издан-
ные после 2015-го.

На сегодняшний 
день «Ясная Поля-
на», наряду с пре-
мией «Большая кни-
га», одна из круп-
ных ежегодных ли-
тературных премий России. Общий размер премиаль-
ного фонда составляет 6,7 млн. рублей. Призовой фонд в 
номинации «Современная русская проза» в 2020 году — 
3 млн рублей. Авторы, вошедшие в ее шорт-лист, разде-
лят между собой 1 миллион рублей. В числе лауреатов 
премии были Наринэ Абгарян, Александр Григоренко, 
Гузель Яхина, Андрей Рубанов, Ольга Славникова, Евге-
ний Водолазкин, Сергей Самсонов.

«Премия «Ясная Поляна» учитывает некоторую эк-
спансию литературы в те области, которые вчера еще 
литературой в полном смысле не были. Я имею в виду, 
что литература все больше заходит в нон-фикшн, про-
должает эксперименты, которые в свое время демон-
стрировали Платонов, Лесков, обэриуты и так далее», 
— отметил на пресс-конференции Евгений Водолазкин.

«Список отражает картину века сегодняшнего. И 
видно, как он смятенно мечется, все время ссылается 
на время — мы бы писали лучше, мы были бы честнее, 
порядочнее, мы бы писали без иронии, без сарказма, 
писали бы с нежностью об этом мире — но такое время. 
Сегодня большинство из книг в длинном списке иро-
ничны, временами чуть брезгливы к читателю, челове-
честву — мир не дает им повода глядеть на него серьез-
но», — прокомментировал Валентин Курбатов, писа-
тель, литературный критик.

А завершились юбилейные писательские встречи 
спектаклем «Пятница. Досужие разговоры в ожидании 
гостя» в… теплице яснополянской усадьбы.

Кстати, Ясная Поляна открыта для посетителей и 
ждет гостей…  

На сегодняшний 
день «Ясная 
Поляна» — одна 
из самых крупных 
литературных 
премий России

В шорт-лист пре-
мии вошли произ-
ведения Андрея 
Аствацатурова, 
Сергея Белякова, 
Ксении Букши, 
Софии Синицкой, 
Саши Филипенко 
и Евгения Чижова

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Андрей Хржановский получил пер-
вый приз «Кинотавра» за выдаю-
щийся вклад в кинематограф. 

Павел Басинский,
писатель
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В Венеции фильм Андрея Кончаловского «Дорогие товарищи!» был так-

же отмечен премией «Человек, труд, окружающая среда». Ее учредил 

Фонд FAI CISL, и в этом году ее вручали впервые. Премия присуждается 

за раскрытие в кино тем, связанных с проблемами труда и окружающей 

среды.
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ЭКСКЛЮЗИВ Легендарный игрок и тренер Франц Беккенбауэр 
уверен, что футбол победит любые эпидемии

Антивирус Кайзера
Николай Долгополов, 
Павел Зарудный 

А 
знаете ли вы, что 
лучшим антивиру-
сом от мучающей 
м и р  п а н д е м и и 
COVID-19 легендар-
ный немецкий фут-
б ол и с т  и  т р е н е р 
Франц Беккенбауэр 
назвал футбол?

Накануне Кайзер мирового 
футбола праздновал свой 75-й 
день рождения. На торжестве в 
компании близких друзей он 
признался, что лучшим подар-
ком на юбилей для него стали 
возвращение большой игры и 
победа мюнхенской «Баварии» 
(почетным президентом кото-
рой он является) в финале Лиги 
чемпионов УЕФА над француз-
ским «ПСЖ».

А уже совсем скоро — 1 октя-
бря — в швейцарском Ньоне 
пройдет жеребьевка группово-
го этапа нового сезона Лиги 
чемпионов и будут вручены на-
грады лучшим игрокам по ито-
гам завершившегося турнира. 

В канун 75-летия Франц Бек-
кенбауэр ответил на вопросы 
журналистов «Российской газе-
ты».

Герр Франц, наверняка вы уже 
устали от вопросов о секрете 
успеха «Баварии», которая в 
шестой раз стала лучшим 
клубом Европы. Но все-таки 
многих специалистов удивила 
трансформация команды, ко-
торую в прошлом году вряд ли 
кто видел даже в числе полу-
финалистов...

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Это никакое 
не чудо, а результат правиль-
ной политики клуба. Да, может 
быть, кто-то и назовет подоб-
ное фантастикой, но переро-
ждение случилось исключи-
тельно благодаря тому, что 
Ханс-Дитер Флик стал главным 
тренером. Фигура тренера во 
все времена была одной из 
ключевых, я знаю это по себе. 
Если ты способен найти моти-
вацию и встряхнуть команду, 
то можешь рассчитывать на от-
дачу и результат. Флик доказал 
это в чемпионате Германии, а 
затем и в Лиге чемпионов. Ма-
стерство, взаимодействие иг-
роков на поле, реализация мо-
ментов — именно этой «Бава-
рией» можно восторгаться. 
Люди привыкли говорить, что 
немецкие команды — как маши-
на. Да, но у нас она с человече-
ским лицом. Каждый из тех, 
кто выходил на поле, — делал 
результат. Нам не было рав-
ных, и это здорово. Да, мне не 
раз пришлось слышать, что фи-
нал против «ПСЖ» был скуч-
ным, но я так не считаю. Выиг-
рала лучшая команда, и на се-
годняшний день — это «Бава-
рия». 

При этом вы говорили, что у 
французов практически 
нет недостатков?

Ф РА Н Ц  Б Е К К Е Н БАУЭ Р : Замеча-
тельная команда с огром-
ным потенциалом и 
россыпью звезд. Мне 
было их жаль, но по-
бедитель в спорте 
может быть только 
один.

А чего ждать в но-
вом сезоне?

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Прелесть фут-
бола в его непредсказуемости, 
поэтому никаких прогнозов. 
Хотя я был бы не против, если 
«Бавария» повторила бы свой 
успех. Но сделать это будет 
трудно — в Европе много клас-
сных и амбициозных команд. 
Например, как тот же Париж.

Завершившийся еврокубковый 
сезон получился довольно 
сложным из-за вспышки коро-
навируса. Прежде всего фут-
бол лишился одной из главных 
составляющих — зрителей на 
трибунах. Каково это футбо-
листам — играть в тишине?

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Профессиона-
лы должны думать только об 
игре. Да, пандемия осложнила 
жизнь всех людей во всем мире. 
Футбол потерял из-за вируса 
очень много, но именно сейчас 
игра является антивирусом, 
лучшим лекарством от стрессов 
и боли. Я уверен, что скоро бо-
лельщики вернутся на стадио-
ны во всех странах. Разумеется, 
надо внимательно слушать и 
четко выполнять все рекомен-
дации врачей, но положитель-
ная динамика видна. Значит, в 

обозримом будущем все нала-
дится. 

Многие весьма скептически 
оценили формат «Финала 
восьми» Лиги чемпионов, ког-
да команды играли между со-
бой по одной игре. Однако не-
давно президент УЕФА Алек-
сандр Чеферин заявил о жела-
нии взять эту модель на по-
стоянную основу. А что вы 
скажете?

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Ждете крити-
ки? Ее не будет. Мне этот фор-
мат показался довольно при-
влекательным, с точки зрения 
простого болельщика, хотя 
знаю, что многие предпочли бы 
увидеть классические двухмат-
чевые противостояния клубов. 
Может быть, есть некий эле-
мент случайности, но он исклю-
чительно мизерен, ведь речь 
идет о лучших клубах Европы. 
Побеждает всегда сильнейший 
в данный конкретный момент.

Одним из тех, благодаря кому 
«Бавария» стала лучшей, на-
зывают Томаса Мюллера. Но 
он, равно как и многие воз-
растные игроки, такие как 
Матс Хуммельс и Жером Боа-
тенг, перестал получать 
приглашения из сборной 
от ее наставника Йоахи-
ма Лёва. Вам это не ка-
жется странным?

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Резуль-
таты сборной Герма-
нии в Лиге наций дока-
зывают мою правоту — 
я не раз советовал Лёву 
изменить свою позицию 
по поводу омоложения наци-
ональной команды. Тот же 

Мюллер должен играть в бун-
десманншафт и вести за собой 
молодежь. Но я советую, а он 
тренирует — понимаете разни-
цу?

Сравнения одиозны, но какая 
команда была сильнее — та, 
которая выиграла чемпио-
нат мира под вашим руковод-
ством в 1990 году, или нацио-
нальная команда Лёва, выиг-
равшая ЧМ в 2014 году?

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Прежде всего 
это были лучшие в мире немец-
кие сборные. Мы долгие годы 
доказывали, что наша игровая 
модель безупречна. Но все ме-
няется, и сейчас у Лёва новый 
вызов. Как он справится с ним, 
покажет время.

К слову, Лёв прославился не 
только как тренер, он и эта-
лон спортивной моды. Его 
стиль одежды стал культо-
вым. Вы согласны с тем, что в 
футбольном мире это нечто 
новое?

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Тренер — лицо 
команды, и его появление в 
шортах на скамейке запасных 
вряд ли уместно. Но я также по-
нимаю, что и в строгом костю-
ме находиться на бровке не 
всегда правильно. Лёв одевает-
ся, как ему удобно, и если это 
стало модным, то почему бы и 
нет? Мода, как и футбол, не сто-
ит на месте.

Многие говорят, что одна из 
главных составляющих любо-
го суперклуба — деньги. Неуже-
ли нельзя произвести фурор, 
не обладая миллионами?

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Если вы хотите 
быстро ездить и собирать массу 
восхищенных взглядов окружа-
ющих, то вы, разумеется, поку-
паете суперкар. Вы хорошо зна-
ете цену этому автомобилю, и 
он обязательно оправдает ваши 

ожидания. Так же и в футболе. 
Хороших команд очень много, 
но не каждой дано войти в исто-
рию и стать легендой. Да, это за-
тратно, но по-другому вряд ли 
было и будет.

При этом мир обсуждает ре-
корды Криштиану Роналду, в 
том числе и не только фут-
больные — он первый игрок, ко-
торый стал миллиардером. 
Он действительно этого за-
служивает? Вам не кажется, 
что списки зарплат многих 

звезд и футболистов сред-
него уровня завыше-

ны? 
ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: 
На мой взгляд 
л у ч ш е ,  ч е м 

Пеле, футболи-
стов в мире не 

было. Но разве мог он мечтать о 
таких суммах? Конечно, нет. 
Это тренд нашего времени, хотя 
мне сложно его принять. Да, Ро-
налду — великолепный мастер, и 
он большой молодец, что зара-
ботал свой миллиард. Футбол 
это уже куда больше, чем игра, 
это индустрия со своими прави-
лами.

Однажды вы заявили, что в 
будущем не видите арбитров 
на поле, и предложили вместо 
них использовать дроны... 
Сейчас в нашу жизнь вошла 
система видеоповторов, ко-
торая вызывает неоднознач-
ную реакцию. Насколько тех-
нические новшества нужны 
игре?

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Рост вовлече-
ния IT-технологий в сферу фут-
бола нельзя остановить. Мы жи-
вем в такое время, когда высо-
кие технологии повсюду. Систе-
ма видеоповторов — только на-
чало, и я уверен, что в будущем 
техника может полностью под-
менить функции арбитров. 
Правда, не думаю, что это дело 
скорого времени. Но прогресс 
не остановить, и однажды вы 
вспомните мои слова. И увиди-
те, что подобное реально.

Давайте представим себе не-
вообразимое. Главный тренер 
сборной мира Франц Беккен-
бауэр получил благословение 
Бога на то, чтобы выбрать 
команду лучших из лучших 
игроков всех эпох. И не забы-
вайте, что одно место на поле 
уже зарезервировано — заслу-
женно и справедливо оно пред-
назначено вам.

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: У каждой эпо-
хи были свои герои. Но если по-
мечтать, то я бы с радостью вы-
шел на поле со Львом Яшиным, 
Гердом Мюллером, Йоханом 
Кройфом, Пеле, Марадоной, да 
еще бы интересно было сыграть 
вместе с Месси. А что касается 
тренера, то я бы предпочел, что-
бы им был Юрген Клопп. На се-
годня, как мне кажется, ему нет 
равных в мире.

Кстати, о Яшине. Вы же дру-
жили?

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Да, много лет. Я 
впервые увидел его в 1958 году 
в Рио-де-Жанейро. Он был вели-
колепен! Мы подружились со 
Львом, он меня несколько раз 
приглашал в Москву и иногда 
вспоминал 1966 год, полуфи-
нальный матч ЧМ, когда я с 
двадцати метров забил ему. Мы 

тогда выиграли чудом. Вели-
кий был человек, гениаль-

ный вратарь!  

А К Ц Е Н Т

Франц Беккенбауэр: Да, немецкие 
команды — как машины. Но у нас 
эти машины с человеческим лицом

А К Ц Е Н Т

По мнению Кайзера, в недалеком 
будущем арбитров на футбольном поле 
могут заменить дроны

Кстати

Авторитетное испанское издание 

Marca составило символические 

команды «правоногих» и «лево-

ногих» футболистов всех времен. 

Символическая сборная право-

ногих: Джанлуиджи Буффон, 

Кафу, Франко Барези, Франц Бек-

кенбауэр, Мауро Силва, Мишель 

Платини, Зинедин Зидан, Пеле, 

Альфредо Ди Стефано, Криштиа-

ну Роналду, Йохан Кройф.

Символическая сборная левоно-

гих: Икер Касильяс, Паоло Маль-

дини, Даниэль Пассарелла, Ро-

берто Карлос, Фернандо Редон-

до, Ференц Пушкаш, Бобби 

Чарльтон, Ривелино, Диего Мара-

дона, Лионель Месси, Уго Санчес.

Франц Беккенбауэр 
уверен, 
что новый сезон 
Лиги чемпионов
будет 
непредсказуемым.

ТУРНИР  

ЖЕРЕБЬЕВКА ЕВРО-2024 
ПРОЙДЕТ В ДЕКАБРЕ 

УЕФА и власти Гамбурга пришли к соглашению, что жеребьевка фи-

нальной стадии ЕВРО-2024 состоится в Эльбской филармонии. Цере-

мония пройдет в декабре 2023 года.

Генеральный директор оргкомитета и почетный капитан сборной Гер-

мании  Филипп Лам отметил, что ЕВРО-2024 ставит цель стереть гра-

ницы и навести мосты:

— Проведение жеребьевки в месте высокой культуры соответствует 

этой задаче. 

ЕВРО-2024 пройдет в Германии в июне и июле 2024 года. Матчи при-

мут Берлин, Дортмунд, Дюссельдорф, Гамбург, Гельзенкирхен, Кельн, 

Лейпциг, Мюнхен, Франкфурт-на-Майне и Штутгарт. 

Германия выходит на ЕВРО-2024 автомати-

чески как хозяйка. Оставшиеся 23 путевки 

будут разыграны в Европейской квалифи-

кации (с марта по ноябрь 2023 года) и 

стыковых матчах, запланированных на 

март 2024 года. Формат турнира будет 

такой же, как на ЕВРО-2020. Шесть групп 

по четыре команды в каждой. В 1/8 фи-

нала выходят по две сильнейшие сбор-

ные из каждой группы и четыре тре-

тьих места с лучшими показателями.

ДОСЬЕ «РГ»

Франц Беккенбауэр — личность незаурядная. Наряду с бразильцем 

Марио Загалло и французом Дидье Дешамом выиграл звание чемпи-

она мира по футболу как игрок (1974 год) и тренер (1990).  

Полузащитник Беккенбауэр получил прозвище Кайзер за уверен-

ную, красивую и благородную игру. С 1994 года — президент мюнхен-

ской «Баварии». С 2009 года является почетным президентом клуба 

и активно принимает участие в его жизни.

За сборную ФРГ провел 103 матча, забил 14 мячей. Обладатель «Зо-

лотого мяча» лучшего футболиста Европы 1972 и 1976 годов.
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ФУТБОЛ ЦСКА обыграл в принципиальном 
дерби «Спартак», уступая по ходу встречи

Волевые 
армейцы

Артур Нанян

В 
центральном матче седьмого тура 
чемпионата России ЦСКА принимал 
«Спартак». Уступая по ходу встречи, 

армейцы добились победы — 3:1.
К принципиальному дерби «Спартак» 

подошел в ранге одного из лидеров чемпио-
ната. «Красно-белые» здорово стартовали в 
Премьер-лиге, не потерпев в шести турах ни 
одного поражения. Конечно, в каких-то мат-
чах, как, к примеру, с «Ротором», команде 
Доменико Тедеско откровенно везло, но тем 
не менее. 

ЦСКА же в том отрезке не хватало ста-
бильности. Начав с двух побед, армейцы за-
тем дважды проиграли и один матч завер-
шили вничью. Правда, перед паузой футбо-
листы Виктора Гончаренко успешно слета-
ли в Грозный, разгромив там «Ахмат» (3:0) 
и не отпустив далеко от себя лидеров. 

Стартовые составы «Спартака» и ЦСКА 
не таили в себе каких-то больших сюрпри-
зов. Впервые в заявку «красно-белых» по-
пал Александр Кокорин, отправившийся от 
травмы. На скамейке вместе с ним остался и 
другой форвард москвичей Александр Со-
болев. У «красно-синих» можно было отме-
тить разве что решение Гончаренко дове-
рить место в стартовой расстановке Вадиму 
Карпову, а не Виктору Васину. 

Полностью стартовый состав «красно-
синих» выглядел следующим образом: 
Игорь Акинфеев, Марио Фернандес, Вадим 
Карпов, Хердур Магнуссон, Георгий Щен-
ников, Наир Тикнизян, Константин Мара-
дишвили, Никола Влашич, Иван Обляков, 
Константин Кучаев, Федор Чалов. У «Спар-
така» же с первых минут вышли: Александр 
Максименко, Георгий Джикия, Павел Мас-
лов, Самуэль Жиго, Айртон, Роман Зобнин, 
Зелимхан Бакаев, Наиль Умяров, Алекс 
Крал, Эсекьель Понсе, Джордан Ларссон.

Первый тайм получился насыщенным на 
события. Уже на 11-й минуте гости вышли 
вперед благодаря эффектному голу Эсекье-
ля Понсе: аргентинец принял мяч после пе-
редачи Зелимхана Бакаева и нанес точный 
удар в девятку. Вообще стартовый отрезок 
встречи остался за «Спартаком»: команда 
Тедеско лучше держала мяч и опасно выбе-
гала в контратаки.

ЦСКА до какого-то момента не хватало 
остроты впереди. Но даже не при самой луч-
шей игре «красно-синие» ушли на перерыв 
победителями: счет сравнял Хердур Маг-
нуссон, а вывел хозяев вперед один из лиде-
ров армейцев Никола Влашич. 

Во второй половине ЦСКА сосредото-
чился больше на обороне, а «Спартак» пы-
тался чаще атаковать. На замену вышли Со-
болев с Кокориным, но помочь своей ко-
манде набрать хотя бы одно очко они так и 
не смогли. Самый опасный момент у гостей 
возник, пожалуй, после дальнего удара Ге-
оргия Джикия. С ударом капитана «красно-
белых» отлично справился Акинфеев. А по-
следнее слово в дерби осталось за хозяева-
ми: уже в компенсированное время отли-
чился новичок «красно-синих» Чидера Эд-
жуке.

Тем временем первое домашнее пораже-
ние в сезоне потерпело московское «Дина-
мо», уступив дома «Рубину» (0:1). 

Одним из главных действующих лиц 
встречи стал главный арбитр Сергей Лапоч-
кин: он назначил пенальти, с которого 
Джордже Деспотович забил единственный 
мяч, в достаточно спорном эпизоде в начале 
второй половины удалил форварда москви-
чей Николая Комличенко, а уже в компен-
сированное время показал красные карточ-

ки динамовцу Сергею Паршивлюку и казан-
цу Хван Ин Бему.

— Получился очень хороший матч, зрите-
лям он наверняка понравился. К сожале-
нию, проиграли, но поражения бывают раз-
ные. Сегодня не могу предъявить никаких 
претензий ребятам ни по самоотдаче, ни по 
показанному футболу. До удаления мы 
были лучше. Одна атака в первом тайме 
привела к позиционной ошибке, однако у 
меня возникает вопрос по пенальти. На мой 
взгляд, игрок «Рубина» сначала нырял, и 
уже потом произошло касание. Ребята мо-
лодцы — пытались изменить ситуацию. Мо-
гли забить, но результат на табло, — отметил 
главный тренер «Динамо» Кирилл Новиков. 

В свою очередь рулевой «Рубина» Лео-
нид Слуцкий уверен: пенальти был назна-
чен верно. Также специалист заявил, что хо-
тел бы, чтобы его команда спокойнее довела 
дело до победы.

— Очень быстрая была игра с обоюдными 
моментами. В первом тайме «Динамо» пы-
талось использовать диагональные переда-
чи. Мы пытались больше комбинировать 
через центральную зону. Нам удалось реа-
лизовать одну из таких атак. Конечно, уда-
ление сильно повлияло на ход матча. Одна-
ко, к сожалению, у нас еще нет такого опы-
та, чтобы мы могли сорвать большие диви-
денды с такого численного преимущества. 
Несмотря на неравные составы, вторая по-
ловина была нервной. Мне бы хотелось, что-
бы игра была спокойнее доведена до побе-
ды, — отметил Слуцкий.

Накануне в Премьер-лиге должен был со-
стояться еще один матч — между «Ротором» 
и «Краснодаром». Но он был отменен из-за 
вспышки коронавируса в стане волгоград-
ского клуба.

Как сообщалось на сайте Премьер-лиги, 
в «Роторе» было выявлено семь положи-
тельных тестов на коронавирус. Заболев-
шие были изолированы от команды. В день 
поединка с краснодарцами представители 
клуба из Волгограда прошли повторное те-
стирование. По его итогам были выявлены 
новые случаи заболевания.

Завершится программа седьмого тура 
чемпионата страны сегодня двумя встреча-
ми: «Зенита» с тульским «Арсеналом» и 
«Ростова» с «Локомотивом».   

ЦСКА нанес «Спартаку» 
первое поражение 
в новом сезоне. 
Кроме того, армейцы 
во второй раз подряд 
выиграли в этом дерби

Очередное дерби получилось боевым. В нем не было удалений или пенальти, зато были красивые 
голы и драма: выигрывая 1:0, «Спартак» уступил принципиальному сопернику.
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«Ахмат» — «Сочи» — 0:1

Гол: Нобоа, 24.

«Тамбов» — «Уфа» — 2:0

Голы: Грицаенко, 42, Костюков, 79.

«Урал» — «Химки» — 3:1

Голы: Бикфалви, 15 — пен., 67, 

Страндберг, 22 — Корян, 52.

«Динамо» — «Рубин» — 0:1

Гол: Деспотович, 32.

ЦСКА — «Спартак» — 3:1

Голы: Магнуссон, 30, Влашич, 45+1, Эджуке, 

90+2 — Понсе, 11.
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ФОРМУЛА-1  Гонка в Италии 
дважды останавливалась 
из-за аварий

Бились навылет

Илья Соболев

Даже на фоне уникального коронавирусного чемпио-
ната «Формулы-1» гонка на итальянской трассе Муд-
желло получилась очень неординарной. За исключени-
ем очередной победы пилота «Мерседеса» Льюиса Хэ-
милтона.

В Мужделло «Королевские гонки» заглянули имен-
но сейчас не просто так. Гран-при Тосканы, так назва-
ли второй подряд этап в Италии, стал тысячным для 
«Феррари» и провести его решили на автодроме, при-
надлежащем «красным». Помимо того, что трасса для 
гонщиков не очень знакомая, ее отличает наличие гра-
вия в зонах безопа-
сности. Что автома-
тически делает фа-
тальным любой вы-
лет. Гонщики испы-
тали это на себе уже 
на первом круге. 
Серия столкнове-
ний — и на обочине 
оказались один из 
претендентов на по-
беду голландец 
Макс Ферстаппен 
(«Ред Булл») и триумфатор гонки в Монце недельной 
давности француз Пьер Гасли из «Альфа Таури». Боли-
ды обоих гонщиков увязли в гравии, и гонка для них за-
вершилась, толком даже не начавшись.

Едва автомобиль покинул трассу (произошло это на 
девятом  круге), как приключилась еще одна авария. 
Одни ускорились, другие замедлились, в итоге еще 
одна эффектная авария с вылетом еще четырех машин. 
Из-за огромного количества обломков гонку решено 
было приостановить. Рестартовали пилоты с места, 
как и в Монце. Именно на втором старте Хэмилтон обо-
гнал своего партнера по команде финна Валттери Бот-
таса и лидерство уже не отдал до финиша.

На 43-м круге гонку снова остановили. На этот раз 
из-за вылета британца Лэнса Стролла («Рэйсинг Пой-
нт»). «Не припомню что-то подобное», — признался ру-
ководитель «Альфа Таури» Франц Тост. А мы напом-
ним: в последний раз гонка останавливалась дважды 
во время Гран-при Бразилии в 2016 году.

К счастью, все аварии обошли стороной нашего Да-
ниила Квята из «Альфа Таури». И он, стартовав 12-м, 
финишировал седьмым. Что касается хозяев трассы, 
оба болида «Феррари» попали в десятку. Но вряд ли на 
устраивающих команду местах. Монегаск Шарль Ле-
клер стал восьмым, а немец Себастьян Феттель — 10-м.

В общем зачете «Мерседесы» наращивают отрыв от 
остальных. У Хэмилтона уже 190 очков, у Боттаса — 
135, а у Ферстаппена — 110. Десять очков стало у Квята, 
который поднялся с 15-го места на одну строчку.   

СОБЫТИЕ В Москве прошли контрольные прокаты российских фигуристов

Не жалейте льда
Анна Козина

Р
оссийские фигуристы впер-
вые с тех пор, как прошлый 
сезон прервался из-за пан-

демии, выступили перед публи-
кой. С этих контрольных прока-
тов по традиции начинается но-
вый соревновательный год.

Но, увы, на лед арены «Мега-
спорт» вышли не все лидеры 
сборной. Травмы помешали сра-
зу нескольким чемпионам и при-
зерам европейского первенст-
ва-2020 в Граце, последнего до-
карантинного турнира. Свои 
программы не показали танце-
вальные дуэты Виктория Сини-
цина — Никита Кацалапов и Алек-
сандра Степанова — Иван Букин, 
одиночники Дмитрий Алиев и 
Артур Даниелян. Прямо перед 
стартом снялись еще две спор-
тивные пары, в том числе неод-
нократные призеры чемпиона-
тов мира Евгения Тарасова и Вла-
димир Морозов. Ветеран нашей 
команды Сергей Воронов офици-
ально объявил о завершении ка-
рьеры. Сергея, впрочем, на про-
катах в Москве не ждали. В отли-
чие от Алины Загитовой. Зрители 
сидели на трибунах Ледового 
дворца с плакатами «А где же 
Алина?». Но олимпийская чем-
пионка, которая хоть и возобно-
вила тренировки и была включе-
на в состав сборной, несколько 
дней назад сообщила, что сейчас 
посвящает все время и внимание 
работе ведущей на телепроекте 
«Ледниковый период».

 Даже без Загитовой женская 
часть прокатов не потеряла ни в 
зрелищности, ни в интриге. 

Своими впечатлениями от 
прокатов наших одиночниц с 
корреспондентом «РГ» подели-
лась вице-чемпионка мира 2012 
года, чемпионка зимней Универ-
сиады-2015 Алена Леонова.

Алена, как смотрелась 
14-летняя Камила Валиева на 
взрослых прокатах? 

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Камила точно не 
выбивалась из общей компании. 
Валиева еще юниорка по возра-
сту, но смотрелась очень по-

взрослому, уверенно и, на мой 
взгляд, эстетично. Кстати, Аня 
Щербакова тоже показала кра-
сивое женское катание.

Косторную и Трусову впервые 
на лед выводила не Этери 
Тутберидзе, а Евгений Плю-
щенко. Алена, правда, пред-
ставляла только короткую 
программу, но можно судить, 
изменились ли спортсменки, 
попав в другую обстановку?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Трусова понрави-
лась в своем новом образе в ко-
роткой программе — у нее мед-
ленная композиция. Она раскры-
лась с другой стороны и иначе 
стала кататься. Это я для себя от-
метила. Конечно, впечатлило 
безупречное исполнение прыж-
ков. Я с первого элемента поняла, 
что Саша находится в отличной 

форме. Ни единого сомнения не 
возникло, что она может что-то 
не сделать. А ведь это только на-
чало сезона, дальше она будет 
только сильнее в него втягивать-
ся. Хотя уже сейчас по ней видно, 
что готова очень здорово.

А вот у Алены Косторной я 
ожидала увидеть ее прекрасный 
тройной аксель, который она 
чуть ли не идеально исполняла 
на протяжении прошлого сезо-
на. У нее не было грубых оши-
бок, но, мне кажется, присутст-
вовало какое-то волнение. Воз-
можно, из-за того, что програм-
ма еще не вкатана. Ведь, когда 
она перешла к Евгению Плю-
щенко, обе композиции, постав-
ленные еще в группе Этери Тут-
беридзе, ей поменяли. Произ-
вольная, видимо, еще совсем не 
готова. Поэтому Алена и не 
вышла на лед. Я согласна, что 
лучше подстраховаться и не по-
казывать сырой вариант.

Аксель пыталась исполнить 
Елизавета Туктамышева, но 
сначала получилась «бабоч-
ка», потом падение? Почему 
прыжок не удался?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Аксель у Лизы полу-
чался и на разминке, и на сборах. 
Она выкладывала видео трениро-
вок. Во время короткой програм-
мы у меня сложилось впечатле-
ние, что она немножко перегоре-
ла. Это был больше психологиче-
ский момент. После произволь-
ной могу предположить, что пры-
жок не совсем вкатан именно под 
музыку. Но переживать раньше 
времени не стоит. Аксель у Лизы 
будет, и надеюсь, что их будет два 
в произвольной программе. Она — 
боец. Своего не упустит, тем бо-
лее находясь в такой компании.

Наконец после двух неудачных 
выступлений на контроль-
ных прокатах в предыдущие 
годы Евгения Медведева не до-
пустила ошибок. Но только в 
первый день...

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Было необычно, 
когда сразу после проката ей 
поднесли телефон, где на виде-
освязи был канадский специа-

лист Брайан Орсер. Если честно, 
я переживала за нее, как она, за-
стряв в Москве, себя чувствует 
без тренера, общаясь с ним 
только по телефону. Но здорово, 
что они придумали и наладили 
такую связь. Такая поддержка 
тоже много значит. Хотя и зри-
тели ее безумно поддерживали. 
Короткая программа на музыку 
Арама Хачатуряна «Маскарад» 
ей подходит. Честно скажу, ког-
да она катала дорожку, у меня 
мурашки по коже побежали. На-
столько она везде попадала в ак-
центы. Я получила удовольст-
вие от просмотра. Что касается 
неудачного произвольного про-
ката, то, знаете, для меня важно, 
что она выступила. Пусть не по-
лучились прыжки, но это толь-
ко начало сезона. У всех было 
тяжелое межсезонье. Видно, что 
никто еще не исполняет произ-
вольную программу на сто про-
центов. Здесь больше элемен-
тов, она тяжелее дается с точки 
зрения функционального состо-
яния.

Произвольные программы, где 
разрешены четверные прыж-
ки, более зрелищные. Что ска-
жете, не растеряли навыки 
наши «квадристки»?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Насчет Саши Тру-
совой я даже не сомневалась. 
Судя по тому, как легко она дела-
ла тройные прыжки, то и четвер-
ные она восстановила. В итоге 
Трусова упала с лутца, но сдела-
ла тулуп одиночный и в каскаде. 
Валиева (Вторая фигуристка в 
истории после Александры Тру-
совой, исполнившая на турнире 
под эгидой Международного со-
юза конькобежцев четверной ту-
луп. — «РГ») с одного тулупа упа-
ла, но тоже показала каскад 
«четверной тулуп — двойной ту-
луп». Аня Щербакова упала с 
лутца. Но работа идет. Все равно 
волнение присутствует. С фев-
раля никто не выступал. Учиты-
вая все факторы, результат на 
прокатах показан неплохой. 
Скоро начнутся этапы Кубка 
России, и там конкуренция бу-
дет очень серьезной.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
В Ялте удалось 
собрать 
сильнейших 
хайдайверов 
мира

ВОТ ЭТО 
ВЫШКА
Анна Козина

Двукратный чемпион мира по 
хайдайвингу Гэри Хант — неиз-
менный победитель Кубка 
мира, который в четвертый 
раз прошел в Крыму. Правда, в 
этом году из-за ограничений, 
связанных с коронавирусом, и 
временно закрытых границ 
провести соревнования оказа-
лось очень непростой задачей.

А в итоге в Ялте собрались 
13 сильнейших хайдайверов 
из России, Франции, Великоб-
ритании, Португалии, Колум-
бии, США, Беларуси, Румы-
нии, Люксембурга и Испании. 
Победу одержал британец 
Гэри Хант, который сменил 
спортивное гражданство и те-
перь выступает за Францию. 

Вторым стал Константин 
Попович из Румынии. Замкнул 
тройку призеров наш Никита 
Федотов. Но проигравших точ-
но не было, потому что все 
спортсмены были рады воз-
можности снова соревновать-
ся и остались в восторге от ор-
ганизации, хотя Кубок мира и 
слегка сменил локацию. Три-
жды спортсмены прыгали с 
живописной скалы Дива в ку-
рортном поселке Симеиз в 
Крыму, а теперь перебрались 
на набережную Ялты. 

О том, как удалось органи-
зовать соревнования, корре-
спонденту «РГ» рассказал пре-
зидент Российской федерации 
прыжков в воду Алексей Вла-
сенко.

Алексей Викторович, состав 
участников впечатляет. Как 
такое оказалось возможным в 
нынешних условиях?

А Л Е К С Е Й  В Л АС Е Н К О :   Вы даже не 
представляете, какая была про-
делана работа. Огромное спаси-
бо за поддержку помощнику 
президента Игорю Евгеньевичу 
Левитину и всей его команде. 
Благодарим МИД, ФСБ. Не уда-
лось только привезти украин-
ских спортсменов. Они трени-
ровались во Вьетнаме, где гра-
ницы полностью закрыты из-за 
коронавируса. Большое спаси-
бо правительству Крыма, главе 
республики Сергею Валерьеви-
чу Аксенову за помощь в реше-
нии многих вопросов, в том чи-
сле по визам. И компании «Фри-
райт», которая уже четвертый 
год занимается организацией 
Кубка мира. Без содействия 
всех этих людей и их личной за-
интересованности этот турнир 
бы просто не состоялся. После 
завершения соревнований все 
участники и организаторы со-
брались и в один голос сказали, 
что мы сделали невозможное. И 
это оценили.

А с точки зрения спортивного 
результата пауза в трениров-
ках и выступлениях отрази-
лась на спортсменах?

АЛЕКСЕЙ ВЛАСЕНКО: Конечно отра-
зилась. Но Гэри Хант последний 
прыжок с  коэффициентом 
сложности 5,2 сделала на 10 
баллов!

Никита Федотов признался, 
что показать максимум ему 
помешал сильный ветер. 
Прыжки с 27 метров и так 
только для смельчаков, а тут 
еще дополнительные риски…

АЛЕКСЕЙ ВЛАСЕНКО: В этом плане 
опасности для участников не 
было. Говорят, такой ветер под-
нялся чуть ли не впервые за год. 
Накануне ветра точно не было. 
И как раз на последнем прыжке 
Гэри Ханта ветер снова стих. Ве-
зет сильнейшим. А вообще это 
был праздник для всех. Зрите-
лей на набережной Ялты собра-
лось очень много. В 2021 году в 
России пройдет Кубок мира. 
Призовой фонд увеличится. Мо-
сква подписала контракт на че-
тыре года с Российской федера-
цией прыжков в воду. Нижний 
Новгород тоже.  

ТЕННИС Звонарева в 36 лет завоевала четвертый парный титул 
на турнирах «Большого шлема»

С Верой до победного

Анна Козина 

В
ысшим достижением 
В е р ы  З в о н а р е в о й 
в одиночном разряде 
на турнирах серии 
«Большого шлема» яв-
ляется выход в финал 
на Открытом чемпио-
нате США и на Уимбл-
доне в 2010 году. Зато 

в паре россиянка выступала куда 
успешнее. На US Open-2004 по-
бедила в миксте с Бобом Брайа-
ном. На тех же кортах Нью-Йор-
ка, но уже в 2006-м, выиграла 
турнир вместе с француженкой 
Натали Деши. А на Australian 
Open-2012 у нее получился пре-
красный тандем со Светланой 
Кузнецовой. И вот спустя восемь 
лет Звонарева снова держала 
в руках трофей US Open — на этот 
раз вместе с немкой Лаурой Зи-
гемунд.

В финале Звонарева и Зиге-
мунд, впервые объединившись 
в пару, обыграли третьих сея-
ных — американку Николь Ме-
личар и китаянку Сюй Ифань со 

счетом 6:4, 6:4. После матча су-
дья на вышке даже разрешил 
чемпионкам обняться, несмо-
тря на строгий протокол по со-
блюдению социальной дистан-
ции и ношению масок. 

Первые четыре победы Вера 
одержала до серьезной травмы 
плеча и операции в 2013-м, по-
сле которой неоднократно пы-
талась вернуться на прежний 
уровень. Потом в 2016-м у Зво-
наревой родилась дочка Эвели-
на, после чего теннисистка сно-
ва оказалась на кортах. Так что 
этот «Шлем» для Веры особен-
ный. 

— Такие моменты, воспоми-
нания о таких победах придают 
сил и заставляют и дальше про-
грессировать, — приводит слова 
Звонаревой пресс-служба WTA. 

— Сначала ты много и упорно ра-
ботаешь, а потом поднимаешь 
трофей. Да, думаю, это одна из 
главных мотиваций, чтобы про-
должать играть.

Вера рассказала и о забавной 
реакции ее пятилетней дочери: 
«Эвелина, конечно, ничего не 
поняла. Когда я позвонила мужу 
после победы, он попросил ее 
поздравить меня, и она сказала 
в трубку: «Мамочка, с днем ро-
ждения». Его я отмечала не-
сколько дней назад, но готова 
принимать поздравления». 

Разговаривая с корреспон-
дентом «РГ» накануне женского 
парного финала, президент Фе-
дерации тенниса России Ша-
миль Тарпищев назвал дуэт Зво-
нарева — Зигемунд необычным. 
Но после успеха в Нью-Йорке их 

дебют можно описать словом 
«необычайный». 

Сами теннисистки считают, 
что здорово подходят друг дру-
гу и по манере игры, и по харак-
теру. А Звонарева отметила, что 
с Лаурой комфортно находить-
ся на корте, всегда можно рас-
считывать на поддержку, что 
и помогало в некоторых слож-
ных матчах. «В финальном мат-
че Лаура очень сильно тащила 
игру, — цитирует Веру офици-
альный сайт турнира. — Она 
была в каждой точке корта, а я 
старалась дополнять ее игру и 
не отставать в плане тенниса».

Что касается женской оди-
ночки, то еще одна мама, бело-
руска Виктория Азаренко, не 
смогла сотворить вторую сенса-
цию подряд. В полуфинале она 
выбила из борьбы американку 
Серену Уильямс (1:6, 6:3, 6:3). 
А в финале с точностью до нао-
борот взяла первый сет у япон-
ки Наоми Осаки, но все-таки 
уступила (6:1, 3:6, 3:6).

Вчера уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать ти-

тул разыграли мужчины. Как мы 
ни хотели видеть чемпионом на-
шего Даниила Медведева, он не 
смог повторить прошлогодний 
результат и пробиться в финал, 
пустив туда австрийца Домини-
ка Тима. Так что за свой первый 
«Большой шлем» в карьере сра-
жались третий номер мирового 
рейтинга и Саша Зверев, пред-
ставляющий Германию.  

Вера Звонарева и Лаура Зигемунд 
(на дальнем плане) впервые играли 
в паре и сразу стали чемпионками.

Камила Валиева, которой всего 14, 
не затерялась в компании чемпио-
нок Европы и мира. 

А К Ц Е Н Т

За трофеем Вера Звонарева вернулась 
после травмы плеча и рождения дочери

Свое мастерство в Ялте продемон-
стрировали 13 сильнейших хайдай-
веров со всего мира.

Предыдущий раз 
гонка останавли-
валась дважды в 
2016 году на Гран-
при Бразилии

Информационное сообщение
Об исключении КБ «Трансинвестбанк» (ООО) 

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Общества с ограниченной от-
ветственностью «Коммерческий банк «Транспортный 
инвестиционный банк», КБ «Трансинвестбанк» (ООО)  
(регистрационный номер по Книге государственной ре-
гистрации кредитных организаций 3238, номер по рее-
стру банков – участников системы обязательного страхо-
вания вкладов 537) и завершением Агентством процеду-
ры выплаты возмещения по вкладам Правлением  
Агентства 10 сентября 2020 г. (протокол № 79) принято 
решение об исключении указанного банка из реестра 
банков – участников системы обязательного страхова-
ния вкладов с 24 августа 2020 г. на основании письма 
Банка России от 8 сентября 2020 г. № 14-5-18/7094  
о государственной регистрации банка в связи с его ликви-
дацией (запись в Едином государственном реестре юри-
дических лиц от 24 августа 2020 г. № 2207707857157).

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь (кв. м)
63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:94 59,7173
63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:102 1,2724
63:32:1702003:103 0,0483
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:121 6,4644
63:32:1702003:122 1,0050
63:32:1702003:127 3,0000
63:32:1702003:128 30,0788
63:32:1702003:139 0,9309
63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:1702007:3105 0,0016
63:32:0000000:10352 54,1150
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:11562 53,1727 

СВЕДЕНИЯ 
о наличии земельных участков,  

находящихся в государственной и (или) 
муниципальной собственности, расположенных  

в границах особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа  

в городском округе Тольятти Самарской области  
и не сданных в аренду

Информацию о порядке оформления прав  
на земельные участки можно получить:  

АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти».
На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,  

по телефону: (8482) 555-178.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах 14 единиц  
автотранспортных средств с пробегом УАЗ ПАТРИОТ  

(имущество реализуется 14 отдельными лотами)   
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624, inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51 доб. 421, 

422, контактные лица: Кузнецова Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, 
Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 16.10.2020 (время московское).
Дата начала приема заявок: с 12.00 14.09.2020 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 14.10.2020 (время мос-

ковское).
Дата рассмотрения заявок: до 18.00 15.10.2020 (время московское).
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукцион с пода-

чей предложения о цене имущества на повышение в электронной фор-
ме по продаже отдельными лотами 14 единиц автотранспортных средств  
УАЗ ПАТРИОТ.

Полная информация о торгах и цене размещена на офици-
альном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

3
ТЫСЯЧИ 

долларов штрафа заплатил Да-

ниил Медведев за спор с су-

дьей во время проигранного 

полуфинала с Тимом. Возмож-

но, тот эпизод изменил ход их 

матча.
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